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Старейшая информационная 
программа страны 
меняет формат.

Сергей ЕФИМОВ

Жители центральной части России 
сильно удивились, включив програм-
му «Время» 19 февраля: вместо при-
вычных Екатерины Андреевой или 
Виталия Елисеева с ними поздоро-
вался Кирилл Клейменов. 

Новое «Время»:
Клейменов заменил 
Андрееву. Но не везде
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Иван ГРАЧЕВ

Росстат отчитался - за 
2017 год численность 
населения России уве-
личилась на 77,4 тысячи  
человек. И теперь в на-
шей стране живет 146,9 
миллиона граждан. Это 
не так уж много - впе-
реди нас по количеству 
населения 8 стран ми-
ра, включая Пакистан, 
Нигерию, Бангладеш. Не 
говоря уже о Китае (там 
живет 1 млрд. 388 млн. 

человек), Индии и США.
Радует хотя бы то, что 

население России не со-
кращается. Но есть и 
ложка дегтя - на повер-
ку рост жителей нашей 
стране обеспечили не са-
ми россияне, а… мигран-
ты. В 2017 году в России 
родилось на 198 тысяч 
малышей меньше (всего 
1 млн. 690 тыс.), чем в 
предыдущем. Правда, и 
смертность снизилась на 
66 тысяч (до 1 млн. 824 
тыс.). При этом страна 

приросла 212 тысячами 
мигрантов, ставших на-
шими согражданами.

Остается надеяться, 
что новые «пряники», 
которые пообещали 
россиянам с 2018 года 
в виде пособий за пер-
вого ребенка, льготной 
ипотеки семьям с детьми 
и продления материнско-
го капитала, подтолкнут 
народ заводить больше 
детей.

Чтобы не было за дер-
жаву обидно.

№ 20 (26797) 2018 г.
Рекомендуемая цена  

14 руб.

Население страны выросло,  
правда, за счет мигрантов

Игорь Матвиенко  
надумал ударить по рэпу
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Кира БУЛЫЧЕВА

Продюсер 
«Иванушек» и 
«Любэ» считает, что 
в текстах этих песен 
слишком много 
информации про 
наркотики и секс.

На заседании обще-
ственного совета Роском-
надзора, председателем 
которого он является, 
Игорь Игоревич заявил: 
«Большинство современ-
ных песен, попадающих в 

молодежные хит-парады, 
является пропагандой нар-
котиков и секса. Потому 
необходимо подумать об 
ограничении такого влия-
ния на детей». 

С одной стороны, не 
можем не согласиться: 
тексты популярных хип-
хоп-исполнителей Фарао-
на или Скриптонита содер-
жат массу, прямо скажем, 
недетской информации. С 
другой - реально ли с по-
мощью запретов решить 
проблему?

Игорь Матвиенко пред-

лагает китайский вариант - 
в Поднебесной запретили 
хип-хоп и аморальных ар-
тистов. «Может быть, это, 
конечно, крайний случай 
проявления, но нужно, 
наверное, тоже какой-то 
опыт коллег перенять», - 
заметил продюсер. 

Первоспортный  
гость!

                     В эфире - Павел Колобков

Предварительные итоги Олимпиады  
подведем с министром спорта
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Минтруд предлагает  
повысить социальные пенсии 
с 1 апреля на 2,9%
Читайте на > странице 2.
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- Опыт военной кам-
пании в Сирии надо ско-
рее внедрять в новые 
самолеты, - такую зада-
чу поставил вчера ми-
нистр обороны Сергей 
Шойгу, побывав на Но-
восибирском авиазаво-
де имени Чкалова, где 
для российских ВКС вы-
пускают истребители-
бомбардировщики Су-
34 (прозванные в армии 
«Утенок»). 

Директор завода 
Сергей Смирнов (на 
фото - справа от мини-
стра) доложил, что его 
предприятие работает 
с максимальной за-
грузкой и госконтракт 
с Минобороны будет 
выполнен.

Елена ОДИНЦОВА

Прибавку получат почти 
3,9 миллиона человек.

Стало известно, на сколько 
в этом году будут проиндекси-
рованы с 1 апреля социальные 
пенсии. Минтруд опубликовал 
проект постановления прави-
тельства, где фигурирует циф-

на столько официально вырос 
прожиточный минимум пенси-

году до 8315 руб. в 2017 году 
(получается плюс 2,9%).

Напомним, что страховые 
(ранее они назывались тру-
довые) пенсии неработающим 
пенсионерам в этом году уже 

Социальные же пенсии у нас 
уже традиционно повышают-

ся позже, с 1 апреля. На соци-
альную пенсию имеют право 
те граждане, кто страховую 
по каким-то причинам не за-
работал: не хватило стажа 
или белой зарплаты (получал 
в основном серую, с которой 
взносы в Пенсионный фонд 
не перечисляются). В этом 
случае выплаты по старости 
все равно будут, но они мень-
ше, чем страховая (трудовая) 
пенсия, которая сейчас со-
ставляет в среднем около 14 
тыс. руб. Также с 1 апреля 
традиционно увеличиваются 
пенсии по инвалидности и в 
связи с потерей кормильца 
(см. таблицу).

Картина дня: в верхах

ДИСКУССИЯ
Может ли наша 
экономика 
обойтись 
без гастарбайтеров?

ЗДОРОВЬЕ
Смотри и худей. 

реально мотивируют 
сесть на диету 

НАУКА
Получится ли 
у частных компаний 
приватизировать 
МКС?

ЗВЕЗДЫ
Семь секретов 
красоты 
Синди 
Кроуфорд
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Елена КРИВЯКИНА 

А на предприятия 
с высокой степенью 
риска контролеры 
будут приходить 
каждые два года. 

За прошлый год были погашены 
долги по зарплатам на сумму свы-
ше 20 миллиардов рублей перед 
миллионом сотрудников. О чем 
сообщила вице-премьер Ольга 
Голодец на совещании у Дми-
трия Медведева. По ее словам, 
в 2017-м удалось «вывести из тени» 
более 2 миллионов человек. 

- Это те работники, которым был 
установлен де-факто трудовой до-
говор и вменен в обязанность ра-
ботодателя, - пояснила Голодец.

На совещании у премьера также 

обсуждались вопросы контроля 
над предприятиями. 

- Я подписал постановление, 
уточняющее критерии риск-
ориентированного подхода при про-
верке того, как предприниматели 
соблюдают трудовое право. Проис-
ходят на предприятии несчастные 
случаи - на следующие три года 
ему присваивается более высо-
кая категория риска, и инспекция 
будет чаще приходить, - сообщил 
Медведев.

Предприятия высокой категории 
риска ждут плановые проверки 
каждые два года, средней - каж-
дые шесть лет. Предприятиям с 
низкой категорией риска доста-
точно проводить самопроверки с 
помощью системы электронного 
инспектора. Как сообщила Ольга 
Голодец, в прошлом году количе-

ство несчастных случаев со смер-
тельным исходом на предприятиях 
снизилось на треть.

Еще одно подписанное премье-
ром постановление касается созда-
ния в России национальных парков. 

- За прошлый год появилось че-
тыре особо охраняемые природные 
территории. Только что я подписал 
документы о создании еще двух 
новых национальных парков - это 
«Кодар» в Забайкальском крае и 
«Хибины» в Мурманской области, 
- сказал Медведев. 

Правительство завершает работу 
по созданию еще двух особо охра-
няемых природных территорий - на-
циональный парк «Ленские столбы» 
в Якутии и федеральный заказник 
«Новосибирские острова». 

Всего в России сейчас 214 особо 
охраняемых природных территорий.

 В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Два миллиона человек вышли из тени

Олег АДАМОВИЧ

Теперь до весны 
2019 года.

Владимир Путин подпи-
сал закон, позволяющий 
россиянам без какого-либо 
наказания легализовать в 
России свои иностранные 
активы. Возможность ам-
нистировать капитал будет 
действовать с 1 марта 2018 
года по 28 февраля 2019-го.

По закону, налоговые 
резиденты России (те, кто 
проводит у нас больше 183 
дней и платит налоги в РФ) 
обязаны отчитываться обо 
всех своих доходах, полу-
ченных по всему миру.

Декларации подают не 
все - нашим властям слож-
но узнать, например, о доле 
в сейшельском офшоре или 
счете в гонконгском банке. 
Богачи этим пользуются и 
о зарубежных активах ста-
раются помалкивать. Но 
если налоговая прознает, 

то уклонисту может грозить 
уголовная статья. Не говоря 
уже о самом налоге и штра-
фе за его неуплату вовремя.

Власти предлагают лега-
лизоваться по-хорошему. 
Тем более никакого нака-
зания за старые грешки не 
последует. Не надо платить 
налоги ни с открытых сче-
тов, ни с закрытых. А если 
зарубежная компания будет 
ликвидирована до 28 апре-
ля 2019-го, то и с нее отда-
вать в наш бюджет ничего 
не потребуется.  

«Амнистия капиталов» в 
России уже проводилась с 
2015 по 2016 год. Тогда ею 
воспользовались всего две 
тысячи человек. Низкую 
«явку с повинной» экс-
перты объяснили страхом: 
обладатели капиталов  ис-
пугались, что сведения от 
налоговой уйдут не в те ру-
ки. Но никакой огласки не 
последовало. И сейчас вла-
сти ждут большего числа 
амнистированных.

Богачам второй раз 
продлят амнистию 
капитала...

...а заодно, возможно, 
и строений дачникам
Елена АРАКЕЛЯН

В Госдуму внесен законопроект о продлении «дачной амнистии» 
для индивидуальных жилых домов до 1 марта 2020 года. По ны-
нешнему законодательству она должна закончиться буквально 
на днях - 1 марта этого года.

Напомним, время «Ч» касается домов, построенных на участках 
под индивидуальное жилищное строительство и личное подсоб-
ное хозяйство и пока не зарегистрированных в собственность. 
Сейчас оформить их можно в упрощенном порядке. Потом будет 

разрешение на ввод дома в эксплуатацию. Для этого придется 
обращаться в местную администрацию, чтобы ваш дом приняла 
специальная комиссия.

Домов и строений на садовых и дачных участках это не каса-

у вас домик в деревне или любом другом населенном пункте, 

всего, именно земля под личное подсобное хозяйство или ин-
дивидуальное жилищное строительство (уточнить это можно в 
документах на участок).

Хотя законопроект внесли в самый последний момент, его, ско-
рее всего, успеют принять. Примерно то же было и с бесплатной 
приватизацией жилья, которая должна была закончиться 1 марта 
прошлого года. Было много разговоров о том, что хватит уже ее 
продлевать, пора закрывать лавочку. А в итоге в самый последний 
момент очень быстро приняли закон, по которому бесплатная 
приватизация жилья стала вообще бессрочной.

Главные темы дня обсуждаем 
с Андреем и Юлией Норкиными 

в программе «120 минут» сегодня 
с 18.05 на Радио «КП».

Минтруд предлагает повысить 
соцпенсии с 1 апреля на 2,9%

 КОШЕЛЕК

КАЛЬКУЛЯТОР «КП»
Какие выплаты 

подрастут с 1 апреля, руб./мес.
Размер 

прибавки,
в среднем

Сколько 
получится, 
в среднем

Социальная (для тех, 
кто не получает 
страховую)

255 9062

Детей-инвалидов 378 13 410
Инвалидов 
с детства I группы

382 13 556

Военнослужащих 
по инвалидности

355 12 688

Семьям 
военнослужащих 
по случаю потери 
кормильца

303 10 746

m
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Владимир ВОРСОБИН

Расстрел в Прощеное 
воскресенье 22-летним 
Халилом Халиловым 
пяти женщин у храма 
Георгия Победоносца в 
дагестанском Кизляре, 
при защите которого 
были ранены сотруд-
ники Росгвардии и по-
лиции, показал - в юж-
ной республике слишком 
много тех, кто не хочет 
жить по российским 
законам, а намерен и 
дальше существовать 
по «понятиям гор»...

Недавно меня пред-
упреждали в Махачка-
ле, что скоро «бандиты 
что-то отмочат». Я не 
поверил. Думал, Даге-
стан изменился…

Лет семь назад, когда 
теракты там были так 
часты, что новости 
об этом звучали, как 
прогноз погоды, ме-
ня занесло в столицу 
южной республики. Из 
Москвы дагестанский 
бардак видится так: си-
лы добра (МВД, армия, 
хорошие дагестанцы) 
героически бьются с 
демонами (террори-
сты, «лесные» и дру-
гие нехорошие люди). 
Первые разносят бан-
дитские квартиры и 
устраивают антитер-
рористические сафа-
ри, вторые мстительно 
взрывают мирных жи-
телей, полицейских, 
похищают людей… 
Война кровавая, но с 
понятным финалом - 
добро же должно по-
давить зло!

Но и семь лет назад 
мне хватило пары дней 
в Махачкале, чтобы 
это хрустальное пред-
ставление о Дагестане 
рассыпалось. А свя-
тая грань между «пло-
хими» и «хорошими» 

истаяла. Наверное, по-
тому, что один из да-
гестанских политиков 
по секрету шепнул, что 
все его телохранители 
из «лесных». И что «ты 
здесь, дорогой, многое 
не понимаешь».

Потом выяснилось, 
что «торговлей флеш-
ками» (вымогательство 
по-северокавказски, 
когда жертве шлют 
видео наблюдения за 
его семьей и требуют 
выкуп за прекраще-
ние слежки и угроз) 
занимались не толь-
ко «лесные», но и ряд 
начальников местных 
РОВД. А случалось, 
по-дружески… вме-
сте. Или потому, что 
обложенные спецна-
зом бандиты звонили 
«своим» мэрам - что-
бы те договорились с 
силовиками «лесных» 
не «кошмарить». «Сво-
им», потому что в лесах 
сидели маленькие ар-
мии самых влиятель-
ных дагестанских кла-
нов - для разруливания 
«бизнес-вопросов».

Дагестан оказался 
многолетне проду-
манным клубком из 
хитрых финансовых 
интересов всех - от по-
стового до генерала, от 
маленького чиновника 
до ваххабита-бородача. 
И как только Москва 
делала самое невин-
ное движение, чтобы 
хоть чуть распутать 
этот узел, начинались 
громкие теракты.

После чего силови-
ки с удовольствием и 

пользой для себя гоня-
ли «лесных», а Москва 
в шоке «отползала».

С приходом губерна-
тора Васильева Москва 
решилась рубануть по 
клубку. И теперь мно-
гим интересно, про-
считаны ли все послед-
ствия.

Даже сейчас каждый 
влиятельный местный 
род, лишившийся кор-
мящих его чиновни-
ков, может за часы-дни 
собрать сотню-другую 
вооруженной родни.

А сколько фанати-
ков сидит по домам в 
уверенности, что не-

справедливый воро-
ватый мир вокруг них, 
где посты, чины, само 
будущее покупается и 
продается, - плод из-
мены Аллаху?! К ним 
могут прийти, вло-
жить в руки оружие, 
указать цель… Чем се-
рьезнее будут финан-
совые потери кланов, 
тем масштабнее ока-
жутся цели. И расстрел 
прихожан кизлярско-
го храма может стать 
лишь началом изнури-
тельной войны.

Перед Москвой вы-
бор: принять вызов 
или вновь «отползти».

Олег АДАМОВИЧ

использовать наши 
биометрические 
данные: специальная 
программа заглянет вам 

Летом в России заработает Еди-
ная биометрическая система. Она 
позволит россиянам подтвердить 
личность дистанционно, без явки 
и предъявления паспорта. Техника 

цу (тут поможет видео) и голосу.

зенбанк, ВТБ, Альфа-Банк, Россель-
хозбанк, Почта Банк, Совкомбанк, 
«Тинькофф», Промсвязьбанк, «АК 
Барс», «Хоум Кредит» и другие. 
Сбербанк на первых порах не бу-
дет участвовать в биометрическом 
проекте.

Банки за свой счет закупят обо-
рудование. Дальше человеку до-
статочно будет один раз записать 
голос и сделать фото, чтобы эти 
идентификаторы навсегда остались 
в системе.

А чем плох номер паспорта и 
кодовое слово, которые исполь-

зуются сейчас 

бы клиент банка 
мог подтвердить 

фону?

- Эти сведения не так сложно 
украсть. Ими без разрешения 
могут воспользоваться родствен-

пресс-
секретарь «Ростелекома» (он 
разработчик системы) Инна Гу-
барева
лицо человека гораздо сложнее. 
Тем более Единая биометрическая 

может зарегистрироваться в офи-
се ВТБ, а потом взять кредит в 
Альфа-Банке. 

В перспективе удостоверять лич-
ность по биометрии станут не толь-
ко банки, но и центры госуслуг, 
отделения полиции, поликлиники.

Впрочем, чтобы никто не волно-
вался о том, что теперь всех по-
головно заставят переходить на 
биометрию, уточним: эту услугу 
будут подключать только по ваше-
му желанию. 

Владимир СОЛОВЬЕВ, телеведущий:
- Больше похоже на религиозный фанатизм. Или скорее 

псевдорелигиозный. Потому что все мусульманские деятели 
уже осудили этот омерзительный теракт. Не думаю также, что 
этот человек имеет хоть какое-то отношение к запрещенной 
в России организации ИГ. Скорее всего, фанатик-одиночка. 
Дальше, надеюсь, выяснят следователи.

Руслан ХАСБУЛАТОВ, экс-глава Верховного 
Совета РФ, завкафедрой мировой экономики 
Академии имени Плеханова:

- Всему виной все эти сюжеты об американских стрелках, 

Северного Кавказа исчезает «русский элемент», нет интерна-
циональной среды, взаимного уважения между людьми разных 
национальностей. Культурно-воспитательный, образовательный 
фактор тут должен играть роль. Чисто репрессивными мерами 
ничего не добьешься.

Анатолий КУЛИКОВ, экс-глава МВД, 
бывший вице-премьер РФ:

- Не исключаю, что это может быть человек 
больной, обиженный. Мы же знаем много та-
ких случаев. Глава Следственного комитета 
Александр Бастрыкин взял это на личный кон-
троль. И надо, конечно, подождать... Это тот 
случай, когда торопливость во вред будет. 
А то, что ИГ (запрещенная в России терро-

Ред.) взяло на 
себя ответственность за случившееся... Они 
сейчас в таком разгромленном состоянии, 
что любой теракт готовы себе приписать.

Замир ХАЙРУЛЛИН, имам-хатыб 
уфимской мечети Мадина:

- Думаю, здесь действовал псих-одиночка. 

Молодой парень с охотничьим ружьем... Если 
бы это была политическая акция, думаю, 
действовали бы иначе.

Роман СИЛАНТЬЕВ, исламовед, 
профессор Московского 
государственного 
лингвистического 
университета:

- Реакция на «чистки» или фанатизм? Это 
 еикснатсегаД .еищюачюлкси омиазв ен ищев

чиновники имели с террористами прямые 
связи. Тут ничего исключать нельзя.

Евгений МАКАРОВ, полковник милиции 

- Важно будет заключение медиков о вменяемости кизлярского 
стрелка, такие случаи, особенно после массового погружения 
в интернет, набирают обороты.

Иосиф ЛИНДЕР, президент Международной 
контртеррористической ассоциации:

- Даже гадать не хотел бы. Там может быть все что угодно. С 
любыми выводами мы сейчас можем попасть впросак.

Николай, слушатель Радио «КП» (fm.kp.ru):
- Очевидно, что на такой поступок кизлярский стрелок пошел 

под воздействием целого ряда факторов и «чистка» в Дагеста-

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 370 тысяч человек

Картина дня: эхо трагедии

 ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Это действия фанатика-
одиночки или ответ 

Подробности и видео 
задержания стрелка - на сайте kp.ru

FM.KP.
RU

56,52 
+ 18 коп.

 НОВАЦИИ

Вкладчик, открой личико!
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Глава Дагестана Владимир Васильев 

республики посетил место трагедии.

Тяжкий 
Южный Крест
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Виктор БАРАНЕЦ, военный  
обозреватель «КП» 

В войска разосланы 
памятки по поведению 
в соцсетях.

Лет восемь назад на сайте Од-
ноклассники появилось селфи 
бравого бойца на фоне расчех-
ленной новой зенитной ракет-
ной системы, которая проходила 
испытания на полигоне. Неко-
торые ясно видимые на фото де-
тали и узлы этой боевой техни-
ки давали специалистам (в том 
числе и зарубежным) неплохую 
подсказку о секретах ее устрой-
ства. Снимок висел на сайте па-
ру дней, потом его удалили, а 
лопоухого солдатика отправили 
в наряд вне очереди. Но важная 
информация наверняка попала 
в руки иностранным специали-
стам. 

А в прошлом году один из ма-
тросов боевого корабля, выпол-
нявшего задачи в Средиземном 
море, тоже с помощью селфи на 
палубе похвастался своим при-
сутствием недалеко от берегов 
Сирии. Судя по некоторым 
фрагментам оружейных систем 
ко рабля, знающим людям не-
трудно было вычислить его тип. 
А заодно и координаты дисло-
кации - на снимке, попавшем в 
интернет, были четко указаны 
данные геолокации. Все это (а 
подобных фактов набралось до-
статочно) заставило Миноборо-
ны разработать новую систему 
информбезопасности в войсках. 

И вот в воинские части по-
ступила специальная памятка, 
регламентирующая правила 
поведения служивого народа в 
интернете. Личному составу со-
ветуют (это мягко сказано!): 

1. Отказаться от использова-
ния соцсетей Однокласс-

ники, ВКонтакте, Facebook и 
других аналогичных ресурсов. 
Либо сделать свои аккаунты в 
соцсетях максимально закры-
тыми и не добавлять в друзья 
незнакомых пользователей.

2. Рекомендуется не устанав-
ливать подозрительные 

программы. А для каждого сай-
та или интернет-сервиса при-

думывать уникальный пароль. 
Причем «сочетание символов 
должно быть длинным и слож-
ным».

3. Не публиковать информа-
цию о своей службе и на-

значении части (корабля). 

4. И обязательно - отключить 
в мобильных телефонах гео-

локацию (что выдает место дис-
локации хозяев мобильников).

Для пущей доходчивости па-
мятка нашпигована рисунками, 
предупреждающими о каналах 
утечки служебных и секретных 
данных.

Документ напоминает сол-
датам и офицерам о том, что 
хозяева зарубежных ресурсов 
имеют полный доступ к личной 
информации, размещенной в 

смартфонах. И она постоянно 
анализируется иностранными 
спецслужбами. Поэтому «привя-
занные к местности фотографии 
и видеоматериалы могут приве-
сти даже к срыву боевой задачи».

Но рекомендации, изложен-
ные в памятке, это лишь первый 
шаг к решению проблемы. Во-
прос ставится более радикально: 
Минобороны готовит поправки 
в законы «О воинской обязан-
ности и военной службе» и «О 
статусе военнослужащих», кото-
рые значительно ужесточат от-
ветственность за разглашение 
закрытой информации. Болт-
ливый военнослужащий может 
быть привлечен к уголовной или 
дисциплинарной ответственно-
сти.

АВТОРИТЕТНО 
Герман КЛИМЕНКО,  советник Президента России  
по вопросам интернета:

- Подобная инструкция в первую очередь нужна для солдат - чтобы 
они не попадали в неприятные ситуации. Армия - это особая структура, 
где важна секретность. Мы знаем историю, как с помощью тех или иных 
сервисов выяснили, где ходят караулы американской армии. Поэтому 
рекомендации по использованию мобильных телефонов, смартфонов 
и других гаджетов необходимы. Особенно в режимных частях.

Селфи - находка для шпиона! 

vk
.c

om

А это совсем никуда не годится: мало того 
что рассекретил место дислокации, так еще 
и название острова Крит с ошибкой написал. 
Или это он так пытался запутать противника?

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Глава госдепа  
дал понять,  
что черные  
списки могут 
пополниться 
новыми именами.

C начала зимы заокеан-
ские власти уже два раза 
публиковали стоп-листы с 
фамилиями известных (и 
не очень) россиян, выпол-
няя принятый в прошлом 
году конгрессом закон о 
противодействии России. 
В конце января Штаты 
обнародовали список 210 
«влиятельных чиновников 
и олигархов» из РФ. В се-
редине февраля назвали 
имена «13 кремлевских 
троллей», которые яко-
бы повлияли на выборы в 
США с помощью Твиттера 
и Фейсбука. А в прошлое 
воскресенье глава госдепа 
Рекс Тиллерсон в интервью 
американскому телекана-
лу CBS сообщил, что и это 
не предел.

- Почему против России 
не вводятся новые санкции, 
несмотря на требование 
конгресса? - поинтересова-
лась телеведущая Маргарет 
Бреннан. Вопрос интерес-
ный, ведь ранее принятый 
на Капитолийском холме 
закон прописан лишь в 
самом общем виде: мол, 
антироссийские меры 
нужны, а в какой форме 
и против кого конкрет-
но - пусть решают органы 
исполнительной власти, 
включая тот же госдеп.

- Мы уже приняли ме-
ры по срыву нескольких 
российских сделок по экс-
порту оружия, - ответил на 

это Тиллерсон. - И сейчас 
изучаем возможность вне-
сения в санкционные спи-
ски новых фамилий (рос-
сиян. - Ред.).

Впрочем, каких-либо 
подробностей «тиранно-
завр Рекс» (как называют 
его друзья) не сообщил. О 
«сорванных оборонных 
контрактах РФ» также по-
ка известно лишь со слов 
американцев, которые 
вполне могут выдавать же-
лаемое за действительное.

- Похоже, Белый дом 
не заинтересован идти 
на поводу конгресса и 
кардинально ужесточать 
санкции против России, - 
комментирует политолог 
Антон Хащенко. - Отсю-
да и формальный подход 
при составлении так на-
зываемого «кремлевского 
списка», который оказал-
ся в итоге больше похож 
на справочник «Кто есть 
кто в российской полити-
ке и бизнесе», а не на се-
рьезный труд аналитиков. 
В том же русле и доклад 
американского Минфина 
о негативных последстви-
ях для США в случае санк-
ций против наших ценных 
бумаг. Поэтому, даже если 
администрация президента 
Дональда Трампа действи-
тельно расширит персо-
нальные черные списки, 
к серьезному ущербу, как 
бы ни хотелось антирос-
сийски настроенным кон-
грессменам, это не при-
ведет.

 ■ ДОСЛОВНО

Госсекретарь США Рекс ТИЛЛЕРСОН:

Работаем  
над расширением 
персональных 
антироссийских санкций

Кто оказался  
в черных  
списках  
и их комментарии 

по этому поводу -  
на сайте kp.ru
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Александр КОЦ

4 года назад  
в Киеве произошел 
госпереворот. Начался 
распад страны. Можно 
ли было его остановить?

ЯНУКОВИЧ ПРОМЕДЛИЛ  
С КОМАНДОЙ «ФАС!»

Грохот перестрелки за 
окнами нарастал, и я нехотя 
вылез из кровати, подойдя к 
окну. Рабочие дни в феврале 
14-го в Киеве были ненор-
мированные, спать приходи-
лось урывками. А очередной 
видеорепортаж мы закончи-
ли перегонять в редакцию 
«Комсомолки» в Москву все-
го полтора часа назад. Но за 
окнами творилось что-то из 
ряда вон...

Я не сомневался, что это 
агония майдана. За послед-
ние пару дней силовики ме-
тодично сжали расплескав-
шийся на весь центр Киева 
бушующий революционный 
океан до небольшой гряз-
ной лужицы вокруг сцены. 
И если бы не уловки с пере-
говорами с лидерами майда-
на Тягнибоком-Яценюком-
Кличко, бойцы «Беркута» 
без лишних церемоний за-
чистили бы площадь Неза-
лежности. Но с командой 
«фас!» медлили.

Поэтому, когда утром 20 
февраля на улице началась 
пальба, я решил, что команда 
эта наконец получена. Од-
нако то, что происходило 
снаружи, не было похоже на 
зачистку. Майдан неожидан-
но перешел в наступление, 
вытесняя «Беркут» с площа-
ди. Сбегая по лестнице го-
стиницы «Украина» вниз, я 
наткнулся на людей с кара-
бинами, но не придал этому 
значения. На улице уже было 
полно оружия, в основном 
охотничьего.

В фойе отеля оперировали 
раненых. Причем по харак-
теру ранений можно было 
сказать, что стреляли с обе-
их сторон. Что меня тоже не 
насторожило - ведь не все на 
майдане были «ворошилов-
скими стрелками». А значит, 
могли случайно попасть и по 
своим... В тот день погибли 
около 70 человек, включая 
силовиков. И именно на по-
следних решили повесить 
всех собак. Сегодня в деле 
о расстреле - пять подозре-
ваемых. И все они - бывшие 
бойцы «Беркута».

СААКАШВИЛИ ВЫСЛАЛИ, 
ЧТОБЫ МОЛЧАЛ  
ПРО СНАЙПЕРОВ

Спустя 4 года после этой 
трагедии украинское след-
ствие заказывает для экс-
пертизы поиск пуль и их 
фрагментов в зданиях, при-
легающих к майдану. И это 
не шутка - это свежие новости 
Украины. При этом игнори-
руются показания грузинских 
снайперов, которые приехали 
в те дни в Киев по приглаше-
нию активистов майдана.

Среди этих активистов бы-
ли и нынешний спикер Вер-
ховной рады Андрей Пару-
бий, и известный русофоб 
Владимир Парасюк, и ныне 
депутат Рады Сергей Пашин-
ский. Именно последний, по 
словам свидетелей, поставлял 
грузинам оружие и отдавал 
приказ стрелять по толпе. 
Прямо из гостиницы «Укра-
ина». Стрелки вели огонь и в 
ту, и в другую сторону.

Всю эту информацию 
участники расстрела готовы 
предоставить украинскому 
суду, который сейчас изо всех 
сил пытается повесить вину за 
кровь на предыдущих прави-
телей Украины, уехавших под 
угрозой расправы из страны. 
Хотя в самой Украине есть 
живые участники тех собы-
тий. Например, экс-советник 
Михаила Саакашвили коман-
дир «Грузинского легиона» 
Мамука Мамулашвили. Его 
грузинские снайперы назы-
вают едва ли не главным ко-
ординатором бойни. И, мо-
жет быть, бывший президент 
Грузии мог бы пролить свет 
на обстоятельства гибели де-
сятков человек.

И вот ведь совпадение. По-
ка Михаил Саакашвили коле-
сил по Украине, раскачивая 
лодку государственности, бе-
гал по крышам и устраивал 
мини-майданы, никто не мог 
его депортировать. Но как 
только Саакашвили вызвали 
в суд «по делу о расстрелах 
на майдане» в качестве сви-
детеля, спецназ скрутил его и 
выслал из страны от греха по-
дальше. Даже несмотря на то, 
что на Украине он обвинялся 
в подготовке госпереворота.

А МОГЛИ ОСТАТЬСЯ  
И С КРЫМОМ,  
И С ДЕНЬГАМИ

Но если бы тогда, 4 года 
назад, до стрельбы бы так и 
не дошло? Как сложилась бы 
судьба Украины, если бы по-
бедил Янукович, а не май-
дан? Ему бы явно пришлось 
идти на репрессивные меры. 
И отголоски неудавшейся ре-
волюции наверняка раскаты-
вались бы по западным обла-
стям. Но без внятных лидеров 
на длительное «продолжение 
банкета» рассчитывать вряд 
ли пришлось бы. А о лиде-
рах майдана позаботились бы 

силовики. Как они сделали 
это с отмороженным нацио-
налистом Сашко Билым. Но 
тогда на ближайших выбо-
рах Янукович вряд ли мог бы 
рассчитывать на успех.

А вот договорившись с оп-
позицией полюбовно, пусть 
даже и о досрочных выбо-
рах, Янукович продолжил 
бы попытки усидеть на двух 
стульях, получая кредиты и 
от России, и от Европы. И 
продолжая бойкую торгов-
лю на обе стороны. Тогда 
нынешний экономический 
кризис Украина смогла бы 

пройти менее болезненно, 
ведь ее экономика в отличие 
от российской не завязана на 
нефть. А исторические эко-
номические связи с Росси-
ей стабильно подпитывали 
бы страну. Не умерли бы со-
вместные проекты в авиа-, 
космической и военной сфе-
рах, продолжали бы работать 
стоящие сегодня предприя-
тия украинской оборонки.

Разумеется, Украина не ли-
шилась бы своих территорий 
и избежала кровопролитной 
войны в Донбассе. Не при-
шлось бы унизительно за-
купать уголь в ЮАР и США, 
а российский газ под видом 
европейского качать из Евро-
пы. И еще неизвестно, с ка-
ким гандикапом подошел бы 
тогда Янукович к выборам, 
если бы отсутствие внятных 
европерспектив компенси-
ровалось социальным благо-
получием. В конце концов 
основной электорат Януко-
вича - это не про «безвиз и 
кружевные трусики». Заодно 
и самое работоспособное на-
селение, которое сейчас дра-
ит полы в Польше, оставил 
бы в стране.

ДЛЯ НАС ЭТО  
И ПРИВИВКИ,  
И ПРИБАВКА

Правда, Россия при таком 
раскладе не вернула бы се-
бе Крым. И не получила бы 
такую мощную прививку от 
уличных протестов. «Хоти-
те, как на Украине?» - звучит 
теперь в России по поводу 
любых митингов. И «как на 
Украине» не хочет никто.

Конечно, за свою позицию 
России пришлось платить 
по санкционному счету. Но 
санкции, по оценкам экспер-
тов, на уровне жизни росси-
ян сказываются не в первую 
очередь. Основной вклад (до 
70 - 75%) в падение доходов 
в России внесло падение цен 
на нефть.

Зато благодаря санкциям 
мы наконец повернулись ли-
цом к своему производителю.

- Сначала мы сделали про-
грамму по всем изделиям, 
которые шли с Украины, - 
рассказывал в интервью 
«КП» вице-премьер Дмитрий 
Рогозин. - В основном это 
были старые советские тех-
нологии. Мы их замещаем 
с высокой модернизацией. 
Вторая программа была по 
странам  НАТО и Евросоюзу, 
когда они ввели санкции. Мы 
предполагали, что они ударят 
по станкостроению. Хорошо, 
что вовремя развернули соб-
ственное производство начи-
ная с 2012 года. Мы успели.

В конце концов и до элит 
постепенно доходит, что за-
кадычных друзей у нас на 
Западе на поверку нет. А 
значит, надо делать выбор - 
возвращаться в Россию вме-
сте с капиталами или про-
должать кормить Европу с 
Америкой, рискуя остаться 
без денег.

Впрочем, было бы лукав-
ством утверждать, что укра-
инский майдан Россия смог-
ла обратить себе на пользу. 
Есть потери, которые никак 
нельзя записать в плюс. Че-
тыре года в Донбассе гибнут 
люди, а в лице Украины мы 
нажили себе врага, кажет-
ся, на долгие годы. Конца 
русофобии в Киеве пока не 
видно. Если и есть сегодня 
голос разума на Украине, то 
подать себя он попросту бо-
ится. И на этом фоне объятия 
украинского и российского 
спортсменов на олимпий-
ском пьедестале в Южной 
Корее выглядят как вызов. 
Как иллюстрация того, что 
здравый смысл еще суще-
ствует, а значит, и надежда 
на примирение.

Картина дня: соседи

История 
майдана, фото  
и видео тех дней - 
на сайте kp.ru

Ал
ек

са
нд

р 
КО

Ц

На майдане заварили 
такую кашу, что 

вся страна расхлебывает 
до сих пор.

Что было бы с Россией и Украиной,  
если бы майдан проиграл...
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Депутат Госдумы, актриса 
и автор идеи об учреждении 
комиссии по вопросам нрав-
ственности Елена ДРАПЕКО 
поспорила в эфире Радио «Ком-
сомольская правда» (fm.kp.ru) 
с историком и сценаристом 
Григорием АМНУЭЛЕМ - надо 
ли наших граждан ограждать 
от «вредного» искусства. Вел 
эту жаркую дискуссию в своей 
радиопрограмме «Гражданская 
оборона» политобозреватель 
«КП» Владимир ВОРСОБИН.

И «МУДРЕЦЫ» ДЕРУТСЯ
Ворсобин:  - Елена Драпеко 

предложила учредить в Рос-
сии комиссию по нравствен-
ности. Для нее уже появилась 
работа - безнравственная дра-
ка публицистов Сванидзе и 
Шевченко в прямом эфире 
Радио «Комсомольская прав-
да», споривших о Сталине.

Драпеко: - Они показали 
недостойное поведение. По-
литические разногласия не 
повод для драки. Но при чем 
здесь комиссия по нравствен-
ности? Чистое хулиганство.

Ворсобин: - А чем же зай-
мется комиссия?

Драпеко: - Сегодня в стране 
определяет, что нравственно, 
а что нет группа чиновников 
в Министерстве культуры и 
Министерстве связи. Мы да-
же фамилии их не знаем. А 
именно они решали вопрос - 
выпускать ли в прокат «Ма-
тильду», «Смерть Сталина». Я 
первая бросилась защищать 
«Матильду» от депутатов вро-
де Поклонской. Но «Смерть 
Сталина»,  считаю, не должна 
показываться в России. Глум-
ление над мертвыми -  не на-
ша национальная традиция.

Ворсобин: - Из кого будет 
состоять эта комиссия?

Драпеко: - Ее надо изби-
рать. Это должны быть ува-
жаемые люди, которых знает 
вся страна.

Ворсобин: - Всенародные 
выборы?

Драпеко: - Возможно. Ли-
бо так, как мы формируем 
Общественную палату Рос-
сии, - часть назначает прези-
дент, часть - общество. Там не 
должно быть ни чиновников, 
ни депутатов. Это должна 
быть «комиссия мудрецов».

Амнуэль: - Но в этой студии 
подрались двое уважаемых 
людей, которые оба были и 
членами Общественной па-
латы, и Комиссии по правам 
человека при президенте... И 
у этих людей прямо противо-
положное понимание исто-
рии. Если мы составим ко-
миссию из людей, которые 
разделяют мнение Сванидзе, 
то это будут одни решения. 
Если мы составим ее из тех, 
кто придерживается мнения 
Шевченко, - другие. 

 
НАРКОТИК?

Ворсобин: - А почему бы 
самим зрителям не решить, 
хороший фильм или плохой? 
Или вы считаете зрителя без-
мозглым?

Драпеко: - Мозги здесь 
ни при чем. В России есть 
Комиссия по правам че-
ловека, которая определя-
ет, нарушены они или нет 
в  конкретном случае. У нас 
есть суды, которые решают, 
нарушен или не нарушен за-
кон. У нас много полномо-
чий передано таким органам. 
И драка уважаемых Шевчен-

ко и Сванидзе доказала, что 
общество  радикализовано. 
Разделение на красных и 
белых может привести к 
непредсказуемым послед-
ствиям! Потому мы и хотим, 
чтобы  достойные, мудрые 
люди…

Ворсобин: - …за нас реша-
ли, что мы будем смотреть.

Драпеко: - Да, за нас реша-
ли бы, нравственно ли это 
относительно сегодняшне-
го состояния страны. Эфир-
ное пространство является 
 предметом защиты. Это 

Стратегия национальной 
безопасности России.

Амнуэль: - У нас есть за-
коны и Конституция. Если 
режиссер, продюсер, прокат-
чик нарушают закон нашей 
страны, они подлежат уго-
ловной или административ-
ной ответственности.

Драпеко: - А давайте раз-
решим продажу наркотиков. 

Пусть граждане сами реша-
ют - это надо им или не надо.

Амнуэль: - Вы кино прирав-
ниваете к наркотикам?

Драпеко: - Да, это воздей-
ствие на массовое сознание.

Амнуэль: - То есть часть 
своей жизни вы были нар-
кодилером?

Драпеко: - Да. Мои филь-
мы воздействовали на лю-
дей. И до сих пор их помнят 
и любят.

Амнуэль: - А если бы за-
претили «...А зори здесь ти-
хие», потому что кому-то 

не  понравилась бы какая-
нибудь сцена?

Драпеко: - Да, были такие 
мысли. Тогда была партий-
ная система отбора. Гришин 
(первый секретарь Москов-
ского горкома КПСС) по-
смотрел картину, партактив 
Москвы посмотрел. Не зна-
ли, как быть. Повезли фильм 
Брежневу. Тот расплакался и 
сказал: немедленно на всесо-
юзный экран! А другие филь-
мы ложились на полку… У 
нас большая сложная стра-
на. Есть Кавказ со своими 
обычаями, где за оскорбле-
ние матери и зарезать могут. 
Есть Калининград с другой 
культурой.

Амнуэль: - В Калинингра-
де разве мать можно оскор-
блять?

Драпеко: - Тоже нельзя. 
Но если вы у пивного ларь-
ка слышали нашу лексику, 
то там мать упоминается. 
Мы разные. Удержать все 
это разноязыкое, с разными 
традициями пространство 
от того, чтобы оно не забур-
лило, чтобы у нас не ходили 

казаки на спорную выставку 
с топорами, вот наша задача.

ОТ «СМЕРТИ СТАЛИНА» 

Ворсобин: - В нашей Кон-
ституции записано: «Никакая 
идеология не может устанав-
ливаться в качестве государ-
ственной или обязательной».

Драпеко: - Я не согласна с 
этой нормой Конституции. 
Хотя, как законопослушная 
гражданка, я ее исполняю. 
Но мы должны знать, что 
мы строим? Что такое идео-

логия? Это цель, к которой 
идет общество. Этой целью 
будет африканский вариант 
олигархического капитализ-
ма или китайский вариант 
продвинутого социализма?

Ворсобин: - Результаты го-
лосования слушателей Радио 
«КП» неожиданные. 85% за 
создание комиссии по нрав-
ственности, которая решала 
бы - какой фильм допускать 
до зрителей. Люди голосуют 
за цензуру.

Драпеко: - Это народное 
мнение. Люди, конечно, не 
хотят видеть гадость на экра-
нах.

Амнуэль: - Большинство 
людей, которые выступают 
за запрет «Смерти Сталина», 
увы, находятся в запенсион-
ном возрасте. К чему при-
водит бесконечная жизнь 
под мнением пенсионеров, 
помним по периоду застоя 
и переходящему в маразм 
Брежневу. Если мы хотим, 
чтобы наша страна перешла 
в маразм, то мы должны идти 
этим путем. Если будем ори-
ентировать молодые поколе-
ния и будущее нашей страны 
на ее прошлое - окажемся в 
тупике.

Драпеко: - В условиях ин-
формационной войны нас бу-
дут забрасывать информбом-
бами. Такая шумовая граната 
к нам влетела в виде фильма 
«Смерть Сталина».

Ворсобин: - Комиссия по 
нравственности будет зани-
маться книгами, спектакля-
ми, частушками, анекдотами?

Драпеко: - Если потребу-
ется. Комиссия не должна 
отсматривать все. Она для 
спорных вопросов. Вот по-
каз фильма «Матильда» был 
спорным вопросом?

Амнуэль: - Все вопросы ре-
шит зритель, который пойдет 
или не пойдет в кинотеатр. И 
проголосует рублем.

Драпеко: - А эта идея про-
тиворечит российскому за-
конодательству.

Ворсобин: - Какому именно 
закону?!

Драпеко: - О «Защите нрав-
ственности несовершенно-
летних».

Ворсобин: - Будем наблю-
дать - удастся ли вам провести 
этот законопроект.

Драпеко: - Это лучше, чем 
драться и судиться. Рожде-
ние человека и его смерть с 
физиологическими подроб-
ностями - вещь грязная и 
неприятная. И мы этого не 
показываем. Давайте дого-
воримся!

А что думаете вы? 
Присоединяйтесь 
к дискуссии  
на сайте kp.ru
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«Глумление над мертвыми - не наша национальная традиция!» - восклицает 
депутат и актриса, глядя на то, что творится в фильме «Смерть Сталина».

Острая тема

Дрожи, кино с литературой, - 
народ согласен на цензуру!

Григорий 
АМНУЭЛЬ
и с т о р и к , 
журналист, 
сценарист, 
политик. Был 
режиссером 
Театра на 
Таганке и 

Театра сатиры. Работал от-
ветсеком Европейского клуба 
Госдумы, а также ответсеком 
депутатской группы по связям 
с парламентами стран Бенилюк-
са. Продюсировал кинофести-
вали за рубежом. Снял десятки 
документальных и спортивных 
фильмов.
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Елена ДРАПЕКО
зам. председателя Комитета по 
культуре Госдумы. Заслуженная 
артистка РСФСР, снялась более 
чем в 60 фильмах. Самая из-
вестная роль - Лиза Бричкина в 
фильме «...А зори здесь тихие».
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ПОТЕРЯННЫЙ МИР
Из Пекина мы взяли путь 

на север. К главной цели на-
шего путешествия. Ради нее, 
возможно, мы и пришли в 
Китай.

Она была так светла и чи-
ста, что, думая о ней, мы 
чувствовали себя циниками 
и щелкоперами (что правда).

Но в нее, лучезарную, мало 
кто верил.

- Такого не может суще-
ствовать в Китае. Ты уверен, 
что это не пропаганда? - мор-
щились московские знатоки 
Китая, провожая нас в экс-
педицию.

- Володь, - вздыхал Гусей-
нов. - Лирик, блин. В тех 
местах сейчас минус 30. Это 
китайская попа мира…

- Что-о-о?! - изумилась в 
Пекине глава русского зем-
лячества Ольга Мельнико-
ва. - В Китае есть русский 
район?

- Русский уезд, - говорю. - 
У него такой официальный 
статус. Историческое назва-
ние - Трехречье (китайская 
Русь расцвела между река-
ми Хаул, Дербул и Ган). Тут 
90% населения когда-то были 
русскими (вдохновенно): вы 
вслушайтесь в названия ста-
ниц: Драгоценка, Дубовая, 
Ключевая, Попирай, Щучье, 
Покровка, Светлый Колуй, 
Ширфовая... 

- Та-а-ак, - подозрительно 
глядит на меня Гусейнов. - 
Парк русского периода. Нас 
встретят мужики в лаптях, 
поднесут чарку водки и под 
колокольный звон скажут: 
«Здравствуйте, люди русские!» 
И откроем мы православный 
мир потерянный, куда сбегут-
ся Милоновы и Прохановы.

- Отстань! Дай помечтать.
- Валяй…

ГРАНЕНЫЙ СТАКАН
Поезд, неспешно раскачи-

ваясь, шел по когда-то нашей 
КВЖД (Китайско-Восточной 
железной дороге) к оледенев-
шей станции Хайлар. Шел 
уже сутки. А потому избежать 
сурового китайского быта мы 
не могли. Поезд прокурен, 
белье не меняют и очередные 
пассажиры спят на черных 
простынях. Обнаружив двух 
русских, нас с любопытством 
окружили.

- Вы тут осторожнее, - зна-
ками показывал добрый ки-
таец, указывая на ноутбуки.

Мальчику-китайчику по-
нравилось слово «Виктор». 
Он повторял его и смеялся. 
И тут пришел суровый север-
ный китаец (эти ребята от-
личаются от щуплых южан). 
Молча поставил на столик 
чебурашку водки и стаканы. 
Сел. Посмотрел на нас так, 
как - клянусь! - может посмо-
треть только русский.

- Чуть-чуть, - простонал 
Гусейнов.

Взгляд.
- Боже! - сказал Витя и взял 

стакан. - Ну хорошо. За друж-
бу, мать ее…

Китаец широко улыбнулся. 
Кивнул. Выпил свои полбу-
тылки из горла. Встал и ушел.

И это было утром.
- Та-а-ак, - закачался Гу-

сейнов. - Русь-то я, положим, 
уже чую. А купола хде?

- А вот они, - прошептал 
он через пару часов посреди 
маленького городка Аргунь.

Это и стало для нас симво-
лом Китая. Мы растерянно 
глядели на купола, понимая: 
все. Мы опоздали.

КУПОЛА И БЕРЕЗЫ
Православные купола, ско-

пированные с Василия Бла-
женного, стояли прямо на... 
многоэтажках. Это выгляде-
ло настолько чудовищно, что 
Витя пал духом и умом.

- Это ответ на вопрос - 
будут ли они нас захваты-
вать, - вдруг решил он. - Если 
в России спросят - покажу 
это фото, и все схватятся за 
голову - конечно, не нападут. 
Любят они нас!

- Нет, это означает дру-
гое, - качаю головой, уныло 
разглядывая изуродованную 
китайцами «Россию».

Хрустальная мечта разбита.

Русский язык, который, 
судя по написанию, тут ни-
кто не понимает, рассыпан 
страшным винегретом. Ве-
роятно, законы Русского 
национального уезда пред-
писывают торговцам все ду-
блировать на русский, вот 
они и стараются как умеют. 
Все ради миллионов китай-
ских туристов, приезжающих 
посмотреть «Россию», где в 
стоимость тура входят купо-
ла, непонятная им кирилли-
ца и магазины с матрешками.

- А если правы параноики, 
твердящие о неизбежной ки-
таизации России? - говорю. - 
Тогда смотри, Вить. Запоми-
най. Так лет через сто будет 
выглядеть Русский нацио-
нальный район Тверь.

Съев из любопытства 
какого-то китайского гада в 
«русском» кафе «Пирожко-
вая» и уже готовые ко всему,  
мы приближались к Драго-

ценке, Дубовой, Ключевой. 
За окном снова идеальная до-
рога, тысячи саженцев (ки-
тайцы пытаются возродить 
лес), дворики управлений 
колхозов с красными транс-
парантами.

И вдруг - березы. Целый 
лес. Чистый-чистый. На бе-
лом снегу. Светлом. Нетро-
нутом. И взяла ностальгия 
за горло. Слава богу, где-то 
рядом Русь. Далее пишет Гу-
сейнов. У него тоже радость.

ЛЕША, ВАСЯ И БАБУШКИ
- В Эньхэ (по-русски это 

Каравай. - Авт.) едете? - об-
ратился ко мне лопоухий дед 
в автобусе. Василий. В лице 
Василия было что-то родное. 
Нет, Василий, мы едем к тебе.

Как мы и думали, нет уже 
ни Драгоценки, ни Ключевой.

- Вон там на горе 
кладбище, - машет в 
горизонт Василий, све-
тясь от радости своим 
русско-китайским, а 
значит, скорее  бурят-
ским лицом. - Там эти 
деревни. Одна наша 
осталась. Каравай.

Деревня, хотя и бы-
ла основана пару со-
тен лет назад забай-
кальскими казаками, 
светилась избами на 
китайский лад - это 
когда заборчики ров-
ные и крыша не про-
валивается. Местные 
поняли, что на истории 
с русскими можно де-
лать туристические деньги, 
заменили все домики на но-
вые, построили «туристиче-
скую» церковку.

Да, мы опоздали - это уже 
не русская деревня. Музей. 
Хотя с другой стороны - горят 

фонари. Работает водопро-
вод. Автобус ходит.

- Раньше в России было 
лучше, чем в Китае, - рас-
сказал нам Василий. - Сейчас 
лучше здесь. Все новое. А мой 
дядя на Алтае еле живет.

В Каравае нас приютил 
сын казачки по имени Лю. 
Во время китайской куль-
турной революции, когда 
в деревне избивали за одно 
русское слово, он научился 
по-русски только молиться.

- Ой, худо было. Били, - 
вспоминает те времена Ва-
силий. - За то, что по-русски 
говорим. Приговаривали: 
«Ты сволочь, ешь китайское, 
а пердишь по-русски».

Лю печет караваи и продает 
туристам. Я спросил, кем он 
себя считает. Лю начал му-
читься. Стал что-то искать в 

телефоне. Оказалось - форум 
русских соотечественников. 
Лю его не читает. Слушает 
русские песни.

На улице мороз. А у нас тре-
щит печка. И поем мы краси-
вые русские песни, одну за 
другой (к бескрайнему удив-
лению китайской жены Лю).

- Ой, рябина кудрявая,
Белые цветы...
Екатерину Александровну 

Пей и Анну Никифоровну Чу 
Ю Па пригласил в гости Лю. 
В деревне русских полукро-
вок около сотни, а зимой - 
лишь Василий с женой, Лю, 
да эти веселые бабушки.

- Дети-внуки как ласточ-
ки летом все слетятся, а мы 
зимой мерзнем здесь одни, - 
смеются.

Старушки служат туристи-
ческой достопримечательно-
стью:

- Обступят китайцы, фото-
графируют. А нам как-то не 
по себе. Отворачиваемся мы 
от них.

- А вы кем себя считаете?
- Так мы русские, конечно. Я 

русских как-то увидала. И бягу 
к ним, радуюсь. Мы ж родня. 
Да и китайцы нас за русских 
считают, хотя у меня, кроме 
деда, вся родня ханьцы…

Интересный был у стару-
шек говор - дореволюци-
онный. Мы завороженно 
слушали звуки исчезающей 
русской старины.

- Каку споем? - подмигива-
ет Екатерина Александровна. 

- Как милоночка любила, как 
я губки красила. Начала к нему 
ходить и под ворота лазила, - 
смеется Анна Никифоровна.

У Леши (он же Лю) отчего-
то заблестели глаза. Снова 
полез в телефон. И мы опять 
запели:

- Ой, рябина, рябинушка, 
что взгрустнула ты?..

Хождение по Поднебесной 

ЧАСТЬ
14

Китайский парк 
русского периода

Продолжение. Начало 
в номерах «КП» за 23, 24, 

26, 30, 31 января, 
2, 6, 7, 9, 13, 14, 16, 20 

февраля c. г. 
и на сайте kp.ru.

Продолжение в следующем 
номере «КП» 

и на сайте kp.ru.

Журналисты «Комсомолки» Владимир ВОРСОБИН (слева) и Виктор ГУСЕЙНОВ 
решились на отчаянное путешествие - по пограничным городам России 
и Китая. Им хотелось понять, так ли страшен для нас Китай, 
как его рисуют, и можем ли мы, русские и китайцы, друг друга понять.
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Городок Аргунь в русском 
уезде Китая. Чтобы убедить 

туристов в русскости, 
здесь приделали купола 
прямо к многоэтажкам... 
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Валентина РОГАЧЕВА, 
Мария ПЕТРОВА

Чтобы не остаться в 
стороне, нужно прийти 
на избирательный 
участок.

18 марта кировчане смогут 
выбрать не только президен-
та, но и территории, которые 
необходимо благоустроить в 
городе. Речь идет как о круп-
ных парках, так и о неболь-
ших районных скверах, а так-
же пешеходных зонах.

На днях завершился при-
ем заявок, где горожане 
указывали те территории, 
которые необходимо преоб-
разить в ближайшее время. 
Как рассказал заместитель 
начальника управления бла-
гоустройства и транспорта 
администрации города Дми-
трий Печенкин, на конкурс 
горожане прислали 37 тысяч 
пожеланий. По паркам, скве-
рам, набережным, другим ме-
стам общего пользования - 23 
042 предложения, а по троту-
арам - 12 333. Комиссия уже 
отобрала 93 территории-пре-
тендента, которые набрали 
больше 100 голосов.

- Активность в предложе-
нии проектов проявили жи-
тели Лянгасово, заречной ча-
сти города и Первомайского 
района, - уточнил Дмитрий 
Печенкин.

Теперь из этих 93 террито-
рий кировчане должны вы-
брать те, которые ремонтиро-
вать нужно в первую очередь. 
На их преображение в бли-
жайшие два года из бюджета 
страны в рамках программы 
«Формирование комфортной 
среды» выделено порядка 79 
миллионов рублей.

КАК БУДЕМ ГОЛОСОВАТЬ
Что в городе нужно ремон-

тировать в первую очередь - 
должны решить кировчане. 
Для этого нужно прийти 18 
марта, в день выборов пре-

зидента страны, на свой из-
бирательный участок.

Принять участие в голо-
совании территорий для ре-
монта могут все кировчане 
от 14 лет - даже те, кто живет 
в Кирове временно. Чтобы 
проголосовать, 
необходим бу-
дет паспорт или 
иной документ, 
удостоверяю-
щий личность.

На избира-
тельном участ-
ке каждому 
пришедшему 
выдадут бюл-
летень. В нем 
будет три раз-
дела:

1. Парки го-
рода, которые 
стоит в пер-
вую очередь 
отремонти-

ровать. Кировчанам пред-
ложат отдать свой голос за 
Кочуровский парк, парк им. 
Ю. А. Гагарина, Парк Побе-
ды или набережную р. Вятки 
по ул. Тренера Пушкарева в 
Нововятском районе.

2. Скверы и места отдыха 
в конкретном районе города 
(для каждого района будет 
свой перечень участников).

3. Тротуары вдоль проез-
жей части (также для каж-

дого района города будет 
свой список).

Каждый мо-

жет отдать свой голос за не-
сколько территорий, но не 
больше трех. Итоги обна-
родуют через два дня после 
голосования. Уже в апреле-
мае администрация Кирова 
проведет аукционы по вы-
бору подрядчиков, которые 
займутся работами по благо-
устройству.

ДЕТАЛИ НЕ ПОЗДНО 
ДОПОЛНИТЬ

Кстати, активные горожане 
еще могут успеть внести 
свои предложения по 

отобранным для голосования 
участкам. Если вы желаете, 
чтобы в каком-то парке по-
явилась скульптура или ска-
мейка, можно подать предло-
жение с эскизом в городское 
управление благоустройства 
до 1 марта.

Как отметила Ирина Ле-
комцева, главный архитектор 
проектов МКУ «Архитекту-
ра», сейчас в основном посту-
пают эскизы малых архитек-
турных форм. Так, горожане 
предложили украсить сквер 
у «Дружбы» скульптурами 
оленей.

В организации уже раз-
работали проекты благо-
устройства некоторых пар-
ков. К примеру, Гагаринский 
парк планируется дополнить 
космической тематикой, об-
устроить велодорожку и сде-
лать площадки для игры в 
волейбол и баскетбол. Под 
раскидистым дубом появится 
детская площадка.

- При проектировании мы 
учитывали не только поже-
лания горожан, но и опыт 
других городов. В частно-
сти Санкт-Петербурга. За-
мечу, что в окончательный 
план благоустройства тех или 
иных территорий попадут и 
те предложения, которые по-

ступят до 1 марта, - добави-
ла заместитель начальника 

управления градостро-
ительства и архитек-

туры Татьяна Гово-
рова.

Полный список 
территорий и видео, 

как правильно 
голосовать, смотрите на 
нашем сайте: kirov.kp.ru

18 марта кировчане выберут, какие парки, скверы 
и тротуары отремонтируют уже этим летом

Татьяна Говорова 
показывает план 

благоустройства и 
обещает, что город 
преобразится уже 

в этом году.

Сквер на перекрестке улиц Карла Маркса и Профсоюзной предлагают оформить так.
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2018 год в России посвятили волонтерскому 
движению, а в Беларуси - малой родине
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В  Н О М Е РЕ

ТЕХ, КТО НАС БОИТСЯ, 
НАДО… ПРИГЛАШАТЬ 
В ГОСТИ

«Евровидение»: 

«ДЕВУШКА МОРОЗ» 
И ПАРЕНЬ «НАВСЕГДА»

МЕНЬШЕ РИСКОВ - 
БОЛЬШЕ СВОБОДЫ 

14

15
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Стоит ли РФ брать 
на вооружение 
белорусский 
декрет о развитии 
предпринимательства?

Депутат ПС 
о военных учениях 
и «условном Западе»

Евгений БЕЛЯКОВ

 � На Российском инвести-
ционном форуме в Сочи 
обсуждали сотрудниче-
ство между промышлен-
никами в странах ЕАЭС.

Промышленность и в России, 
и в Беларуси до сих пор стра-
дает от развала СССР. В 90-е 
годы разрушились многие 
производственные цепочки. 
В рамках Евразийского эконо-
мического союза их теперь со-
бирают обратно. На инвестици-
онном форуме в Сочи эксперты 

из России, Беларуси и других 
стран ЕАЭС обсуждали, что 
лучше: конкуренция или ко-
операция. И можно ли вернуть 
госплан, чтобы не мешать друг 
другу, а вместе работать, в том 
числе на экспорт.

Кооперации и субконтрак-
тации была посвящена целая 
сессия. Суть этих сложных 
терминов  - предприятия по-
могают друг другу оптими-
зировать производственные 
цепочки. Например, если 
российскому заводу нужны 

какие-то комплектующие, не 
обязательно строить собствен-
ный цех и тратить на это мил-
лиарды. Можно купить все, что 
нужно, в соседнем регионе или 
в соседней стране. И наоборот.

- Важно, что сейчас можно не 
строить с нуля от фундамента 
до крыши все производство. 
Можно через интегрированную 
систему обеспечить производ-
ство нужных деталей и узлов. 
Если оборудование на сосед-
нем предприятии есть, можно 
оттуда заказывать. Именно так 

сегодня устроена кооперация, - 
объяснил Сергей Сидорский, 
член Коллегии (министр) по 
промышленности и агропро-
мышленному комплексу Ев-
разийской экономической 
комиссии.

По его словам, больше трех 
тысяч предприятий в ЕАЭС уже 
согласилось работать вместе. 
Осталось объединить их в еди-
ную информационную базу, 
чтобы всем было удобно искать 
партнеров.

- Мы же все хотим перейти от 

сырьевой экономики к перера-
батывающей промышленности. 
Это еще один шаг. В той же Ев-
ропе кооперация и субконтрак-
тация составляют 50 - 70% от 
объема производства, - привел 
цифры Сидорский.

Промышленная субконтрак-
тация и кооперация, а также 
трансфер технологий давно 
используются в развитых ин-
дустриальных странах. Это 
позволяет достигать высокой 
эффективности и конкуренто-
способности промышленного 
производства.

СОЮЗНЫМ ЗАВОДАМ ВЕРНУТ ГОСПЛАН?

Продолжение на стр. 6.

ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ 
8

Распространяется бесплатно

Михаил ШЕРЕМЕТ:

Чем удивят зрителей 
Юлия Самойлова 
и Никита Алексеев

Стоит ли РФ брать 
7
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удвоим зарплату учителям
Татьяна БОРИСОВА

в погоне  
за длинным рублем
В воскресенье в республике выби-

рали депутатов в местные советы 
28-го созыва - раздали 18 110 ман-
датов. Голосовали и россияне, по-
стоянно проживающие в республи-
ке с видом на жительство. сделал 
свой выбор и Президент беларуси.

александр Лукашенко по тради-
ции приехал на участок № 1 - в бе-
лорусский госуниверситет физиче-
ской культуры. Президент не стал 
называть имени, чтобы заявление 
не сочли «агитацией». но обозна-
чил критерии:

- Голосовал за активного, дей-
ствующего, работающего человека. 
того, кто приносит пользу государ-
ству. Это главный мотив для меня 
как президента, и другого мотива 
быть не может.

о настоящих работниках - тех, 
кто поднимает уровень жизни 
в деревнях, агрогородках и рай-
центрах, глава государства много 
говорил накануне во время своей 
поездки в слуцк. там он посетил 
дрожжевой завод и сахарорафинад-
ный комбинат. затронул важную 
проблему - отток молодежи из села 
в погоне за длинным рублем:

- не надо думать, что в городе лег-
ко. интереснее всего и комфортнее 
жить в агрогородках и райцентрах. 

Правда, для этого каждый житель 
должен что-то сделать, чтобы еще 
краше стала наша страна. Мы ни-
куда от этого не денемся и агрого-
родки будем развивать, за ними бу-
дущее нашей белорусской деревни. 
недаром именно теме малой роди-
ны посвящен 2018 год в беларуси.

Об этом подробнее - на стр. 8.

преСтиЖ проФеССии
Во время рабочей поездки в Мин-

скую область глава государства сде-
лал еще одно важное заявление:

- за будущую пятилетку заработ-
ную плату учителям надо удваи-
вать. Это не популизм. Учитель 
у нас сегодня остался главным зве-

ном на селе, в малых городах, рай-
онных центрах. У учителя зарплата 
низкой быть не должна.

Рост доходов должен сказаться 
и на престиже профессии учителя. 
Чтобы новоиспеченные педагоги, 
получив образование, не уходили 
из школы.

требование «удвоить зарплату» 
касается не только учителей, но 
и работников детских садов, млад-
шего медицинского персонала, ра-
ботников культуры и других пред-
ставителей социальной сферы.

Кстати, зарплата бюджетников 
в стране потихоньку растет - уже 
тысяча белорусских рублей (28,7 
тысячи российских) и чуть больше.

■■ Белорусы■готовы■отправить■миротвор-
цев■на■Украину.

- если бы беларуси поручили сыграть какую-
либо роль в урегулировании конфликта на 
Донбассе, то минск выполнял бы все необхо-
димое, не занимая чью-то позицию, - заявил 
 Александр■Лукашенко. - я даже говорил обо-
им президентам, Путину■и■Порошенко: вы не 
рассчитывайте на то, что я чей-то буду. я буду 
четко выполнять то, о чем вы, два президента, 
договоритесь: встать между - я встану, дого-
воритесь вывести десять тысяч Вооруженных 
сил беларуси - мы поставим их на границе, 
где вы скажете.

еще в 2014-м беларусь направляла свои 
предложения еврочиновникам в брюссель, как 
урегулировать конфликт, но их проигнориро-
вали. почему? ответ очевиден:

- и я сейчас считаю, что многие европей-
цы заинтересованы в этом конфликте, как бы 
они себя ни рядили в миротворцев. если бы 
приняли - был бы вариант. сегодня вернулись 
к половинчатому варианту того, что я предла-
гал: давайте и белорусов включим (это нато 
предлагает), потому что им якобы доверяет 
россия, - пояснил президент.

минск останется переговорной площадкой по 
урегулированию конфликта на украине:

- неужели европейские проблемы кто-то по-
едет в азию решать? мы же не ведем перего-
воры, а обеспечиваем их, как меня попросили 
путин, порошенко и Меркель■с■Олландом. бе-
лорусская сторона согласилась на эту миссию, 
поскольку сама заинтересована в скорейшем 
разрешении конфликта.

Александр ЛУКАШЕНКО: МИНСКИЕ СОГЛАШЕНИЯ

нейтральная площаДка

Дмитрий НеРАТОВ

вопроС коррупции 
пока не Снят
Усилить борьбу с преступностью, 

взяточничеством, нарушениями 
в сфере ЖКХ и защитить бизнес. та-
кие задачи Президент России поста-
вил перед прокуратурой.

В первую очередь Владимир Путин 
предложил сосредоточиться на соци-
альной сфере - тщательно контроли-
ровать соблюдение трудового зако-
нодательства:

- Вы обязаны незамедлительно реа-
гировать на любые нарушения закона 
и прав граждан в этих сферах, в том 
числе на задержки или невыплаты за-
работной платы.

Президент напомнил о случаях 
резкого роста тарифов на жилищно-
коммунальные услуги и потребовал, 
чтобы прокуратура пресекала аппети-
ты управляющих компаний.

- Если вы видите, что кто-то искус-
ственно задирает тарифы, прошу при-
нимать быстрые и соответствующие 
предусмотренные законом меры. Ведь 
от необоснованных скачков цен стра-
дают уязвимые слои населения: это 
семьи с небольшими доходами, пен-
сионеры.

острый вопрос - борьба со взяточ-
ничеством.

- Хотел бы сегодня обратить ваше 

особое внимание на задачу по карди-
нальному усилению работы по такому 
направлению, как противодействие 
коррупции. Мы постоянно об этом го-
ворим, но с повестки дня этот вопрос, 
к сожалению, пока не снят.

Президент рассказал, что во многом 
благодаря работе прокуратуры сокра-
тилось количество необоснованных 
проверок бизнеса, и дал прямое ука-
зание - защитить бизнесменов от кри-
минального давления и рейдерских 
захватов.

также президент потребовал усилить 
надзор за следствием на всех уровнях:

- Гражданин, обратившийся за за-
щитой в правоохранительные органы, 
должен быть уверен, что ему помогут. 
В ваших руках - огромная власть, упо-
требляйте ее исключительно на поль-
зу стране и государству и никак не во 
вред гражданину России.

молодеЖь  
в надеЖных руках
Владимир Путин встретился с участ-

никами форума «наставник». В подмо-
сковную резиденцию приехали трое 
признанных лучшими в этом году: 
командир учебно-летного отряда 
Николай Изосимов, два сварщика - 
Александр Дуймамет и Дмитрий 
Кучерявин.

- Движение наставников родилось 

не вчера, оно давно родилось, и его 
умные люди поддержали и сформу-
лировали когда-то, - обратился к про-
фессионалам президент. - Потому что 
поддержать молодых людей, помочь 
им сформировать правильное отно-
шение к делу, к профессии, к стране, - 
в этом основа успеха.

александр Дуймамет и Дмитрий Ку-
черявин - абсолютные чемпионы меж-
дународного движения WorldSkills. 
оба начали учиться своему делу с дет-
ства. александр перенимал мастер-
ство у отца, а сегодня его семилетний 
сын уже понемногу учится сварке.

- Это чрезвычайно важно, когда та-
кая атмосфера складывается в семье, 
от родителей очень много зависит, - 
сказал Путин. - Любой профессионал, 

любой, абсолютно уверен, всегда меч-
тает о том, чтобы профессия эта раз-
вивалась, чтобы дело оказалось в бу-
дущем в надежных руках.

В конце встречи Президент России 
предложил возродить систему проф-
ориентации для старшеклассников.

- У меня есть мысль создать еще один 
проект для старших школьников - от 
шестых до десятых классов, можно 
назвать «билет в будущее». на первом 
этапе школьники могли бы обозна-
чить свой профессиональный интерес 
на местном уровне, затем принять 
участие в работе по разным центрам 
компетенции, а после получить специ-
альный грант для приобретения про-
фессиональных навыков уже в круп-
ных компаниях.

Владимир ПУтиН:

школьникам дадим 
«билет в будущее»

«Первого инструктора помнит любой пилот», - сказал президенту 
обладатель Гран-при «Наставник года» Николай Изосимов.

Глава государства обычно приходит голосовать на участок № 1.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИФАКТЫ, МНЕНИЯ

Евгений КОНОНОВИЧ

 � В Минске прошло совместное 
белорусско-российское заседание 
оргкомитетов по его подготовке 
и проведению.

МОГИЛЕВ - ГЛАВНЫЙ
В Беларусь приехала представитель-

ная российская парламентская деле-
гация. Встречая гостей из Москвы, 
заместитель Председателя Совета 
Республики Национального собра-
ния Марианна Щеткина обратила 
внимание на тот факт, что выбор те-
мы юбилейного форума вполне за-
кономерен:

- Мы будем обсуждать приоритетные 
направления развития регионального 
сотрудничества. Это ключевой фак-
тор союзного строительства. Именно 
партнерство между регионами про-
двигает нашу интеграцию по всем 
направлениям.

Коллегу поддержал заместитель 
Председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания России, 
заместитель Председателя Парла-
ментского Собрания Союза Белару-
си и России Юрий Воробьев:

- Форум регионов уже стал неотъем-
лемой площадкой для более глубокой 
интеграции на всех уровнях.

Впервые Форум регионов пройдет 
не в столице, а в области. Главные со-
бытия запланированы на 26 - 28 сен-
тября в Могилеве, Шклове и Горках.

В оргкомитет пришли письма ру-
ководителей ряда регионов с кон-
кретными предложениями и прось-
бами о том, что они хотели бы видеть 
и обсудить во время юбилейного ме-
роприятия.

По словам Марианны Щеткиной, 
во время форума пройдет заседание 
межпарламентской комиссии Совета 
Республики и Совета Федерации по 
межрегиональному сотрудничеству. 
Тема для обсуждения: мониторинг за-
конодательства двух стран и ревизия 
выполнения Договора о создании Со-
юзного государства. Это очень боль-
шой пласт работы не только для пар-

ламентариев Беларуси и России, но и 
для Постоянного Комитета СГ.

- В этом направлении сделано уже 
немало, - добавил Юрий Воробьев. - 
Но все-таки еще есть вопросы в сфере 
экономики, связи, транспорта, кото-
рые нужно разрешить. И мы эту тему 
обязательно обсудим.

О необходимости актуализировать 
союзный Договор говорил и Предсе-
датель Совета Республики Нацио-
нального собрания Михаил Мяс-
никович. По его мнению, по-новому 
должны зазвучать вопросы создания 
равных условий для хозяйствующих 
субъектов, обеспечения равных прав 
граждан.

ОБЩИЕ ПРОБЛЕМЫ
Проблема барьеров и ограничений 

во взаимной торговле сегодня на слу-
ху и в пределах Союзного государ-
ства, и в ЕАЭС.

- Сельское хозяйство - серьезный 
бизнес, - говорит заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федера-
ции по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию, 
заместитель председателя Комис-
сии Парламентского Собрания по 
вопросам экологии, природополь-
зования и ликвидации последствий 
аварий Сергей Белоусов.  - Когда 
есть избытки продовольствия, про-
изводитель должен думать, куда их 
сбыть. Сегодня мы в России собрали 
хороший урожай, многие позиции 
уже закрыли. Единственное, в чем 
пока дефицит  - производство мо-
лока. В этом бизнесе присутствуют 
и недобросовестные игроки в сфере 
переработки сельскохозяйственного 
сырья. Будем совместно решать про-
блему. Думаю, это поправимо.

По словам Белоусова, российским 
парламентариям интересен опыт бе-
лорусских аграриев:

- Я бывал в ваших агрогородках, 
много там видел положительного. 
Недавно в Госдуму передан законо-
проект о производстве органической 
сельхозпродукции. Думаю, что опыт 
Беларуси по качеству продукции по 

каким-то позициям можно позаим-
ствовать.

ЧТО ОБСУДЯТ
Пока на заседании Оргкомитета вер-

стается повестка форума, но уже ясно, 
что в Могилеве кроме пленарного за-
седания состоятся секционные обсуж-
дения по вопросам экономической 
безопасности, аграрной политики 
и унификации законодательства.

Совет делового сотрудничества, ко-
торый запланирован как мероприятие 
форума, по традиции соберет предста-
вителей крупнейших компаний двух 

стран. Ожидается подписание новых 
контрактов, соглашений, договоров 
между регионами и конкретными 
предприятиями.

Накануне форума пройдет Не-
деля интеграции и сотрудничества 
в Могилевской области, совместный 
белорусско-российский пленэр «Об-
раз Родины в изобразительном ис-
кусстве», турнир по хоккею с шайбой 
Спартакиады Союзного государства 
для детей и юношества, молодежный 
форум Беларуси и России «Молодежь 
за Союзное государство» и другие ин-
тересные события.

ДОСЛОВНО
Александр СУРИКОВ, Чрезвычайный и Полномочный 

Посол России в Беларуси:
- За прошедшие годы успешно решен ряд задач, по-

ставленных Договором о создании Союзного государ-
ства. Но с учетом формирования нового евразийско-
го пространства перед двумя странами стоит задача 
актуализировать положения Договора, привести их в 
соответствие с новой реальностью и правами человека.

На парламентских слушаниях в декабре 2017 года в 
Брянске многие выступающие и с российской, и с бе-
лорусской стороны высказались в пользу проведения анализа эффектив-
ности Союзного договора, инвентаризации достигнутого и упущенного. 
Предстоит выработать предложения по внесению актуальных поправок 
в действующий документ. В этом направлении сейчас работают парламен-
ты обеих стран, Постоянный Комитет Союзного государства и посольства.
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ВСТРЕЧА СОСТОИТСЯ 
В ОБЛАСТИ, А НЕ В СТОЛИЦЕ

V Форум регионов:

Ярким событий каждого Форума регионов становится выставка, на которую 
производители наших стран привозят все последние достижения.

Татьяна МЫСОВА

 � К чемпионату мира по 
футболу Минский автоза-
вод доставит в город на 
Волге сотню автобусов.

На них будут на стадион ка-
таться болельщики летом во 
время соревнований. После 
чемпионата автобусы пустят на 
городские и пригородные марш-
руты. Так что каждый горожанин 
сможет оценить минские маши-
ны. Двигатель модели 206 от-
носится к высокому экологиче-
скому классу, поэтому выбросы 
в атмосферу - минимальные. В 
автобусе 24 сиденья и отдель-
ное место для людей в инвалид-
ном кресле. 

Кстати, теперь мамочкам 

с детьми не придется просить 
прохожих, чтобы те помогли за-
нести в автобус коляску. Для 
этого предусмотрен автомати-
ческий пандус. В салоне есть 
камера видеонаблюдения и ин-
формационное табло. Ничуть не 
хуже европейских линий.

- Автобусы «МАЗ» уже ра-
ботают на нескольких город-
ских маршрутах. Надежные 
и комфортабельные, - сказал 
Дмитрий Азаров, исполняю-
щий обязанности губернато-
ра Самарской области. - Это 
очень важная сделка для ре-
гиона, особенно когда Самар-
ская область готовится при-
нять гостей со всего света во 
время матчей чемпионата ми-
ра по футболу. Для нас много 
значит, что автобусы постав-

ляются из братской Беларуси.
Это не единственный кон-

тракт между двумя странами. 
К мировому чемпионату мин-
ские автобусы закупили десять 
российских городов, в том чис-
ле Москва и Санкт-Петербург. 
Только за три года белорусский 
автозавод в Россию поставил 
больше тысячи автобусов. 
Причем их уже использовали 
на спортивных соревнованиях - 
на Олимпиаде в Сочи и Универ-
сиаде в Казани.

- Белорусские автобусы вы-
деляются своей надежностью 
и ассоциируются с европейским 
комфортом, который ожидают 
увидеть гости финального тур-
нира FIFA, - говорят на Минском 
автозаводе. - Рынок России для 
нас остается стратегическим.

СЛЕДУЮЩАЯ ОСТАНОВКА - «САМАРА АРЕНА» ТРАНСПОРТ
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Пассажирский транспорт из Синеокой будет бегать 
и во время других крупных соревнований. В частности, 
на Зимней универсиаде в Красноярске в  году.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Ольга КРУЧЕНКОВА

 � В Витебске на заседании 
Комиссии по социальной 
политике, науке, культуре 
и гуманитарным вопро-
сам депутатам предложи-
ли восстановить церковь 
князя Александра Невского 
в Минске.

ДА БУДЕТ СВЕТ!
Город на Западной Дви-

не  - столица «Славянского 
базара». Этот масштабный 
фестиваль - один из первых 
постсоветских проектов, объ-
единивших культурное про-
странство наших стран.

Неудивительно, что встре-
ча парламентариев с пред-
седателем Витебского 
облисполкома Николаем 
Шерстневым началась имен-
но с разговора о нуждах фе-
стиваля:

- У сцены Летнего амфи-
театра, главной фестиваль-
ной площадки, до сих пор 
нет собственного светового 
оборудования. Прежнее об-
новлялось лет десять назад. 
Каждый год мы берем его 
в аренду. А это - проблемы. 
Раз «Славянский базар» еже-
годно получает финансовую 
поддержку из бюджета Союз-
ного государства, то, может 
быть, стоит закупить свое 
оборудование? - задал вопрос 
Шерстнев.

- Наш фестиваль - самый 
крупный культурный проект, 
который проходит при под-
держке Союзного государ-
ства. Уже почти четверть ве-
ка видим огромное желание 
творческих людей из разных 
стран встречаться, обмени-
ваться песнями и мнениями. 
Конечно, в межгосударствен-
ных отношениях первую 
скрипку играют экономиче-
ские и политические связи, 
но культурные контакты соз-
дают положительный фон для 
решения многих проблем, - 
сказал директор фестиваля 
«Славянский базар в Витеб-
ске» Александр Сидоренко.

С 1998 года на проведение 
этого мегасобытия из союз-
ного бюджета выделили в об-

щей сложности 500 миллио-
нов российских рублей - по 
25 миллионов в год. Дополни-
тельное финансирование за-
купки светового оборудова-
ния для амфитеатра пока не 
находит поддержки в россий-
ском Минфине. Но предложе-
ния организаторов направи-
ли во все заинтересованные 
ведомства, и парламентарии 
пообещали поискать способ 
решения проблемы.

- Все эти вопросы обяза-
тельно рассмотрим на засе-
даниях комиссии, - заверила 
депутат Ольга Германова.

ЗАВЕРШИТЬ 
НАЧАТОЕ
По словам начальника 

департамента социальной 
политики и информацион-
ного обеспечения Посто-
янного Комитета Союзно-
го государства Маргариты 
Левченко, в приоритете - за-
вершить начатое:

- Три знаковых проекта 
в центре пристального 

внимания: реконструкция 
и музеефикация мемориаль-
ного комплекса «Брестская 
крепость-герой», строитель-
ство мемориала Советскому 
солдату во Ржеве и создание 
музея-усадьбы в деревне До-
стоево Брестской области, ро-
довом гнезде Достоевских. 
Последний вопрос находится 
на стадии проработки. Вес-
ной проведем научную кон-
ференцию на эту тему.

На поддержку мемориала 
Брестской крепости из со-
юзного бюджета выделяют 
97 миллионов российских руб-
лей в этом году (а всего на 
эти цели запланировано 320 
миллионов рублей). Работы 
в цитадели уже начались. 
Проект контролирует Мини-
стерство культуры Беларуси.

Итоги конкурса скульптур-
ных композиций на лучший 
проект мемориала во Рже-
ве подведут в апреле. Тогда 
и решат, сколько денег по-
требуется. 

На заседании озвучили 

инициативу Министерства 
культуры России: провести 
реставрацию церкви Святого 
Благоверного Князя Алексан-
дра Невского в Минске. Как 
раз успеть к юбилейной дате - 
в 2021 году будет отмечаться 
800-летие святого.

Храм возведен в 1896 - 1898 
годах на Военном кладбище. 
Это памятник воинам, отдав-
шим свою жизнь в русско-
турецкой войне. На его стро-
ительство жертвовали как 
солдаты, так и родственники 
погибших в боях. За алтарной 
стеной похоронены останки 
офицеров,  рядом с ними - две 
братские могилы с останками 
рядовых. 

Интересный факт: во вре-
мя Великой Отечественной 
войны немцы сбросили на 
церковь бомбу. Она проби-
ла купол, но не взорвалась, 
«приземлившись» возле ико-
ны Николая Угодника. Глав-
ная святыня храма - список 
Минской иконы Божьей Ма-
тери XIX века.

ПРОВЕРЕНО 
ВРЕМЕНЕМ
Бюджет Союзного государ-

ства не меняется с 2009 года, 
однако средства на культуру 
постоянно увеличиваются. 
Так и должно быть, считает 
Маргарита Левченко, ведь 
культурные проекты дают 
возможность общаться мо-
лодежи, от которой зависит 
будущее Союзного государ-
ства:

- В проекте бюджета на 2018 
год на культуру, искусство 
и кинематографию предусмо-
трено почти 95 миллионов 
российских рублей. Меро-
приятия, которые себя заре-
комендовали, прежде всего 
детские и молодежные, бу-
дем поддерживать и дальше. 
Это и фестиваль «Молодежь - 
за Союзное государство» 
в Ростове-на-Дону с бюдже-
том в 14 миллионов рублей. 
И ежегодный фестиваль 
«Творчество юных» в Ана-
пе  - 17 миллионов рублей. 
Снова организуем гастроли 
молодежного белорусско-
российского симфоническо-
го оркестра, мастер-классы 
«Союзное государство - мо-
лодым талантам XXI века» для 
учеников музыкальных школ 
и колледжей. В этом году 
вновь вручим премии Союз-
ного государства в области 
литературы и искусства.

Заместитель министра 
культуры Беларуси Алек-
сандр Яцко предложил рас-
ширить сотрудничество в об-
ласти кинематографии:

- Обновленная студия «Бе-
ларусьфильм»  - настоящая 
фабрика, которая позволяет 
создавать современное кино 
от начала и до конца. Мы за-
интересованы в совместной 
работе с российскими режис-
серами. Долго шла работа над 
сценарием сериала «Господин 
Нет» об известном советском 
дипломате, уроженце Бела-
руси Андрее Громыко. Но 
к съемкам пока никак не мо-
жем приступить из-за бю-
рократических проволочек. 
У нас есть и другие задумки, 
которые могут заинтересо-
вать Союзное государство. 
Например, фильм «Партизан» 
по известному произведению 
Алексея Дударева «Рядовые».

ПОДАРОК  ЗАСТУПНИКУ ЗЕМЛИ РУССКОЙ

 � Еще один проект, судьбу ко-
торого парламентарии обсудили 
с губернатором Витебской об-
ласти, - выставочный зал в му-
зейном комплексе Ильи Репина 
«Здравнево».

Витебская дача великого русского 
художника - давно визитная карточка 
города. И объект, над которым «шеф-
ствует» Госсекретарь Союзного го-
сударства Григорий Рапота. Он по-
дарил музею 14 копий картин Репина. 
Многие из них написаны здесь же - на 
живописных пленэрах на берегу За-
падной Двины. В дар музею переданы 
репродукции известных работ русских 
передвижников.

Чтобы картины могли увидеть все го-

сти усадьбы, решили построить экспо-
зиционный зал. Как рассказал главный 
архитектор института «Витебскграж-
данпроект» Александр Зафатаев, 
уже подготовили проектно-сметную 
документацию двухэтажного здания:

- На первом этаже - два выставочных 
зала на 100 и 75 квадратных метров, 
на втором - офисы для научных со-
трудников и небольшой конференц-зал. 
В здании сделаем климат-контроль, 
чтобы правильно хранить ценные экс-
понаты. Стройка обойдется примерно 
в 90 миллионов российских рублей. 
Пока, правда, не решено, будет ли про-
финансирован этот проект из союзного 
бюджета.

Алексей СУХОРУКОВ, директор 
музея-усадьбы Репина «Здравнево»:

- Усадьба приобрела хоро-
ших друзей в лице руковод-
ства и депутатов Союзного 
государства. С их поддерж-
кой мы постоянно проводим 
международные пленэры для 
детей, устраиваем выстав-
ки. Летом 2017-го отметили 
юбилей известного деятеля 
Серебряного века Алексан-
дра Жаркевича. Рад, что на-
ша идея увековечить память 
этого человека - друга Антона Чехова, 
Ильи Репина, Афанасия Фета, Нико-
лая Лескова  - получила поддержку. 

Мы издали часть дневников Жаркеви-
ча с воспоминаниями об этих великих 
людях. 

Книгу успеет прочесть его внучка 
Наталья Григорьевна - она 
уже в очень преклонном 
возрасте, живет в Подмо-
сковье. 

Надеемся, что при под-
держке Союзного государ-
ства сможем построить 
вторую очередь музейного 
комплекса Здравнево. Еще 
в 1970-х годах здесь запла-
нировали дом творчества 
художников с выставочным 

залом, клубом и домиками для жилья, 
такие академические дачи в Подмоско-
вье, тоже имени Репина.
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Храм в честь святого полководца - единственный в столице Беларуси, сохранившийся 
в первозданном виде.
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газета парламентского собрания 
союза беларуси и россииТРИБУНА ДЕПУТАТА

Наталья ДОЛГУШИНА

■■ Член■Комиссии■Парламентско-
го■Собрания■по■законодательству■
и■Регламенту,■депутат■Госдумы -■■
о■ совместных■ союзных■ учениях,■
патриотическом■духе■и■«условном■
Западе».

СТОМАТОЛОГ  
НЫНЧЕ ДОРОГ
- Михаил Сергеевич, в Союзном го-

сударстве сотрудничество в воен-
ной сфере - в приоритете. Как вы 
оцениваете успехи?

- Оборона и безопасность - дей-
ствительно важнейшее направление 
взаимодействия России и Беларуси. 
Недаром на реализацию союзных 
программ в этой области, правоо-
хранительную деятельность, военно-
техническое сотрудничество и обо-
ронную промышленность в 2017 году 
выделили 2,7 миллиарда российских 
рублей. И никому бы не советовал «по-
пробовать на зуб» готовность Воору-
женных сил Беларуси и России: услуги 
стоматолога нынче дороги.

- Зачем Россия и Беларусь обнов-
ляют стратегию национальной 
безопасности?

- Действующая стратегия была раз-
работана до 2020 года, но в декабре 
прошлого года Дональд■Трамп пред-
ставил Стратегию национальной без-
опасности США, где Китай и Россия 
названы угрозами, стремящимися 
«бросить вызов американскому влия-
нию, ценностям и богатству». Конеч-
но, мы обязаны на это реагировать  
и внести коррективы в свои страте-
гии, даже если Беларусь угрозой никто 
не называет.

Говорить об изменениях до выборов 
Президента России преждевремен-
но. После 18 марта избранный пре-
зидент и новый кабинет министров 
обнародуют направления внутренней  
и внешней политики России с уче-
том изменившихся реалий. Пока же 
в нашей стратегии говорится о том, 
что Россия заинтересована в полно-
ценном партнерстве с США.

- Например, в чем?
- В борьбе с международным терро-

ризмом, в космической отрасли. За-
пуск ракеты в космос - удовольствие 
не из дешевых. Если «космические» 
расходы делить пополам, можно бы-
ло бы расширить круг исследований  
в интересах всего человечества.

ПОРА ПРЕПОДАТЬ  
УРОКИ ИСТОРИИ
- Как реагировать на выпады  

в сторону России? Западные и миро-
вые «эксперты» вешают на Россию 
ярлыки - «агрессор», 
«угроза»…

- Пригласить в Крым, 
в Беларусь, в регионы 
России, чтобы пани-
керы своими глазами 
увидели «агрессоров». 
Накормить, напоить, устроить экскур-
сию по местам боевой славы России 
и Беларуси, показать послевоенные 
фильмы о Великой Отечественной 
войне, чтобы те, кто не нюхал пороху, 
увидели и почувствовали, что такое 
настоящая, а не виртуальная война. 
У нас есть замечательные военные 
фильмы - и художественные, и доку-
ментальные. На Западе и в США уже 
давно преподают искаженную исто-

рию. Поэтому американцы и европей-
цы имеют о Второй мировой войне и о 
победителях неверное представление.

Если серьезно, то давно пришло 
время разработать единую стратегию 
информационной безопасности Союз-
ного государства, чтобы эффективно 
противодействовать выпадам и лжи. 
К сожалению, на «условном Западе» 
забыли историю. Да тут достаточно 
просто головой подумать и сравнить 
цифры: сколько баз НАТО сосредо-
точено у границ России и Беларуси, 
кто начинал войны в мире? Очевидно 

же, что внешнеполити-
ческие связи и устрем-
ления России, включая 
Минские соглашения 
по Украине, ориенти-
рованы на переговоры 
и конструктивный диа-

лог со всеми участниками и учетом 
мнений всех сторон.

ИНТЕГРАЦИЯ  
И ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
- Усилия Беларуси в стремлении 

нормализовать обстановку на 
внешней границе Союзного государ-
ства трудно переоценить. Как и ее 
роль защитника союзных западных 
границ.

- В этом Республика Беларусь име-
ет ключевое тактическое и страте-
гическое значение. Это закреплено 
договором о коллективной безопасно-
сти и двусторонними соглашениями. 
На территории Беларуси находится 
радиолокационная станция «Волга», 
задача которой отслеживать пуски 
баллистических ракет, 43-й узел связи 
ВМФ России «Вилейка». Он обеспечи-
вает связь с атомными подводными 
лодками.

- А Россия снабжает союзника во-
оружением, поставляя самую совре-
менную технику?

- Да, в 2017 году поставили шесть 
вертолетов МИ-8 и батарею «Тор-М2». 
В этом году Беларусь получит само-
леты Су-30 СМ. Если говорить об уча-
стии Беларуси в нашей оборонке, то, 
по данным Госкомвоенпрома, 99 бе-
лорусских предприятий поставляют 
нам 1880 наименований комплекту-
ющих и элементов вооружений для 
255 предприятий ОПК России. Доля 
поставок из Беларуси в оборонном 
заказе России - почти 15 процентов. 
Здесь и глубокая интеграция, и им-
портозамещение: Беларусь поставля-
ет нашей оборонке то, что мы в свое 
время утратили, а на Западе лучше не 
приобретать.

Михаил ШЕРЕМЕТ:

- В прошлом году прошли 
очень масштабные совмест-
ные учения «Запад-2017».  
В этом году что-то подоб-
ное планируется?

- учения такого масштаба 
проводятся раз в два года. 
Это завершающий этап со-
вместной боевой подготов-
ки российских и белорусских 
Вс. на этот год, по инфор-
мации министерства оборо-
ны рФ, запланировано около 
восьми тысяч учений раз-
личного уровня и масштаба,  
в том числе крупномасштаб-
ные маневры «Восток-2018» 
(пройдут в августе-сентябре), 
на которых будут отраба-
тываться вопросы защиты  
национальных интересов на 
Дальнем Востоке, совмест-
ные учения армий стран оДкб 

«Взаимодействие-2018» и ан-
титеррористические учения 
государств Шос «мирная 
миссия - 2018».

больше пятисот учений 
включено в план боевой 
подготовки российских во-
енных моряков. В их числе - 
российско-китайские учения 
«морское взаимодействие» 
и российско-индийские ма-
невры «индра». В бурятии 
планируется совместное 
российско-монгольское воен-
ное учение «селенга-2018». 
северный флот в стороне не 
останется: для него заплани-
рована серия учений в еще 
неизведанных районах ар-
ктики. и, конечно, армейские 
международные игры-2018. 

игры такого уровня помо-
гают обмениваться опытом  
и способствуют укреплению 
международного военного со-
трудничества.

- Очень люблю танковый 
биатлон. Всегда болею и за 
нашу команду, и за белору-
сов. Красивое зрелище! Мо-
жет быть, идею этого биат-
лона навеяла белорусская 
игра «Мир танков»?

- Вполне может быть. Эта 
игра - неплохое пособие для 
историков и тех, кто хочет 
больше узнать о сражениях 
и героизме советских танки-
стов в годы Великой отече-
ственной войны.

- Известно, что победой 
в ней Советский Союз во 

многом обязан духу совет-
ских солдат и офицеров. 
Радуют и примеры героиз-
ма современных защитни-
ков Отечества. Как считае-
те, сохранили наши армии 
патриотический дух?

- патриотизм, осознание 
долга, служба своей стране, 
любовь к родине всегда были 
отличительной чертой наших 
солдат. Это подтверждают  
и примеры последних лет.  
В 2008 году, когда грузия на-
пала на наш миротворческий 
контингент, Сергей Мель-
ников на подбитом танке 
без боеприпасов на макси-
мальной скорости двинулся 
навстречу грузинам, и они 
в панике разбежались. Это 

позволило российскому миро-
творческому батальону про-
рваться к своим и вынести 
раненых и погибших. В борь-
бе с боевиками-террористами  
в сирии погиб Александр 
Прохоренко: чтобы спасти 
своих товарищей, вызвал  
авиаудар на себя. там же 
группа из 16 человек два дня 
отбивала атаки 300 боевиков 
«Джебхат ан-нусры». недав-
но майор Роман Филипов, 
летчик сбитого су-25, рас-
стреляв все обоймы своего 
«стечкина», взорвал себя, 
убив нескольких боевиков. 
и это ничтожно малая доля 
подвигов наших современни-
ков. как сказал Герой Рос-
сии Магомед Нурбагандов, 
«работайте, братья!» и они 
работают.

Восемь тысяч учений В гоД ТРЕНИРОВКА

РИ
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ДОСЬЕ «СВ»
Михаил Шеремет родился  

в 1971 году в Крыму. Начинал 
учеником токаря на Джанкой-
ском машиностроительном за-
воде. Был заместителем пре-
зидента по вопросам охраны  
и безопасности корпорации «Тав-
рида» и замдиректора Симферо-
польского авторемонтного завода 
имени Куйбышева. Окончил Сим-
феропольское высшее военно-
политическое училище, второе 
высшее образование получил в 
Международном институте управ-
ления, бизнеса и права. Выпускник 
РАНХиГС. Депутат Госдумы VII со-
зыва. Член комитета по энергетике.

ТЕХ, КТО НАС БОИТСЯ, НАДО... 
ПРИГЛАШАТЬ В ГОСТИ

souzveche.ru
РЕПОРТАж С «КРУГЛОГО СТОЛА» 

«РОССИЯ - НАТО» 
ЧИТАйТЕ НА НАШЕМ САйТЕ

Парламентарий давно работает в тесной связке с военными. Сам он офицер запаса.
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Окончание.
Начало на стр. 1.

КОНКУРЕНЦИЯ  
ИЛИ КООПЕРАЦИЯ?
С одной стороны, именно 

конкуренция двигает эконо-
мику вперед. В этом случае 
бизнес пытается снизить из-
держки и повысить качество. 
Но так происходит лишь в тео-
рии и далеко не во всех отрас-
лях. Конкуренция в промыш-
ленной сфере тоже важна, но 
иногда она вредит. Например, 
когда налицо перенасыщение 
рынка. Особенно когда рынок 
узкий.

- Самая распространенная 
проблема сейчас - начинают 
расти заводы, которые друг 
друга убивают. Это происхо-
дит во многих отраслях: от 
автопрома до цемента, - счи-
тает Василий Осьмаков, зам-
главы Минпромторга.

- Если смотреть нашу ста-
тистику, она показывает, что 
в среднем российские пред-
приятия загружены примерно 
на 60 процентов. В зависимо-
сти от отрасли это либо чуть 
больше, либо чуть меньше. 
Но в среднем так, - рассказал 
Андрей Клепач, зампредсе-
дателя и главный экономист 
Внешэкономбанка.

Другими словами, в таких 
условиях нет смысла инве-
стировать миллиарды рублей 
или долларов, чтобы строить 
у себя дополнительные мощ-
ности. Особенно если такую 
же продукцию может произ-
водить кто-то другой. Логич-
нее использовать недозагру-
женные мощности соседа. Так 
будет выгодно обоим участ-
никам цепочки. Кроме того, 
есть смысл привлекать малый 
и средний бизнес.

- Субконтрактация и коопе-
рация в рамках Евразийско-

го союза является мощным 
стимулирующим фактором 
в развитии малых и сред-
них предприятий, - считает 
Нонна Каграманян, вице-
президент, руководитель 
дирекции по международ-
ной деятельности «Деловой 
России».

ЕДИНЫЙ РЕЕСТР 
ПОЯВИТСЯ  
В КОНЦЕ ГОДА
Российские власти активно 

развивают государственную 
информационную систему 
промышленности (ГИСП). 
Туда войдут все действующие 
предприятия и все перспек-

тивные проекты. Появится 
карта, которая поможет ком-
паниям быстрее находить 
контрагентов.

- У нас заложено финанси-
рование под эти задачи, на-
работан определенный опыт, 
есть команда людей, которая 
этим занимается, - пояснил 
Василий Осьмаков.

Есть и успешные региональ-
ные проекты.

- В Татарстане больше го-
да работает Национальный 
портал субконтрактации, 
который в себе объединяет 
поиск компетенций и свобод-
ных мощностей. Исторически 
сложилось, что и Беларусь,  

и Киргизия, и Казахстан здесь 
работают,  - рассказал Сер-
гей Майоров, председатель 
правления Машинострои-
тельного кластера Респу-
блики Татарстан.

СВОБОДУ 
РЕСУРСАМ!
Некоторые эксперты и во-

все предлагают восстановить 
госплан. Хотя бы некоторые 
его элементы.

- Почему мы стыдливо го-
ворим, что восстанавливать 
госплан невозможно? Нуж-
но хотя бы создавать межо-
траслевые балансы, - уверен 
Андрей Бельянинов, пред-

седатель правления Евра-
зийского банка развития.

Тем не менее в Минпром-
торге другого мнения. Там 
считают, что вмешиваться  
в рыночные процессы напря-
мую не стоит. Лучше дать биз-
несу нужную информацию, 
а он уже сам найдет способ 
оптимизировать процессы.

- Лично для меня задача про 
балансы, планы и прочее - это 
задача про то, чтобы убирать 
информационные барьеры 
внутри страны, внутри ЕАЭС. 
А также формировать некие 
общие направления, куда бе-
жать, - считает Василий Ось-
маков.

А чтобы сотрудничать было 
еще удобнее, эксперты пред-
лагают создать специальную 
биржу в рамках Евразийско-
го союза. Грубо говоря, всю 
продукцию можно будет уни-
фицировать, а контрагенты 
станут бороться за то, чтобы 
выполнить заказ клиента. Та-
кая конкуренция пойдет во 
благо.

- Наряду с информацион-
ной базой, где есть данные 
о самом предприятии, про-
дукции, деловых условиях, 
нам надо создать площадку 
или несколько площадок, где 
будет идти электронная тор-
говля такого рода продукта-
ми, - считает Андрей Клепач.

Завершить создание евра-
зийской сети промышленной 
кооперации и субконтракта-
ции власти ЕАЭС планируют  
к 2019 году. Она должна уве-
личить эффективность заво-
дов, потому что освободив-
шиеся ресурсы можно будет 
использовать для развития 
новых направлений.

СОюзНЫМ зАВОДАМ ВЕРНУТ ГОСПЛАН?
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Татьяна МЫСОВА

■■ В■Москве■отметили■Междуна-
родный■день■родного■языка.

ДРАНИК  
ОТ СЛОВА «ТЕРЕТЬ»
где в центре российской столицы 

всегда можно услышать мілагучную 
и напеўную мову (благозвучный и на-
певный язык)? правильно, в Деловом 
и культурном комплексе белорусско-
го диппредставительства. а накануне 
международного дня родного языка 
мова и вовсе стала главной виновни-
цей праздника.

- прывітанне! Вечар добры! - при-
ветствовали гости друг друга.

- праходзьце на другі паверх, - де-
вушки в национальных костюмах при-
глашали всех на второй этаж.

но внимание занимает музыкальное 
трио. кудрявый баянист, балалаечник и 
чернявая цимбалистка наяривают шу-
точную «лявониху». мелодия извест-
ная, узнается с первых нот... кажется, 
что-то в ней не так, но попробуй пойми 
с медвежьими ушами.

- Фишка в русской балалайке-

контрабасе! она разбавляет бело-
русские цимбалы, поэтому получает-
ся такой звонкий дуэт, союзный, как 
две страны, - говорит Андрей■Сочнев,■
руководитель■инструментального■
трио■«Лирица».

после музыкальной паузы гости 
знакомились с мовой на вкус в пря-
мом смысле слова. интересовались 
не только рецептами, но и лингвисти-
кой белорусских присмаков. напри-
мер, всем известные драники про-
изошли от слова «драть», что значит 
тереть. а напиток «сбітень» - от слова 
«взбивать».

ЕСЛИ НАКАзЫВАТЬ,  
ТО НА КОВРЕ
сегодня в одной только москве жи-

вет больше сорока тысяч белорусов,  
а по всей россии - около пятисот. род-
ную мову сябры не забывают, продви-
гают ее в белорусских землячествах 
и автономиях, а также на уровне уни-
верситетских курсов и кружков. так,  
в библиотеке иностранной литера-
туры сейчас проходит месяц бело-
русской культуры. пару месяцев на-
зад в мгу открылся целый Центр 

белорусского языка и литературы.
- В россии есть большой интерес не 

только к языку, но и ко всей культуре 
синеокой. тот же писатель Василь■Бы-
ков, который в советское время приоб-
рел бешеную популярность. недавно ко 
мне на лекцию пришел один молодой 
человек. Выяснилось, что его любимый 
поэт - Максим■Богданович. парень 
читает на белорусском, но разговари-
вать не может, - рассказывает Алла■
Шешкен,■профессор■кафедры■сла-
вянской■филологии■в■МГУ. - больше 
десяти лет читаю курс по белорусскому 
языку и литературе. студентам нра-
вится. недавно проходили «пинскую 
шляхту» Дунина-Марцинкевича.■там 
есть эпизод, когда герой соглашается, 
чтобы его наказали на «дыване». и вот 
тут нужно обязательно объяснить, что 
это вовсе никакой не диван, а ковер. 
ребята удивляются, смеются.

«КАЛІСЬ ГЛЯДзЕЎ  
НА СОНЦА Я…»
кульминация вечера - литературный 

спектакль о жизни максима богдано-
вича «когда смотрел на солнце я…» 
в исполнении артистов Витебского 

академического театра имени якуба 
коласа. «белорусский гомер» - имен-
но так называли поэта его друзья по 
университету. родился в минске, дет-
ство и юность провел на ярославской 
земле, где по отцовской библиоте-
ке и выучил белорусский язык. Все 
свои романсы богданович посвящал 
возлюбленной Веронике, называл ее 
своей Венерой. В дальнейшем именно 
эти стихи станут образцом любовной 
лирики.

«ГОМЕР» НА БЕЛОРУССКИЙ МАНЕР НА КУЛЬТУРНОЙ ВОЛНЕ

ЯЗЫКОВАЯ 
РАЗМИНКА

КоніК - кузнечик
ПрусаК - таракан
ВаВёрКа - белка
смоўж - улитка

ВожыК - еж
Вусень - гусеница

Хрушч - майский жук

Сочинский саммит зарекомендовал себя как площадка для развития не только внутренней торговли,  
но и экспортных связей. За дни форума участники подписали 538 контрактов на общую сумму  
794 миллиарда рублей.
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Евгений БЕЛЯКОВ

■■ Бизнесу■в■Беларуси■облегчили■
жизнь. Стоит■ли■принять■похожий■
закон■о■развитии■предпринима-
тельства■в■России?

Либерализация экономики. так 
большинство экспертов характери-
зуют то, что произошло в Беларуси 
в конце прошлого года. 23 ноября 
президент■Александр■Лукашенко 
подписал Декрет о развитии пред-
принимательства в республике Бе-
ларусь. Он должен упростить веде-
ние бизнеса в стране. Некоторые 
положения документа уже вступили 
в силу, а некоторые станут закон-
ными с 23 февраля и 23 июля. Что 
конкретно изменилось для бизнеса 
в Синеокой? как это отразится на 
Союзной экономике? И стоит ли 
что-то подобное принять в россии?

НЕТ ПОВОДОВ
Декрет - не просто общая деклара-

ция. Документ создал фундамент, на 
котором бизнес может работать без 
лишних препон. Он систематизи-
ровал разрозненные нормативные 
акты, которые частенько противо-
речили друг другу и давали повод 
придраться к бизнесу. теперь этого 
быть не должно.

как заявили белорусские власти, 
декрет охватывает 95 процентов 
сфер, где сосредоточен почти весь 
малый и средний бизнес. Это ту-
ристические и бытовые услуги, 
торговля, общественное питание, 
юридические консультации, пере-
возки и другие сферы. Для пред-
принимателей упрощают многие 
административные и технические 
барьеры, систему регистрации, соз-
дают налоговые послабления. В до-
кументе есть и общие положения 
(см. «Дословно»), и конкретные 
изменения (см. «Только факты»).

- Поменялись принципы взаи-
моотношения бизнеса и власти. 
И главный результат - значитель-
но снижены риски осуществления 
предпринимательской деятельно-
сти, - считает Виктор■Маргелов, 
глава■Республиканской■конфе-
дерации■предпринимательства,■
член■Совета■по■развитию■пред-
принимательства■ в■ РБ.  - Суди-
те сами, число санитарных норм 
уменьшилось в десять раз, противо-
пожарных - в тринадцать раз. Поч-
ти наполовину сокращается число 
лицензий, необходимых для полу-
чения. естественно, это снизило 
расходы бизнеса. И еще важный 
пункт - ужесточаются требования 
к проверяющим, сокращается пе-

речень поводов, по которым они 
могут прийти к предпринимате-
лю. если проверяющие пришли по 
ложным сведениям, руководители 
этих госорганов будут привлекаться  
к ответственности.

КОНСУЛЬТАЦИИ  
ВМЕСТО ШТРАФОВ
Одно из главных достижений - на-

конец стали историей советские 
нормативные акты. теперь они не 
обязательны для исполнения. А ведь 
именно эти давно устаревшие дог-
маты часто были поводом, чтобы 
придраться к предпринимателю.

- Убираются все препоны и за-
градительные барьеры, кото-
рые мешали бизнесу развивать-
ся,  - считает Сергей■ Улюкаев,■
кандидат■экономических■наук,■
ведущий■ научный■ сотрудник■
Межкафедральной■лаборатории■
финансово-экономических■ ис-
следований■Российской■акаде-
мии■народного■хозяйства■и■гос-
службы. - есть декларация о том, 
чтобы минимизировать уголовное 
наказание за экономические пре-
ступления. Это очень важно. к со-
жалению, сейчас и в Беларуси, и в 
россии предпринимателю нужно 
быть отчаянно авантюрным чело-
веком, чтобы начать свое дело. если 
власть ему говорит: «Не бойся», - 
это очень важно.

теперь проверя-
ющие в Беларуси 
по закону должны 
советовать пред-
принимателю, как 
привести его дея-
тельность в соответствие с зако-
нодательством, а не штрафовать 
сразу же.

- Начальные этапы бизнеса долж-
ны быть проще. Чтобы обеспечить 
безболезненный штраф. Сокраща-
ется перечень поводов для про-
верок. Первый визит проверяю-
щих  - только просьба исправить 
ошибки, - считает Андрей■Пода,■
член■общественной■палаты■Союз-
ного■государства,■замглавы■под-
комитета■по■промышленности■■
и■инновациям, а■также■член■ко-
митета■РСПП■по■международному■
сотрудничеству.

ВСЕМ ВыйТИ Из ТЕНИ
Поблажки для бизнеса - это хоро-

шо для экономики. Но и в россии, 
и в Беларуси это лишь несколько 
процентов населения. А что облег-
чение предпринимательской дея-

тельности даст другим гражданам?
- Облегчение жизни для бизнеса 

постепенно приведет к выходу из 
тени тех людей, которые работа-
ют подпольно, продают товар с рук  
и не платят налоги, - говорит Ан-
дрей Пода.

Общая проблема Союзной эко-
номики - большая до-
ля теневого сектора. 
Многие предприни-
матели и в россии,  
и в Беларуси работа-
ют нелегально, без 
оформления юрли-

ца. Это не только бьет по бюджету, 
но и отражается на конкуренции. 
Предприниматели, которые работа-
ют вбелую, заведомо проигрывают 
своим «черным» конкурентам.

- Улучшение бизнес-климата мо-
жет привести к росту доли предпри-
нимателей. Например, она может 
увеличиться с нынешних 3 - 4% до 
7 - 10%, - говорит Сергей Улюка-
ев. - На экономике это отразится 
следующим образом. Во-первых, 
действующие предпринимате-
ли начинают больше вкладывать  
в собственный бизнес, расширяют 
деятельность. Без инвестиций рост 
экономики невозможен. А без ро-
ста экономики невозможен и рост 
зарплат. Во-вторых, предприни-
мательская активность приводит 
к созданию новых рабочих мест. 
Это снизит безработицу и увеличит 
реальные доходы граждан.

МЕНЬШЕ РИСКОВ - БОЛЬШЕ СВОБОДы

 ● презумпция добросовестности субъектов хозяйствования.
 ● саморегулирование бизнеса и минимизация вмешательства гос-

органов, их должностных лиц в предпринимательскую и иную эконо-
мическую деятельность.

 ● заявительный принцип госрегистрации субъектов хозяйствования 
и уведомительный порядок начала осуществления отдельных видов 
экономической деятельности.

 ● специальные разрешения (лицензии) нужно получать только для 
тех сфер, где есть угроза причинения вреда государственным ин-
тересам, окружающей среде, жизни, здоровью и правам граждан.

 ● приоритетная направленность работы контролирующих (надзорных) 
органов на профилактику правонарушений, а не штрафы.

Экспертов смущает только один факт.  
В россии за последние годы тоже было при-
нято множество законов и распоряжений 
правительства, которые на бумаге облег-
чали жизнь предпринимателей. но на деле 
изменения были фрагментарными. неболь-
шое облегчение бизнес почувствовал, но 
кардинальных изменений не произошло.

- если выполнить все положения декрета, 
это будет прорыв, - считает сергей улюка-
ев. - но на первых ролях остается вопрос 
правоприменительной практики.

сейчас белорусские власти готовят нор-
мативную базу, в которой будет тщатель-
но прописан алгоритм работы госорганов  

с бизнесом. по мнению экспертов, многие 
положения декрета лукашенко можно бы-
ло бы позаимствовать и для российской 
практики.

- белорусские коллеги проделали колос-
сальную работу, - говорит Андрей Пода. - 
Для российского бизнеса тоже не мешало 
бы ввести дополнительные поблажки и 
льготы. В рФ бизнес находится не в лучшем 
положении. а больше всего нужно помогать 
малому предпринимательству. В первые 
два-три года у них должно быть больше 
льготных периодов и меньше проверок  
и требований со стороны чиновников. тогда 
это приведет к реальному росту экономики.

ПОЛЕзНАя ССыЛКА
president.gov.by/ru
В разделе «Документы» -  
от 23 ноября 2017 года.

Пять главных принципов  
отношений между предпринимателями  
и властью

НА РЕЗУЛЬТАТ

Выполним Все положения - буДет прорыВ
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Что изменится для бизнеса

1. Мораторий на повышение налогов 
и пошлин до 2020 года.

2. Предпринимателям разрешили ра-
ботать без печатей.

3.  Интернет-магазинам можно работать 
по упрощенной системе налогообло-
жения (УСН).

4.  Магазины не должны согласовывать 
свой режим работы (исключение - 
торговые точки, работающие с 23.00 
и до 7.00).

5.  Наружную рекламу и рекламу на 
транспорте не нужно согласовывать 
(раньше на это уходило от 10 дней).

6.  Некоторые помещения можно ис-
пользовать не по целевому назна-
чению (например, в офисе можно 
открыть магазин или кафе).

7.  Можно делать ремонт в арендуемых 
помещениях без разрешительной 
документации.

8.  Процедуру закупок нужно прово-
дить только при строительстве за 
бюджетные и «околобюджетные» 
деньги (раньше это делать должны 
были и частные компании).

9.  Власти больше не смогут привле-
кать бизнес к ответственности за 
банкротство компании.

10. Нормативные правовые акты 
СССР и БССР, регулирующие 

порядок осуществления экономической 
деятельности, больше не являются обя-
зательными.

Теперь даже самая маленькая 
мастерская в республике 
может легко зарегистрировать 
свое дело через интернет.

ТЕЗИСЫ
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ГЛАВНАЯ ТЕМА

Лариса ВАСИЛЬЕВА

 � В 2017-м в России 
появился новый госу-
дарственный праздник, 
и 5 декабря впервые от-
метили День волонтера. 
В нынешнем году реши-
ли не мелочиться и по-
святить этой важной, но 
относительно новой для 
наших стран деятельно-
сти весь год.

Сегодня волонтеры тру-
дятся в российских больни-
цах и соцучреждениях, по-
могают найти пропавших 
людей, оказывают помощь 
пострадавшим в стихий-
ных бедствиях, сохраняют 
природу и культуру, вос-
станавливают имена по-
гибших солдат, собирают 
средства на благотвори-
тельность. Их число каж-
дый год растет на 15 - 20 
процентов.

- Это будет ваш год, год 
всех граждан страны, чья 
воля, энергия, великоду-
шие и есть главная сила 
России,  - сказал Прези-
дент РФ Владимир Путин 
на церемонии вручения 
премии «Доброволец Рос-
сии». - Убежден, именно из 
тысяч, миллионов искрен-
них, душевных поступков 
складывается доверие, ува-
жение, взаимная поддерж-
ка в обществе в целом.

Первым «титулованным» 
волонтером стал 32-лет-

ний Максим Токарев.
- Я москвич, но однажды 

попал на Байкал, увидел 
это красивейшее озеро, 
но увидел и то, что с ним 
происходит. Решил сделать 
все, чтобы его спасти,  - 
рассказал «СВ» Максим. - 
В последние годы берега 
быстро заболачиваются, 
зарастают водорослями. 
Потому что местные гости-
ницы сливают использо-
ванную воду и бытовые от-
ходы. Мы сформулировали 
природоохранные прави-
ла, просим, чтобы люди 
не оставляли за собой му-
сор, не разжигали костры, 
чтобы местное население 
следило за порядком. Наш 
байкальский опыт взяли 
на вооружение коллеги на 
Дальнем Востоке и на Ла-
дожском озере.

Первая ласточка Года во-
лонтера прилетела даже до 
его официального начала. 
В конце 2017-го в первом 

чтении приняли законо-
проект о добровольчестве. 
В нем прописаны меры по 
развитию волонтерского 
движения. Это и компенса-
ции затраченных средств, 
и поощрения, и поддерж-
ка волонтерских организа-
ций. В ближайшее время 

Федеральное агентство по 
делам молодежи создаст 
специальный интернет-
портал.

- На интернет-ресурсе 
будет свежая информа-
ция о том, где и кому тре-
буется помощь, а также 
обучающие программы 
и правовые документы, - 
говорит Максим Токарев. 
Программу самого Года 
добровольца ждем бук-
вально на днях. Событий 
запланировано не только 
больше, чем в предыдущие 
годы, их и освещать будут 
подробнее. Ждем, что 
количество волонтеров-
участников увеличится 
как минимум втрое.

* На молодежном сленге - 
брат, друг.

Степан КИРИЧУК, член Комиссии Парла-
ментского Собрания по информационной 
политике:

- Для меня малая ро-
дина  - Беларусь, моя 
родная деревня Мазуры 
в Брестской области. 
Раньше было семьдесят 
домов, а сейчас живет 
всего полтора десятка че-
ловек. Когда приезжаю, 
я обязательно прохожу 
родную деревню от на-
чала до конца, как будто 
она такая большая, как раньше… Это уголок 
Земли, который меня взрастил, воспитал и 
сделал настоящим человеком. Малая родина - 
это география, которая формирует характеры. 
Мои сыновья тоже так воспитаны - в любви к 
родным местам. Дай Бог, чтобы в Год малой 
родины как можно больше людей навестили 
родные деревни или хотя бы просто позвонили 
родителям.

Алесь КОЖЕДУБ, 
писатель, историк:

- В прошлом веке, на-
чиная с Первой мировой 
войны, огромные массы 
людей стронулись с на-
сиженных мест и отпра-
вились обживать новые. 
Белорусов этот процесс 
переселения затронул 
даже больше других. Столыпинские пересе-

ленцы, целинники, современные минчане...
Мои родители родом с Гомельщины, на ра-

боту приехали после войны в Брестскую об-
ласть, встретились в Логишине, поженились 
и переехали в Ганцевичи, где я и появился на 
свет в 1952 году. Потом Речица, школу кончал 
в Новогрудке, учился в Минском университете, 
давно живу и работаю в Москве. Но всегда пом-
ню малую родину - Ганцевичи. У меня самое 
яркое детское воспоминание - наш огромный 
сад, в котором росли яблоки, сливы и вишни, 
груша слуцкая бэра, яблоня медовка и череш-
ни. В нем была и березовая роща с прудом, на 
котором я зимой катался на коньках!

Валерия, певица:
- Год малой родины - 

хороший повод для каж-
дого человека вспомнить 
место, где он родился 
и вырос. Для меня это 
улица Советская в центре 
городка Аткарска Сара-
товской области. Как раз 
жила здесь, в доме наи-
скосок от этого архитек-
турного ансамбля. В го-
роде несколько похожих 
кирпичных построек XIX века. Милая эклек-
тика - построили, чтобы поменять облик захо-
лустного городка на респектабельный уездный. 
Рядом Дом пионеров с детской библиотекой. 
В пять лет я решила сама записаться в нее, 
родители сильно удивились, когда увидели 
меня на пороге квартиры со стопкой книжек.

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель 
Комиссии Парламентского Собрания по 
социальной политике, науке, культуре и 
гуманитарным вопросам:

- У меня сын-студент пять лет занимается 
добровольческой деятельностью. Они с то-
варищами помогают в детских домах - чи-
тают малышам сказки, играют, дают уроки. 
Приходилось ему заниматься и поисками 

пропавших людей. А вообще, по исследованиям социологов, 
каждый седьмой человек в России так или иначе участвовал в 
волонтерском движении - помогал соседям, бедным, детям. А 
каждый второй готов жертвовать время на добрые дела. Хотя 
многие часто не знают, куда обратиться. Было бы хорошо, если 
бы появлялась информация, где и кому можно помочь. Компе-
тентные органы должны проверять деятельность волонтерских 
организаций, чтобы под их прикрытием не оказалось недобро-
совестных людей.

Олег РОЙ, писатель, награжден 
«Золотым рыцарским крестом доблести 
и чести» за благотворительность:

- У каждой медали две стороны. Когда 
общество не справляется - будь то медики, 
спасатели, работники ЖКХ, - тогда мы на-
чинаем подменять профессионализм по-
нятием волонтерство. В нашей стране оно 
возникло не от альтруизма, а от избытка 
проблем. Кстати, возникло давно - помните 
рассказ Гайдара «Тимур и его команда»? Еще раньше добро-
вольцами были даже женщины из царской семьи, спасавшие 
раненых в госпиталях в Первую мировую. Самыми первыми во-
лонтерами были монахи, помогавшие нищим и обездоленным. 
Когда люди неравнодушны и чувствуют ответственность за своих 
соседей, свой подъезд, свою страну, это прекрасно. Но я считаю, 
добро любит тишину. Помогать нужно внутри своего сердца.

ВОСПОМИНАНИЯ
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 � Традиция посвящать год какой-
либо ключевой общественно-важной 
теме несколько лет назад появилась 
и в Беларуси. В этом году таким флаг-
маном стала малая родина.

Президент Александр Лукашенко, вы-
ступая 9 февраля на торжественной цере-
монии вручения государственных наград 
лучшим работникам аграрной отрасли ре-
спублики, обрисовал ключевую тему точнее:

- Для одних это родной город, улица в 
городе или небольшой дворик, деревня, 
где прошли лучшие детские годы, для 
других - кусочек дикой природы, который 
радовал глаз и дарил чувство наполнен-
ности и покоя. А для тех, кто уехал искать 
счастье в другие страны, малой родиной 
стала Беларусь.

Гости, приезжающие в Синеокую, назы-
вают республику красивой, чистой, уютной, 
отмечают богатую природу и благоустроен-
ные города. Но нет предела совершенству, 
посчитали в правительстве республики.

- В план по проведению Года малой ро-
дины включим все учреждения культуры, 
в том числе музеи, сельские клубы, - ска-
зала первый замминистра культуры РБ 
Ирина Дрига.  - Большое внимание уде-
лим организации праздников деревень, 
районных фестивалей, посвященных на-
родным традициям и обычаям. В плане 
мероприятий появятся новые программы 
в домах ремесел, концерты, приуроченные 
к праздникам, и все это в итоге привлечет 
еще больше внимания туристов и приез-
жих к творчеству умельцев из Беларуси.
Также власти предложили всем, у кого есть 
возможность возродить и отстроить ма-
ленькие деревеньки. За это можно даже 
назвать их своим именем.

А КАК У СОСЕДЕЙ?

МАЛАЯ ЗЕМЛЯ 
ИМЕНИ СЕБЯ

ДЕЛАЙ ДОБРО, БРО *

Так добровольцы вместе с сотрудниками МЧС спасали уток 
из замерзающего пруда в Москве - согревали, проводили 
медосмотр и отправляли на «зимовку».
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ЗАСТЫНЬ, МГНОВЕНИЕ!
 � Мороз и солнце. Больше ничего и 

не нужно, чтобы работы этих масте-
ров ожили, засверкали, словно витри-
ны ювелирного магазина, и радовали 
глаз зрителей... до первой оттепели. На 

излете зимы в разных уголках России 
и Беларуси проходят фестивали, где 
художники и скульпторы воздвигают 
памятники кусачей стуже и северному 
ветру. Изо льда, конечно.
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ПОЛЕТ ВОЗДУШНОГО ЗМЕЯ
Четыре дня на городской набережной Ижевска рычали бензопилы, летели в раз-

ные стороны искры ледяной крошки, стучали молотки и шипели утюги. Чтобы при-
дать поверхности гладкость. Да-да, строители зимних скульптур используют много 
инструментов. Это вам не дворник дядя Вася, мерно долбящий ломом под окнами. 
В ход идут и пилы, и стамески, и фены...

Но то, что создали участники фестиваля «Удмуртский лед», иначе как сказкой не 
назовешь. Всего собралось пятнадцать команд из Удмуртии, Красноярска и Бела-
руси. Самое большое впечатление произвели на зрителей несколько пятиметровых 
исполинов.

- Этот застывший ветер - будто настоящий. Прямо чувствую, как он свистит, - вос-
хищались зрители около скульптуры «Юность», на которой мальчик и девочка бегут 
за воздушным змеем. Пожалуй, самая летняя композиция. Но не самая горячая. 
Фестиваль открылся сразу после Дня всех влюбленных, и тему «главного чувства», 
конечно, тоже не обошли стороной. В скульптуре «Любовь» фигуры мужчины и жен-
щины привязаны друг к другу и развязываться даже не думают.

КЛЮЧ ОТ ВСЕХ ДВЕРЕЙ
«Волшебный лед Сибири» в Красноярске 

уже стал традиционным, проводят конкурс 
с 2013 года. Если большинство подобных 
фестивалей выбирает для мастеров лишь 
один материал, то тут участники могут ра-
ботать сразу и со льдом, и со снегом. В этот 
раз в фестивале организаторы даже преду-
смотрели специальный зачет для семейных 
и детских команд. Пусть их работы не так 
профессиональны, зато искренности им не 
занимать.

Одним из победителей стала команда 
«Край льда» из Екатеринбурга. Она испол-
нила фигуру вороны, у которой вместо клю-
ва - ключ.

- Каждый понимает это по-своему, - гово-
рит участник Сергей Николаев.  - Для ме-
ня это история о том, что к каждому, даже 
самому сложному человеку, можно найти 
свой ключ.

ДОЖДАЛИСЬ ХОЛОДОВ
В Минске в этом году IV Фестиваль ледовых скульптур 

«Мир кристаллов» мог не состояться вовсе из-за непривычно 
теплой зимы. И все же погода сжалилась над скульпторами 
и выдала необходимую минусовую температуру.

- Сроки были сжатые, но уложились в четыре дня, пока 
стоял небольшой морозец, - говорит Елена Сокуренко из 
Минского ботанического сада, где проводят фестиваль.

Даже в ограниченных условиях скульпторы не подкачали. 
Замерзшие глыбы превратили в настоящие произведения 
искусства. Авторы надеются, что они простоят до начала 
весны. Шанс есть - на следующей неделе в республике обе-
щают похолодание.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПХЕНЧХАН

Герман МОСКАЛЕНКО

 � На исходе первой олим-
пийской недели белорусы 
завоевали сразу две награ-
ды. «Золото» неожиданно 
для самой себя взяла фри-
стайлистка Анна Гуськова. 

PROVEHITO 
IN ALTUM
После победы новоиспе-

ченная победительница Анна 
Гуськова не скрывала проти-
воречивых эмоций:

- Олимпийская чемпион-
ка?! Не могу поверить! Я про-
сто сделала все, что умею!

Благодарила всех, кто ее 
поддерживал: болельщиков, 
тренеров и, конечно, маму, 
которая всегда говорила до-
чери, что в ее силах выиграть 
Олимпиаду. И внушила-таки! 
В суперфинале, где олимпий-
ские драгметаллы делила ше-
стерка сильнейших спорт-
сменок, Аня прыгала третьей. 
У нее на глазах упала амери-
канка Олсен, не устояла на 
склоне после сложнейшего 

прыжка подруга по команде, 
триумфатор Сочи-2014 Алла 
Цупер. В который раз срабо-
тало олимпийское заклятие: 
тот, кто несет флаг страны на 
открытии Олимпиады, меда-
лей не выигрывает. Когда на 
твоих глазах сыпятся фавори-
ты, невольно завибрируешь 
и ты. Однако миниатюрная 
белоруска даже глазом не 
моргнула: в решающей по-
пытке выдала максимум. 
Дрогнули соперницы. Ни-
кто, даже грозные китаянки 
не смогли превзойти ее ре-
зультат. Алла Цупер осталась 
четвертой - с обидной «дере-
вянной» медалью.

А ведь еще летом шансы 
Гуськовой поехать в Пхенчхан 
были невелики. Ахиллесова 
пята фристайлистов - коле-
ни. Огромные нагрузки при 
приземлении. Из-за тяжелой 
травмы и сложной операции 
она практически пропустила 
прошлый сезон. Но нет худа 
без добра: вынужденный пе-
рерыв помог ей перезагру-
зиться, выстрелить. Изменить 

о т н о ш е н и е 
к тренировкам, 
стать более собран-
ной. Победы пришли быстро: 
первый же этап Кубка мира 
в Китае - и гарантия билета 
в Корею. Аня даже сделала на 
левой ключице тату со смыс-
лом Provehito in Altum - «Стре-
мись ввысь!» на латыни.

- В спорте и в жизни всегда 
стремлюсь только наверх, - 
сказала она.

Для фристайла  - самый 
правильный девиз. Кстати, 
нашел будущую чемпионку 
для спорта Владимир Да-
щинский  - отец и тренер 
нынешнего наставника Ани, 
известного белорусского 
фристайлиста Дмитрия Да-
щинского. Забрал девочку 
из секции гимнастики.

Лыжная акробатика - удел 
бесстрашных. Спортсмены 
взмывают с трамплина на 
скорости 60 км/ч на высо-
ту шестиэтажного дома. 
И в энергичном вращении 
устремляются вниз… При-
земление должно быть рас-

считано по-кошачьи точно. 
Малейший просчет - и можно 
сломать себе карьеру вместе 
со всеми костями сразу.

- Если человек не боится, 
значит, с ним что-то не так. 
Но мне бывает страшно толь-
ко перед прыжком, а когда 
ушла со старта и лыжи несут 
к трамплину, то бояться уже 
нет времени,  - признается 
чемпионка.

СВЕЛИ СЧЕТЫ
Рассчитывали мы на ме-

дали и в мужском фри-
стайле. Но у су-

дей было особое 
мнение. У трех 

из пяти. Ли-
дер сборной, 
о л и м п и й -
ский чемпи-
он Сочи Ан-
тон Кушнир 
в квалифика-

ции дважды 
чисто исполнил 

свои попытки. Од-
нако в финал не про-

шел.
Обычно в таких случаях 

главком сборной Николай 
Казеко отмалчивался, но не 
в этот раз:

- Судьи свели с нами сче-
ты, избавившись от сильно-
го конкурента уже на стадии 
квалификации. Вы же ви-
дели, судят представители 
стран, которые соперничают 
с нами. Никто из тренеров не 
разобрал, чем именно про-
винился Кушнир. Да и сам 
Антон ничего не понял. Увы, 
заявить протест нет возмож-
ности: такая процедура про-
сто не предусмотрена.

Коллеги по команде Ста-
нислав Гладченко и Максим 
Густик, к сожалению, к пье-
десталу тоже не подобрались. 
Хотя Стас и заявил в супер-
финале самый сложный пры-
жок из меню современного 
фристайла - тройное сальто 
с пятью винтами. Открутил 
отлично, но приземлился 
неудачно.

ЧЕМПИОНКА ПОКОЛЕНИЯ NEXT
Ольга ГЕРМАНОВА, член 

Комиссии Парламентского 
Собрания по социальной 
политике:

- Виражи 
П хе н ч х а -
на преодо-
леваются 
спортсме-
нами часто 
на характе-
ре. Новое 
поколение 
атлетов во-
лей обстоя-
тельств получило уникальный 
карт-бланш. И они не подводят. 
Скелетонист Никита Трегубов, 
молодые лыжники Спицов, Боль-
шунов и Белорукова. Все из про-
винции. Всем чуть за двадцать. 
И с таким характером! В спор-
те все-таки есть некая высшая 
справедливость. Пример, может 
быть, для нас не самый приятный, 
но это - пример! Наши надежды 
в фигурном катании - Евгения 
Тарасова и Владимир Морозов - 
заняли только четвертое место. 
А выиграла Алена Савченко, 
которая приехала за «золотой» 
мечтой уже на пятую (!) Олимпиа-
ду. Это награда за сверхусилие. 
Только так, выходя на старт, как 
на главный бой в своей жизни, 
можно пробиться на заветный 
пьедестал. Мы держим за вас 
кулаки, ребята и девушки! Будь-
те выше обстоятельств! Будьте 
чемпионами!

ПЬЕДЕСТАЛ
На каждой Олимпиаде, начи-

ная с Нагано-98, белорусские 
фристайлисты неизменно за-
воевывают медали: 1998 - Дми-
трий Дащинский («бронза»), 
2002 - Алексей Гришин («брон-
за»), 2006 - Дмитрий Дащинский 
(«серебро»), 2010  - Алексей 
Гришин («золото»), 2014 - Ан-
тон Кушнир («золото»), Алла 
Цупер («золото»), 2018 - Анна 
Гуськова («золото»).

 � Безмедалье в биатлоне, угнетав-
шее белорусскую команду всю пер-
вую неделю, после прорыва фристай-
листов рассеялось. Дарья Домрачева 
поздравила чемпионку в Инстаграме: 
«Анечка!!! Спасибо!!! Умничка!!!»

У сборной вмиг изменился настрой, 
о чем после гонки с массового старта рас-
сказала бронзовый призер Игр в Сочи 
Надежда Скардино:

- Удивительное дело: после победы Ани 
у нас всех спало нервное напряжение, 
сразу появились уверенность и настрой 
на победу.

Даже с экрана было видно, что после 
«золотой терапии» Домрачева и компа-
ния вышли на старт, как на последний 
бой. Противостоять Даше смогла только 
Анастасия Кузьмина  - сестра Антона 
Шипулина, но по команде - словачка. «Се-
ребро» белоруска не уступила никому. На 
четвертом огневом рубеже немного про-
медлила с последним выстрелом, пережи-

дая вдруг посвежевший ветерок. Верный 
расчет: черный кругляш закрылся!

Звезды сошлись. Даже ветер взял тайм-
аут. К слову, в Раубичах под Минском в эти 
дни проходили финал юношеского Куб-
ка по биатлону и этап Кубка Европы по 
фристайлу среди юниоров. В день, когда 
бежали Домрачева с подругами, юниор-
ские соревнования прервали и на большом 
экране запустили прямую трансляцию из 
Пхенчхана. Когда Дарья финишировала, 
эмоции на трибунах зашкаливали, почи-
ще, чем там у них, в Корее. Один из тре-
неров признался корреспонденту «СВ», 
что перед гонкой поспорил сразу с семью 
оппонентами на семь бутылок самого до-
рого коньяка, что Домрачева будет с ме-
далью. И после гонки, довольный, потирал 
руки, ожидая, пока проигравшие съездят 
в магазин.

Первым, кто поздравил счастливую 
вице-чемпионку после финиша, был вели-
кий Уле Эйнар Бьорндален. На Олимпиа-
де он великолепно исполнил еще и роль 
ангела-хранителя и талисмана. Сияющий 
муж обнял и поцеловал жену.

МНЕНИЕ
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Анна Гуськова и Дарья 
Домрачева участвуют в про-

грамме «Олимпийский выбор» 
и свой бонус передают на под-

держку детского и юношеского 
спорта. Аня - в Республиканский 
центр олимпийского резерва по 
фристайлу, а Дарья - Гроднен-

ской межрайонной СДЮ-
ШОР проф союзов «Фа-

ворит».

Победная попытка Анны Гуськовой. Взлетев на высоту 
шестиэтажного дома, она виртуозно исполнила 
в воздухе фигуры высшего пилотажа, четко 
приземлилась и получила от арбитров высший балл.

В предыдущих гонках Бьорндален сидел на трибуне. В масс-старте 
впервые вышел поддержать жену на трассу. И это оказалось 
счастливым знаком. После финиша Даша бросилась в объятия 
супруга. Их страстный поцелуй тут же стал хитом в сетях. 

БИАТЛОН

ПОСТУПОК
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

На молодежном уровне Денис 
Спицов - король. Собрал все, ка-
кие только есть трофеи, включая 
«золото» чемпионата мира. Но 
Олимпиада - дело взрослое. Тут на 
дистанции бодаешься не с безусы-
ми сверстниками, а с матерыми 
мужиками, за плечами у которых 
не одни Игры и ворох наград. Но 
Денис тоже не лыком шит.

- На лыжне для меня богов нет, - 
признался вчерашний юниор.

Но главное, готов слова подтвер-
дить победными делами. «Бронза» 
на «пятнашке» коньком. Началь-
ник всех российских лыжников 
Елена Вяльбе расплакалась от 
счастья:

- Всю гонку я была как на игол-
ках и выдохнула, только когда Де-
нис финишировал. Он большой 
молодец! Классически провел всю 
дистанцию! - не скрывала эмоций 
Вяльбе.

Медаль Денис посвятил своему 
отцу - полицейскому, погибшему 
при исполнении служебных обя-
занностей:

- Верю, что он мне действитель-
но помогает.

Настоящий спортивный подвиг 
Денис совершил в эстафете. На по-
следнем этапе отыграл 18-секунд-
ное отставание и привел Россию 
к «серебру».

Борис ОРЕХОВ, Мария ГРИШИНА

 � Семейный керлинг-дуэт Анастасия Без-
рукова - Александр Крушельницкий, кото-
рых западные СМИ окрестили Джеймсом 
Бондом и его Анджелиной Джоли, сотворил 
на Играх сразу две сенсации. Одну с плю-
сом, другую - с жирным минусом.

СНОВА НА ТЕ ЖЕ ГРАБЛИ?
Сначала выиграли «бронзу» в дабл-миксте - 

первую российскую медаль в керлинге на зимних 
Играх. И вдруг как обухом по голове - в допинг-
пробе Крушельницкого обнаружен мельдоний. 
Чья-то злая шутка или ошибка? Допинг в кер-
линге - маразм! Ладно, если бы алкоголь, но 
мельдоний? Стимулирует сердечную мышцу, для 
выносливости…

Спустя сутки следы вещества нашли и в про-
бе B…

Сам Крушельницкий божится, что чист, как мла-
денец. Да, он, как и тысячи спортсменов в странах 
СНГ, принимал препарат, пока тот не был запре-
щен. С тех пор - ни-ни. Поэтому не исключает, 
что допинг могли подмешать в его напиток... Тем 
более, что за последний год Александр с Настей 
уже одиннадцать раз сдавали тесты - все были 
отрицательными.

Есть еще нюанс в пользу Крушельницкого. Спе-
циалисты WADA, внося мельдоний в список за-
прещенных, играли втемную. Они не знали (и до 
сих пор это точно не установлено), какое время 
в организме сохраняются следы препарата. По-
этому не исключено, что старые остатки мельдо-
ния «выбил» в пробирку какой-то другой вполне 
легальный препарат. Осталось узнать - какой.

МОК не спешит с карательными санкциями. 
Разбирательство отложили до конца Игр.

- Существует вероятность, что спортсмену что-
то подмешали. В любом случае до церемонии 
закрытия Олимпиады все будет решено. Об ис-
ключении олимпийских атлетов из России с Игр-
2018 говорить рано: речь идет о конкретном слу-
чае, - заявил директор по коммуникациям МОК 
Марк Адамс.

СПОРТ ВЫШЕ ПОЛИТИКИ
Не только скандалы и интриги делают фон 

нынешней Олимпиаде. Запомнится она и настоя-
щими благородными поступками. Взять хотя бы 
эпизод на лыжной гонке. Перед последним подъ-
емом несколько спортсменов оказались в завале. 
Прямо за ними шел россиянин Алексей Вицен-
ко. Он-то устоял на ногах, но посыпавшиеся 
перед ним соперники зацепили его крепление, 
из-за чего лыжа соскочила с ботинка и стреми-
тельно полетела вниз. Виценко развернулся, 
чтобы догнать беглянку, но тут ему на помощь 
пришел американский тренер Мэтт Уиткомб. 
Он поймал и помог закрепить лыжу обратно, 
благодаря чему наш спортсмен потерял секун-
ды, а не минуты.

А еще на Олимпиаде вдруг появились… пре-
зиденты США Дональд Трамп и Северной Кореи 
Ким Чен Ын. Точнее, два актера, переодетых 
в противоборствующих политиков. Но лже-Трамп 
и лже-Ын вели себя противоположно оригиналам - 
улыбались, ходили под руку, говорили о мире. 
Артисты объяснили, что так они хотели помочь 
в снятии напряженности между странами.

Ну и на закуску - стоп-кадр с пьедестала в лыж-
ной акробатике. Чемпион из Украины Александр 
Абраменко и бронзовый призер из России Илья 
Буров тепло поздравляли друг друга и стояли, 
обнявшись, под одним флагом. Фото сразу раз-
летелось по СМИ, которые окрестили его «истори-
ческим моментом» и надеждой на восстановление 
прежней дружбы не только на уровне людей, но 
и на уровне государств.

ЭПИЗОДЫ

СКАНДАЛЫ, ИНТРИГИ, 
ПАДЕНИЯ
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НА ЛЫЖНЕ БОГОВ НЕТ

Олимпийский призер 
Денис СПИЦОВ:

Борис ОРЕХОВ

 � 21-летний тюменский па-
рень творит что-то невероят-
ное. «Рвет» фаворитов, спасает 
эстафету. И посвящает медали 
погибшему отцу.

 � Корреспондент «СВ» позвонил в Тюмень 
первому и единственному личному тренеру 
Дениса Спицова Евгению Ванюкову, чтобы 
узнать, какой дорогой нынче идут к олимпий-
ским вершинам.

ЗАМЕНИЛ РОДИТЕЛЕЙ
- Мы с Денисом - вологодские, в Тюмень перебрались 

потом. В девять лет его привел ко мне в секцию папа.
- С первого взгляда поняли, что будущий чем-

пион?
- Нет, конечно. Он был совсем еще маленький, сла-

бенький, даже четыреста метров нормально пробежать 
не мог. Что из него будет толк, я понял где-то через год. 
На тренировки ребята приходили со своими лыжами, 
у кого какие были. И вот - районные соревнования. 
Денису впервые выдали настоящие лыжные ботинки 
последней модели и классные лыжи. И он выиграл. 
Меня поразила его целеустремленность. С инвентарем 
всегда проблемы. Лучший достается лучшим. Денис 
не хотел, чтобы лыжи с ботинками отдали потом кому-
то другому. Рванул со старта и никого не пропустил 
вперед. На зубах, но держался. Вот тогда я понял, что 
из мальчишки выйдет классный спортсмен.

- Подчиняется тренеру беспрекословно?
- Не совсем корректное слово. За столько лет даже 

не вспомню, чтобы у нас были конфликты или спорные 
ситуации. Он всегда и хорошо выполняет мои требо-
вания. Потому такие результаты.

- Не сачок, в общем?
- Вообще не про него. Он - трудяга. Стремится сде-

лать даже больше, чем надо. Приходится его тормо-
зить. Чрезмерные нагрузки могут навредить. В Денисе 
удивительным образом сочетаются упертость, добро-
та и широта души. Очень чуткий с мамой, сестрой, 
близкими. Всегда поможет товарищу по команде. 

Слава его никогда не испортит. Самый трудный мо-
мент был, когда нас с ним позвали в Тюмень. Тут от-
крылся великолепный Центр подготовки. Денису было 
четырнадцать лет. В таком возрасте уехать за тысячи 
километров от семьи, от друзей не каждый отважится. 
Спасибо родителям Дениса, которые хотели, чтобы сын 
стал спортсменом. Доверили его мне. Я фактически 
заменил ему отца.

ПЕРЕД ГОНКОЙ - ДЕНЬ ТИШИНЫ
- Успех в Пхенчхане для вас неожиданность?
- И да, и нет. Вначале цель была попасть на Олим-

пиаду. Потом - заехать в десятку. Но после четверто-
го места в первой гонке появилась надежда уже на 
медальку. А там и на еще одну.

- Психологически ситуация в сборной на него 
давила? Лидеров команды - Устюгова, Легкова, 
Вылегжанина - на Игры не пустили. Груз ответ-
ственности лег на молодых.

- Им в чем-то даже проще. Они ехали на Игры по-
казать себя. Громких имен Денис никогда не боялся. 
Готов биться с любыми соперниками. Уверенность 
в себе - врожденное качество. Сколько помню, всегда 
был таким.

- После трансляций наверняка звоните ему, что-
то подсказываете?

- Денис настраивается сам. Уходит в себя. Почти ни 
с кем не общается. Поэтому я стараюсь вообще ничего 
не говорить и не писать. Были моменты, когда перед 
гонками ему отправлял какие-то свои соображения, 
и гонки у него просто не складывались. С тех пор он 
сам в себе. После серебряной эстафеты он позвонил 
уже глубокой ночью, раньше не мог - допинг-контроль, 
цветочная церемония, пресс-конференция. Я сказал, 
что горжусь им. Первая Олимпиада - и уже две медали 
в борьбе с такими соперниками. Фантастика!

СЛОВО ТРЕНЕРУПЕРВОЙ НАГРАДОЙ БЫЛИ БОТИНКИ

Ну, скандинав, погоди! 
Норвежский вундеркинд 
Йоханнес Клебо (слева) 
выиграл в Пхенчхане уже 
два «золота». С Денисом 
Спицовым - они ровесники. 
И предстоящие годы 
обещают захватывающую 
борьбу.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ БЛОКБАСТЕР

Нина КАТАЕВА

 � Спортивная драма «Движение 
вверх» в январе и феврале бьет все 
российские кассовые рекорды. Лента 
про легендарный золотой матч совет-
ских баскетболистов в Мюнхене-1972 
собрала в прокате уже больше двух 
миллиардов рублей. Мы разыскали 
режиссера фильма в Дивееве, куда тот 
уехал с семьей отдохнуть от премьер-
ной суеты. Он рассказал «СВ» о том, 
почему его поразила эта история, бы-
ли ли у главных героев дублеры и чем 
настоящий матч отличается от кино.

ФИНАЛ ТОЧНО ПО КНИГЕ
- Какова была сверхзадача на съем-

ках? Задеть патриотические чувства 
или сделать историческую картину?

- Фильм не может быть патриотиче-
ским, если он слабый, тогда у любой 
пафосной риторики появляется обрат-
ный эффект. Отталкивающий. Мне была 
интересна не политическая подоплека, а 
способность людей к самосовершенство-
ванию. Как обычные люди проявляют 
себя гораздо ярче, чем даже сами о себе 
думают. Получился фильм о том, как че-
ловек может высвободить свои сверхре-
зервы и совершить невозможное. Такой 
импульс для зрителей, призыв заглянуть 
внутрь себя, задуматься, тем ли делом 
занимаешься. Спорт - сфера жизни, в 
которой можно все это проявить.

- Знаю, для вас все началось с книги 
Сергея Белова и Александра Коновало-
ва «Движение вверх». Она вас сильно 
поразила, раз даже название позаим-
ствовали.

- Прочитал взахлеб, хотя и не поклон-
ник мемуаров. Там столько правды и 
искренности. Особенно впечатлило 
описание финальной игры. Зарядив-
шись энергетикой, снимал. Точно по 
книге сконструировал финальную сцену. 
И если в других моментах позволял ху-
дожественные вольности, то «три секун-
ды» попытался снять документально. В 
сценарии, конечно, придуманы некие 
коллизии - без них невозможна экрани-
зация, но суть не изменилась.

Обычно сценаристы и режиссеры, 
мечтая о катарсисе, придумывают 
сценарные ходы, стараясь удивить 
зрителя, заставляют его терять на-
дежду и обретать ее вновь. А здесь 
достаточно было точно передать 
энергетику - это уже была бомба. 
Я это сразу понял.

- Работали с оглядкой на «Ле-
генду № 17»?

- Моя задача была сделать само-
бытный фильм, который работал 
бы вне зависимости от успеха «Ле-
генды № 17». Другое дело - пре-
емственность. Она помогает раскру-
чивать кино, использовать слоганы в 
рекламной кампании. Ничего плохого 
в этом не вижу.

ДОПРЫГАЛИСЬ 
ДО УРОВНЯ ЛЕГЕНД
- Режиссер «Легенды № 17» Николай 

Лебедев говорил, что между матчем в 
жизни и на экране - огромная разница. 
Для вас тоже?

- Абсолютно. Спортивное состязание 
для широкого экрана не имеет такого эф-
фекта. Киноматч - это фильм в фильме. 
Вначале пишется текст, который баскет-
болисты и все члены съемочной груп-
пы осмысливают и утверждают. Потом 
энергетика слов воплощается в образы. 
Это вовсе не копия игры.

- Лебедев рассказывал еще, что он 
покадрово рисовал фильм. А ваш ме-
тод?

- Тоже вначале рисовали, но в какой-
то момент поняли, что так ничего но-
вого для себя не открываем. И с Алек-
сандром Беловым (сын баскетболиста 
Сергея Белова. - Ред.), постановщиком 
киноматча, начали его придумывать 
и снимать уже с живыми баскетболиста-
ми и артистами. Плюс делали объемные 
макеты сложных сцен, это позволяло 
посмотреть с разных сторон и решить, 
как лучше поставить камеру. Снимали 
с шести камер. Причем постоянно, не 
прерываясь.

- Снимали с баскетболистами - это 
как?

- Открою секрет: у каждого арти-
ста был свой баскетболист - «аватар». 

Каждый эпизод снимали дваж-
ды  - сначала с артистом, 

потом с баскетболистом. 
На финальном монтаже 
имели профессиональ-
ное выполнение всех ба-
скетбольных приемов. Их 

надо было соединить 
с актерской игрой 
и создать у зрителя 
иллюзию, что арти-
сты сумели дотрени-
роваться до уровня 
баскетболистов-
легенд.

Светлана ТИТОВА, 
лайф-коуч, диагност 
бессознательных 
программ поведения 
человека, руководи-
тель центра «Искус-
ство быть собой»:

- Это фильм-
мотиватор, он пока-
зывает прямую дорогу 
к успеху, на который 
ты не рассчитывал. Как 
некий Олимп, на который мы даже смо-
треть боимся. Фильм - пошаговый пси-
хологический тренинг.

ПЕРВЫЙ ШАГ: впустить в жизнь 
человека, кто верит в нас больше, 
чем мы сами, и поселяет в нашей 
голове мысль, что мы способны 
совершить невозможное (тренер 
Гаранжин в ленте). Оглянитесь, 
вокруг всегда есть кто-то, кто ве-
рит в ваш потенциал - жена, муж, 
коллеги. Общайтесь именно с та-
кими людьми, которые приподни-
мают и мотивируют на подвиги.

ВТОРОЙ ШАГ: спокойно отно-
ситься к неверию окружающих в нашу 
победу. Скептиков хватает, но нельзя 
позволять обрезать себе крылья.

ТРЕТИЙ ШАГ: смена стратегии. 
Хотите выиграть, берите на воо-
ружение новые методы, меняйте 
тренера или команду. Герой Влади-
мира Машкова говорит: теперь будем 
жить по-другому, учиться у амери-
канцев, заимствовать их опыт. Если 
задача глобальная  - не надо сразу 
лезть в клетку с тиграми, а снача-
ла потренироваться на котятах. Вера 
в себя формируется благодаря на-
растающему реальному опыту побед. 
Поэтому к успеху нужно идти неболь-
шими шажками, но продвигаться впе-
ред.

ЧЕТВЕРТЫЙ ШАГ: формирование 
своей команды, которой можно дове-
рять в самый сложный момент.

ПЯТЫЙ ШАГ: видеть цель, как ли-
товский баскетболист, который все-
таки вернулся доиграть.

И ШЕСТОЙ: ценить время. Сделать 
все возможное за отведенный отре-
зок жизни, ведь потом какие-то три 
секунды могут стать решающими. Мы 
же часто опускаем руки, когда еще 
не все потеряно, пасуем. Если верить 
в себя до конца, делать все возможное, 
то даже в последнюю секунду удача 
может стать на вашу сторону.

- Кто-то из участников 
матча помогал в работе над 
фильмом?

- Иван Едешко - главный 
наш консультант. Родом он 
из Беларуси, играл в там ба-
скетбольном клубе РТИ. Он 
был самым молодым игроком 
в той сборной СССР, которого 
приветил тренер Владимир 
Кондрашин. В фильме звучит 
перепалка: литовец Паулау-
скас говорит, что, когда он 
играет, улицы Вильнюса пу-
сты, а ему парируют: «А ког-
да играет Едешко, у белору-
сов вообще выходной». Иван 
Иванович - человек чести, на-
дежный, порядочный, мудрый, 
умеющий прочувствовать ню-
ансы сложной ситуации. С от-
личным чувством юмора.

Алжан Жармухамедов 
и Модестас Паулаускас то-
же помогли почувствовать ха-
рактеры баскетболистов, рас-
крыли детали существования 
сборной команды, посвятили 
в технические моменты, по-
нятные только профессио-
налам. Рассказали много 
историй из своей жизни. Бла-
годаря им мы поняли своих 
героев - что они за люди и как 
смогли победить.

- Как вы восприняли одно-
фамильцев Беловых?

- Как Моцарта и Сальери 
советского спорта - в смысле 
натур и характеров. Светлый 
гений Александр Белов  - 
ленинградец, спартаковец. 
И абсолютный монах от ба-
скетбола, сделавший себя 
сам  - сибиряк Сергей, из 
ЦСКА. У него такой харак-
тер - даже не представляю, 
с кем сравнить. Мне кажется, 
таких людей сейчас нет. А Са-
ша производил такое впечат-
ление, что не совсем понимал, 
насколько великий у него дар. 
Для меня он Моцарт в спорте.

КСТАТИ
Когда играет 
Едешко - 
у фанатов 
выходной

«НЕЛЬЗЯ ПОЗВОЛЯТЬ ПОДРЕЗАТЬ КРЫЛЬЯ» КОММЕНТАРИЙ ПСИХОЛОГА
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У АКТЕРОВ БЫЛИ 
БАСКЕТБОЛИСТЫ-«АВАТАРЫ»

Режиссер фильма «Движение вверх» Антон МЕГЕРДИЧЕВ:

SOUZVECHE.RU
ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 

ИНТЕРВЬЮ 
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ 

Антон Мегердичев 
так вдохновился 
воспоминаниями 

Сергея Белова 
о знаменитом 

матче Олимпиады 
 года, что снял 

настоящий хит.

На экране герои легко взлетают к кольцу, 
но во время съемок им было непросто. Особенно 
когда на них вешали такую вот увесистую 
конструкцию для съемки крупного плана.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Он■ родился■ в■ Москве,■
а■рос■и■учился■в■Минске.■
Играл■в■кино■и■рок-операх,■
писал■ музыку■ для■ филь-
мов,■но■широкую■извест-
ность■получил■после■съе-
мок■в■реалити-шоу.■Артист■
и■ композитор■ рассказал■
«СВ»,■кого■было■сложнее■
всего■изображать■в■теле-
шоу■ «Точь-в-точь»,■ о■ со-
вместных■проектах■с■Алек-
сандром■Балуевым■и■какой■
выбор■пришлось■сделать■
между■российской■и■бело-
русской■столицами.

латексный 
костюм - 
настоящая баня
- Глеб, вы перепробовали 

себя в стольких амплуа, 
будто специально готови-
лись к такому шоу пародий, 
как «Точь-в-точь» на Пер-
вом канале. Там тоже при-
шлось примерять самые 
разные образы, даже опер-
ных певцов Анну Нетребко 
и Фаринелли. В чьей шкуре 
было сложнее всего?

- Несмотря на то, что вы 
сказали, сложно было все. 
Я ведь не пробовал себя 
до этого в жанре пародии.  
С первых передач старался 
найти такую форму, чтобы 
показать в любом персона-
же свою индивидуальность. 
Очень выручило то, что, по-
мимо прочего, у меня есть 
актерское образование.  
И во время последнего сезо-
на «Точь-в-точь» попробовал 
самые экстремальные вещи, 
о которых давно мечтал. Шоу 
стало для меня Олимпиадой: 
хотел доказать самому себе, 
что могу. И доказал. Напри-
мер, пел за Диву Плавала-
гуну из «Пятого элемента» 
высокими нотами, за гранью 
моего диапазона.

- Это та синяя певица-
инопланетянка с неверо-
ятным голосом?

- Очень необычный 
персонаж. Грим для 
этой героини был то-
же фантастически 
сложным. Из Амери-
ки приехали мастера 
и сделали индивиду-
альную пластическую 
маску. Перед выступле-
нием меня превращали 
во всю эту синюю исто-
рию шесть (!) часов! 
Сначала сделали пла-
стический грим, по-
том красили с помощью 
аэрозоля из баллончи-
ков. Сказали: «Не ды-
ши!» И брызгали этой 
химией со спиртом. 
Она попадала и в нос,  
и в рот. После первой 
же передачи у меня, 
да и у других артистов 
с подобным гримом, 
пошла аллергическая 
реакция по всему ли-
цу. Потом на голову 
нахлобучили огром-
ную маску, которая ве-

сит несколько килограммов,  
и надели латексный костюм.

- Как же в этом великоле-
пии выступать еще?

- Из-за живота и синтети-
ческих уплотнений, да еще 
когда тебя обмотали все-
го ватой, получилась баня. 
Даже чтобы просто надеть 
этот костюм, нужна была по-
мощь двух-трех человек. Сам 
не мог ширинку застегнуть!  
В таком виде выходил на сце-
ну, и за две минуты эфира на-
до было показать класс.

- Но это же телевидение, 
можно что-то и перезапи-
сать...

- Весь проект мы пели вжи-
вую. Причем записывали все 
с первого дубля. Поэтому не 
было возможностей пере-
писать что-то. Это был тя-
желый, но классный опыт. 
Редкий шанс открыть в се-
бе невероятный потенциал, 
как исполнителю, как актеру.  
И особое удовлетворение по-
лучаешь, потому что делаешь 
все это на глазах у миллио-
нов.

балУеВ не балУет
- Уже не первый год вы 

играете вместе с извест-
ным актером Александром 
Балуевым в одном спекта-
кле «Территория страсти».

- Горжусь этой работой! 
Полностью независимый те-
атральный проект, который 
существует без какой-либо 
поддержки. Сами сделали  
и продаем.

- Раз опыт удачный, зна-
чит, не последний?

- Угадали. Готовим вместе 
с Александром 

большой му-
зыка льный 
спектак ль,  
а в мае нач-

нем снимать кино. Мелодра-
му по современной пьесе. 
Рабочее название «Люкс для 
новобрачных».

- Со стороны может по-
казаться, что вы с Балу-
евым немного из разных 
жанров. Как началось ваше 
сотрудничество?

- Благодаря моей маме.
- Она вовсе не гример, хо-

тя везде так пишут?
- Была им много лет на-

зад, но пришло время пере-
мен. Мама - директор Балуе-
ва уже лет 35. Впервые мы 
встретились с Александром 
на съемках фильма «Гибель 
империи». Он играл главно-
го персонажа, а я снимался 
в небольшой роли в одной 
из серий.

- Мама как директор ва-
ми не занимается?

- Нет, потому что работаю 
в шоу-бизнесе, а там иная, 
чем в кино, специфика. Лет 
пять назад писал музыку  
к фильмам. Среди них были 
весьма успешные картины: 

знаменитый «Адмиралъ» 
или «Каменная башка»  

с Николаем Валуевым  
в главной роли. Но в какой-
то момент мне это стало не 
интересно.

- Почему? Ведь это весь-
ма востребованная сейчас 
ниша?

- Создание саундтреков  
к кино - коллективное твор-

чество. Кинокомпозитору да-
же не обязательно быть му-
зыкантом. Он - ремесленник 
прежде всего. В современ-
ном кино сложно проявить 
себя как художнику. Музы-
кальный театр намного ин-
тереснее. Во всех смыслах. 
Там композитор - лицо номер 
один.

- Но мимо кино вы пройти 
не могли. Гены. Ваш отец - 
прекрасный художник-
постановщик?

- Он очень предан своему 
делу. Работает с Урсуляком. 
Сняли «Жизнь и судьбу», «Ти-
хий Дон». А вместе с режис-
сером Александром■Коттом 
они сделали «Брестскую кре-
пость». Достиг всего своим 
трудом. Сумасшедший про-
фессионал. В этом смысле 
я - в него.

- Почему же вы, родив-
шись в киносемье, выбрали 
музыкальный путь?

- В семь лет я жил в Минске, 
меня водили и на фигурное 
катание, и в хореографиче-
ское училище. Я искал себя, 
но, когда попал в детский 
музыкальный коллектив при 
Большом театре Беларуси, за-
болел им так, что больше ни  
о чем не думал. Мне нрави-
лась даже сама атмосфера. 
Богемная. С тех пор я пре-
красно чувствую себя, и ког-
да пишу музыку, и когда вы-
хожу на сцену и пою.

Артист Глеб МАтвейчук:

В синюю пеВицУ из «пятого элемента» 
меня преВращали шесть часоВ

- Вы родились в российской 
столице. Почему переехали  
в Минск?

- Все просто! папу после окон-
чания Вгика распределили на 
«беларусьфильм», дали кварти-
ру. мне было четыре года, так что 
особо никто не спрашивал (сме-
ется). там я прожил до семнад-
цати лет. окончил музыкальный 
колледж, поступил в белорусскую 
академию музыки, но хотел в мо-
скву и в конце концов уехал.

- В новом городе пришлось 
сложно?

- очень долго привыкал к ритму. 
бегаешь, суетишься, и постоянно 
чего-то не хватает. сейчас живу 
за городом и в москву приезжаю 
только по работе. постепенно по-
нял, что минск нравится больше. 
Это вообще  мой самый люби-
мый город. там нет суеты, народу 
меньше. можно жить в гармонии 
с собой и быть счастливым.

- Часто наведываетесь туда?
- каждый год даю в минске 

сольный концерт. и, когда при-
езжаю на гастроли, иду во двор 
своего детства и получаю огром-
ное удовольствие. каждый дом, 
каждая улица в моей памяти. 
из окон  - запах драников, как  
и раньше. их готовили и с рыбой,  
и с мясом, и с грибами.

- Особенные воспоминания 
тоже наверняка есть?

- было дело, когда ходили двор 
на двор. я был увлечен фильмами 
про Чака Норриса и Брюса Уил-
лиса, активно занимался карате. 
Дрался, как все мальчики, но тог-
да действовало правило «лежаче-
го не бьют». сейчас же, пока тебя 
не увезут в реанимацию, бить не 
перестанут. современный мир на-
много жестче, поэтому понимаю 
родителей, которые не выпуска-
ют детей во двор. после уличных 
драк иногда приходил с синяками. 
но самые тяжелые травмы по-
лучал на тренировках в секциях.  
В одной выкрутили ногу, во вто-
рой - шею. Детские впечатления 
всегда самые сильные.

- В том числе и первая лю-
бовь?

- Да. она случилась, когда мне 
было семь лет. мы познакомились 
в детской студии при большом 
театре. оба играли в спектакле 
«питер пэн». он, кстати, до сих 
пор идет. любовь была безответ-
ная, и мне ничего не оставалось, 
как бегать смотреть на других 
девочек. они занимались бале-
том. были все, как тростиночки. 
В пачках. оставались в театре 
на ночь…

ДЕТСТВО  
В СИНЕОКОЙ

«В ДракаХ стенка 
на стенку бился 
не ХуЖе брюса ли»
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Глеб Матвейчук родился в 1981 году 
в Москве. Когда мальчику было четыре 
года, родители переехали в Минск. Глеб окончил музыкальный 
колледж, а в шестнадцать поступил сразу в два вуза: Москов-
скую консерваторию и театральное училище имени Щепкина. 
Автор музыки к документальным и художественным фильмам. 
Играл в рок-опере «Иисус Христос - суперзвезда», мюзикле 
«Монте-Кристо» и других спектаклях. Победитель пятого сезона 
проекта «Две звезды» (вместе с Ольгой Кормухиной). Второе 
место в телешоу «Точь-в-точь». 

ДОСЬЕ «СВ»
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В музыкальном спектакле «Сбитый 
летчик» артист играет вместе 
со знаменитым пародистом 
Александром Песковым (справа).
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Юлия КОНОВАЛОВА

■■ В■этом■году■международный■
песенный■ конкурс■ пройдет■■
в■Лиссабоне■с■8■по■12■мая.■Рос-
сиянке,■которую■организаторы■
не■пустили■в■прошлом■году■на■
Украину,■в■этот■раз■ничто■не■по-
мешает■покорить■Португалию.

Певица усердно готовится. За-
нимается с преподавателем по ан-
глийскому и уже выбрала новую 
песню. Каким будет ее номер - по-
ка тайна. «Потерпите до апреля, 
все расскажем», - обещают продю-
серы. Корреспондент «СВ» узнала, 
с каким настроем едет Юлия■Са-
мойлова на «Евро-
видение».

- 2017 год был на-
сыщенным. Выпу-
стили клип и песню 
с Гошей■Куценко. 
Начали записывать 
альбом. Потом меня пригласили на 
«Евровидение». С одной стороны, 
была рада, с другой - у меня тог-
да только прошла операция, было 
страшновато, смогу ли выложить-
ся на все сто. Советам врачей, к 
сожалению, не следовала. Сразу же 
начала работать. Но, возможно, хо-
рошо, что все случилось так… Сей-
час с полная сил буду участвовать.

- Почему не слушали врачей?
- Они говорили: «Юля, потерпи-

те. Нужно время». Но не хватало 
выдержки. Мне стало лучше и хо-
телось больше двигаться. Несмо-
тря на трудности. После операции 
пришлось заново учиться делать 
элементарные вещи. Даже дышать. 
Но самое болезненное - петь.

- Все это вы описываете в сво-
ем блоге «Будни на колесах». По-

чему захотелось рассказать об 
этом?

- Хочется показать, что живу пол-
ной жизнью. Несмотря на коляску. 
Специально для блога ничего не 
придумываю. Это моя жизнь. По-
ездки, выступления, гастроли.

- Много времени занимают соц-
сети? Некоторые в них полжиз-
ни проводят.

- Есть люди, живущие только тем, 
что выкладывают свою жизнь в 
Инстаграм. Может, они в душе 
одиноки, если им нужно внима-
ние виртуальных друзей? Это не 
про меня. В интернете провожу 
немного времени. После проекта 
«Фактор А», где меня отметила Ал-

ла■Пугачева, при-
шла популярность. 
Начали писать не-
знакомые люди, 
просили совета, 
хотели общаться. 
Всем старалась от-

ветить и помочь. Но потом поня-
ла: я не психолог и не врач, чтобы 
говорить, как правильно жить, как 
лечиться. Сейчас этого не делаю, 
чтобы случайно не навредить.

- Но с мужем познакомилась 
как раз в интернете. Как это 
было?

- Это случилось еще в Ухте. Леша 
долго мне писал в соцсетях. Сна-
чала игнорировала. Его фотогра-
фии мне не особо понравились. Да  
и вообще что за странный чело-
век? Писал мне сообщения а-ля 
«Юля, давайте встретимся, я по-
читаю вам стихи под луной». Ка-
залось, романтика наигранная. 
Не верила, что все всерьез. Но он 
добился своего. Его забота и вни-
мание меня покорили. И вот уже 
девять лет вместе.

Юлия Самойлова:

Юлия КОНОВАЛОВА

■■ В■ночь■на■субботу■ре-
спублика■ определилась,■
кто■поедет■от■страны■на■
главный■песенный■конкурс■
года.■На■национальном■от-
боре■всех■конкурентов■обо-
шел■24-летний■Alekseev.■Он■
получил■ максимальные■
двенадцать■ баллов■ и■ от■
зрителей,■и■от■жюри.

ВНАЧАЛЕ  
БЫЛА ПЕСНЯ
голосование шло в прямом 

эфире. за право представлять 
беларусь боролись десять ис-
полнителей, в числе которых 
Adagio,■ Гюнешь,■ Alen■ Hit,■
Кирилл■Гуд■и■Анастасия■Ма-
лашкевич.

Alekseev, а именно под та-
ким псевдонимом выступает 
артист, был единственным 
«легионером». у него укра-
инский паспорт, но в синео-
кой никиту знают прекрасно. 
певец рассказал «сВ», как 

пришла идея участво-
вать в «евровидении»,  
и был ли он уверен 
в своей победе в 
национальном от-
боре.

- уверенности 
не было, была 
надежда. Все 
началось с того, 
что я услышал 
песню Forever. 
понял, что хочу 
спеть ее именно 
на «евровиде-
нии». она под-
ходила идеально. 
многие спрашива-
ют, почему от беларуси, 
а не от украины. Все про-
сто: мне кажется, сейчас 
украину должен пред-
ставлять человек, кото-
рый известен именно там.  
с белорусами у нас давняя 
тесная дружба. В прошлом 
году я пел на открытии са-
мого большого фестиваля 
в Витебске «славянский 

базар». так что в какой-то 
степени я и сам белорус. 

здесь знают и любят мою 
музыку. кроме того, я 

стал «певцом года» 
по версии белтеле-
радиокомпании. Это 
был определяющий-
ся момент, чтобы 
решиться попро-
бовать свои силы  
в национальном 
отборе, - поделил-
ся Alekseev.

песня Forever - 
англоязычная 

версия его же композиции 
«навсегда». из-за нее певец 
чуть не попал под евровизи-
онные «санкции». русская вер-
сия однажды прозвучала на 
его концерте. а по правилам 
конкурса композиция должна 
быть новой.

«НАДЕЮСЬ, 
ЕДИНСТВЕННУЮ 
ЕЩЕ ВСТРЕЧУ…»
- Действительно, кусочек 

песни «навсегда» испол-
нил в свой день рождения. 
но это совершенно другая 

композиция. у нее иная ме-
лодия и текст,  - оправды-
вался никита.  - авторы -  
разные люди. Кирилл■Павлов 
написал песню «навсегда». но 
над Forever, помимо него, ра-
ботали еще Михаил■Кошевой,■
поэт■Евгений■Матюшенко.

В итоге все-таки пришлось 
немного изменить музыку,  
и белтелерадиокомпания пес-
ню допустила. по словам побе-
дителя, Forever о самом глав-
ном чувстве. о любви. занято 
ли сердце самого музыканта? 
никита качает головой:

- любовь всегда в моем серд-
це. надеюсь, ту единственную 
девушку я еще встречу.

кстати, Alekseev - первый в 
истории страны представитель 
«евровидения», не имеющий 
белорусских корней. В этом го-
ду синеокая будет участвовать 
в «евровидении» в пятнадца-
тый раз. лучший результат - у 
победителя «Фабрики звезд-6» 
Дмитрия■Колдуна. В 2007 году 
он стал шестым. Возможно, его 
достижения удастся улучшить 
никите.

Юлия■ Самойлова■ родилась■ в■ 1989■ году■■
в■Ухте.■С■ранних■лет■участвовала■в■музы-
кальных■конкурсах.■С■детства■передвигается■■
с■помощью■инвалидной■коляски.■Вся■страна■
узнала■о■ней,■когда■девушка■стала■фина-
листкой■проекта■Аллы■Пугачевой■«Фактор■
А».■В■прошлом■году■Первый■канал■выбрал■
Юлю■ для■ участия■ в■ «Евровидении-2017».■■
В■Киев■поехать■не■удалось.■Поэтому■певица■
представит■Россию■в■этом■году■в■Португалии.

- Знаю, что скоро должна выйти 
книга о твоей жизни.

- Честно, и не думала писать ме-
муары. со мной связались из из-
дательства «Эксмо» и предложили 
эту идею. сначала отнеслась кри-
тично. мне же не восемьдесят лет. 
но потом подумала: а если сделать 
реальную повесть о маленькой де-
вочке юле? рассказать, какие труд-
ности были, как я их преодолева-
ла. Возможно, это кому-то поможет 
исполнить мечту, поверить в себя. 
книга почти готова. там еще будут 
мои рисунки, загадки, заметки на 
полях от руки. В начале апреля ду-
маем презентацию сделать. буду 
сидеть во главе стола, как «девушка 
мороз», и подписывать книжки - так 
я вижу это в своих мечтах. В из-
дательстве мне сказали, что книга 
похожа на сказку. но несмотря на 
это, все, что там написано, чистая 
правда. названия пока нет. Черно-
вой вариант - «мечтать не вредно» 
или «Верхом на мечте».

- Какая самая любимая часть 
книги?

- Это детство. конечно, были ре-
бята, которые меня обижали. одна 
девочка украла платье у моей ку-
клы. я стала жаловаться маме, но 
она ответила: «мы свои взрослые 
проблемы с папой решаем сами. 
и ты учись». было обидно. с дру-
гой стороны, это воспитало во мне 
характер. я «выкатилась» на тро-
пу войны. (Смеется.) совсем ско-
ро подружилась с самым опасным 
парнем во дворе. он был взрослый. 
мне - пять лет, а ему - целых семь. 
он любил хулиганить, бить стекла. 
и мне это нравилось. у нас была 
банда. я разрешила ему себя катать 
на коляске, и мы устраивали гонки 
за девчонками. как все сложилось, 
расскажу в книге. но в итоге спра-
ведливость восторжествовала.

БЫЛ СЛУЧАЙ

«Выкатилась на тропу 
войны из-за платья»

souzveche.ru
ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ  

ИНТЕРВЬЮ  
НА НАШЕМ САЙТЕ

Никита■Алексеев■родился■в■1993■году■в■Кие-
ве.■С■десяти■лет■занимался■вокалом.■Окончил■

вуз■по■специальности■маркетолог.■Музыкального■
образования■у■певца■нет.■Песни■Алексеева■«про-

гремели»■ в■ 2015■ году.■ Композиция■ «Пьяное■
солнце»■стала■первой■на■русском■языке,■кото-
рая■попала■в■ТОП-100■мирового■чарта■Shazam■■
и■обрела■статус■платинового■сингла■на■iTunes■
за■сто■тысяч■скачиваний.■Хиты■«Океанами»■■
и■«Навсегда»■не■раз■лидировали■в■чартах■по■
всему■СНГ.■Попасть■на■конкурс -■мечта■детства.■
Певец■пытался■пройти■на■детское■«Евровиде-

ние»■два■раза.■Но■терпел■неудачи.
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В МЕЧТАх РАзДАЮ АВТОгРАфЫ, 
кАк «ДЕВУШкА МОРОз»

Самым главным болельщиком российской 
певицы в Португалии будет ее муж Алексей, 
с которым они уже девять лет вместе.

С БЕЛАРУСЬЮ «НАВСЕгДА»
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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- Где в Беларуси про-
голосовать на выбо-
рах Президента Рос-
сии?

- Для участия в выборах 
россиянам, живущим в Бе-
ларуси, нужно с 25 февраля 
по 12 марта подать заявле-
ние в один из избиратель-
ных участков. Можно лично 
или через интернет-портал 
gosuslugi.ru. Всего пунктов 
для голосования 18 марта 
в республике будет девять: 
в Минске (Посольство РФ, 
ул. Нововиленская, 1А), Бре-
сте (Генконсульство России, 
ул. Пушкинская, 10), Гродно 
(ул. Парижской Коммуны, 3), 
Витебске (ул. Маяковского, 1), 
Гомеле (ул. Ланге, 17), Моги-
леве (ул. Ленинская, 61), по-
селке Озеречье Минской об-
ласти (Клуб при войсковой 
части МО РФ), Бобруйске (ул. 
Социалистическая) и Остров-
це (ул. Восточная, 18А).

- Как белорусу в Рос-
сии оплатить штраф 
ГИБДД?

- Есть несколько спо-
собов. Почти все банки предо-
ставляют возможность поиска 
и оплаты штрафов. В банков-
ский терминал вводите номер 
постановления или своего ав-
то (для пешеходов - просто 
реквизиты паспорта). Узна-
ете сумму задолженности 
и тут же оплачиваете. Если 
вы клиент банка, то можно 
рассчитаться, не выходя из 
дома, через онлайн-сервис 
на официальном сайте.

Еще один вариант - обра-
титься в ближайшую сберкас-
су и попросить у операцио-
ниста реквизиты для оплаты 
штрафа - они есть в любом от-
делении банка. Вам помогут 
заполнить квитанцию на опла-
ту, от вас потребуется только 
назвать сумму штрафа.

Третий способ оплаты - об-
ратиться в отделение ГИБДД, 
где вам разъяснят, как даль-
ше действовать.

?

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 01.50 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 01.10, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 

«Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная» (12+)

08.05, 16.05, 00.15, 03.45 
«Белорусы - Герои Советского 
Союза» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45 «Стройка века. Национальная 

академия наук Беларуси 
в Минске и Московский 
райсовет на Московском 
проспекте в Санкт-Петербурге» 
(12+)

11.00, 17.00 «Черная дорога» (12+)
12.15, 23.30 «Кикнадзе. Мнение» 

(12+)
12.45, 18.40 «ПРОСТИ - ПРОЩАЙ» 

(12+)
13.55 «Специальный репортаж. 

Архангельская область» (12+)
14.45, 19.50, 02.45 «Фабрика кино» 

(12+)
15.15 «Минск - Москва» (12+)
18.15 «Ученый совет» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Безопасность 

Союзного государства: каковы 
новые вызовы?» Ток-шоу (12+)

23.15 «Фабрика кино. «Ленфильм» 
(12+)

02.30 «Стройка века. Наследие 
классика: Минский 
Главпочтамт и здания 
Жолтовского в Москве» (12+)

04.40 «Ru/By» (12+)
04.55 «Новое PROчтение» (12+)

06.00, 12.00, 00.00 «Музыка, 
с которой побеждают» (12+)

06.15, 05.20 «Братская кухня» (12+)
07.00, 23.15,04.40 «Георгий 

Холостяков. Адмирал земли 
белорусской» (12+)

07.40, 22.00 «Генеральный штаб: 
фундамент безопасности» (12+)

08.05, 14.20, 03.45 «Национальная 
безопасность» (12+)

09.00, 18.00, 03.00 «Не только 
оружием» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 21.00, 02.45 «Ru/By» (12+)
11.00, 17.00 «Цитадель памяти» (12+)
12.15, 18.15, 03.15 «Наши люди. 

Иван Едешко» (12+)
12.45, 18.40 «Сборная Союза. Иван 

Едешко» (12+)
13.10, 19.10, 00.15 «Олег Газманов. 

Сделан в СССР». Фильм-концерт 
(12+)

15.15, 20.30 «Кикнадзе. Мнение» 
(12+)

15.40, 01.25 «Живущие небом» (12+)
16.05, 01.50 «Есть вопрос! 

Безопасность Союзного 
государства: каковы новые 
вызовы?» Ток-шоу (12+)

20.15 «Стройка века. Центральный 
Дом офицеров Вооруженных 
Сил Республики Беларусь 
в Минске и Центральный Дом 
Российской армии имени 
Фрунзе в Москве» (12+)

06.00, 11.40, 22.05 «Когда ты 
в безопасности» (12+)

06.30, 12.10, 21.40, 03.45 «120-я: 
честь и слава» (12+)

07.00, 12.50, 22.50, 04.35 
«Геометрия безупречности» 
(12+)

07.20, 15.50, 05.20 «Мультфильмы» 
(6+)

08.10, 14.30, 04.55 «Кикнадзе. 
Мнение» (12+)

08.35, 21.10, 02.00 «Война 
1812 года: от Немана до 
Немана» (12+)

09.00, 22.35 «Ru/By» (12+)
09.15, 15.35, 19.45 «Академия 

успеха» (12+)
09.30, 20.45 «Щит Союза» (12+)
10.05 «Наши люди. Иван Едешко» 

(12+)
10.30 «Олег Газманов. Сделан 

в СССР». Фильм-концерт (12+)
12.35, 19.30 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации» 
(12+)

13.10, 23.10 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА» 
(16+)

14.55, 01.20 «Братская кухня» (12+)
16.40 «Музыка военная» (12+)
17.20 «Карта Родины» (12+)
17.45, 00.30 «Линия жизни» (12+)
18.10, 02.25 «ДЕТИ ПАРТИЗАНА» 

(12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Специальный репортаж. 

Киров» (12+)
00.55 «Расчет на безопасность» (12+)
04.10 «Новое PROчтение» (12+)

06.00, 10.30, 21.40 «Первоявленная» 
(12+)

07.00, 11.25, 00.55 «Брестские 
гвардейцы» (12+)

07.20, 15.50, 05.20 «Мультфильмы» 
(6+)

08.10 «Минск - Москва» (12+)
08.35, 14.30, 02.00 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. 
Великая забытая война» (12+)

09.00 «Фабрика кино. Расцвет 
советской мультипликации» 
(12+)

09.15, 15.35, 19.45 «Авиаторы» (12+)
09.30 «Карта Родины» (12+)
10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)
11.40 «Линия жизни» (12+)
12.10, 17.45, 00.30 «Homo Fortis. 

Человек сильный» (12+)
12.35, 19.30 «Ru/By» (12+)
12.50, 22.50, 04.25 «Расчет на 

безопасность» (12+)
13.10, 23.10 «ДЕТИ ПАРТИЗАНА» 

(12+)
14.55, 01.20 «Музыка военная» (12+)
16.40 «Братская кухня» (12+)
17.20, 04.55 «Щит Союза» (12+)
18.10, 02.25 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА» 

(16+)
20.00, 03.45 «Беларусь. Главное» 

(12+)
20.45 «Наши люди. Иван Едешко» 

(12+)
21.10 Премьера! «Лики Богоматери» 

(12+)
22.35 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
23.00 «Специальный репортаж. 

Псков» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 01.00, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 22.00, 03.15 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. 
Экологический фестиваль 
«Споровские сенокосы - 
2015»» (12+)

08.05, 16.05, 00.15, 03.40 «Перевал 
Дятлова. Конец истории?» (16+)

08.50, 16.55, 04.25 «Парламенты 
мира. Межпарламентская 
ассамблея государств СНГ» 
(12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 14.45, 23.15, 04.40 «Наши про 

нас. Династия Комаровских». 
Культурно-просветительская 
программа (12+)

11.05, 17.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» 
(16+)

12.15, 23.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.45, 19.10 «ПОСТСКРИПТУМ» 

(16+)
15.15 «Беларусь. Главное» (12+)
15.55 «Специальный репортаж. 

Ставропольский край» (12+)
18.15 «Щит Союза» (12+)
18.40 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой» (12+)

01.40 «Игорь Добролюбов» (12+)
02.30 «Ученый совет» (12+)
04.55 «Наши люди. Иван Едешко» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 12.15, 23.15 «Братская кухня» 
(12+)

07.00, 14.05, 01.00, 05.20 
«Мультфильмы» (6+)

07.40, 15.40, 22.00, 03.15 
«Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Экологический 
фестиваль «Споровские 
сенокосы - 2015» (12+)

08.05, 16.05, 00.15, 03.40 «Перевал 
Дятлова. Конец истории?» (16+)

08.50 «Парламенты мира. Венгрия» 
(12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 14.45, 20.15, 04.40 «Наши про 

нас. Александр Исаев» (12+)
11.05, 17.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» 

(16+)
12.55, 18.40 «СОСЕДИ» (12+)
15.15 «Наши люди. Иван Едешко» 

(12+)
16.55 «Парламенты мира. Венгрия» 

(12+)
18.15 «Минск - Москва» (12+)
19.45 «Наши люди. Леонид 

Калашников» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
01.40 «Звездное притяжение» (12+)
02.30 «Минск - Москва» (12+)
04.25 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации» 
(12+)

04.55 «Государственный интерес. 
Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 01.00, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 

«Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Зона» (12+)

08.05, 16.05, 00.15, 03.40 «На 
Ближней даче вождя» (12+)

08.50, 16.55 «Специальный 
репортаж. Ставропольский 
край» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 14.45, 20.15, 04.40 «Наши про 

нас. Ирина Вяленкова» (12+)
11.05, 17.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» 

(16+)
12.15, 23.30, 04.55 «Минск - Москва» 

(12+)
12.45, 18.40 «ЭКЗАМЕН НА 

ДИРЕКТОРА» (12+)
15.15 «Ученый совет» (12+)
18.15 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой» (12+)

20.00 «Фабрика кино. Расцвет 
советской мультипликации» 
(12+)

20.30 «Наши люди. Анатолий 
Котенев» (12+)

23.15, 04.25 «Ru/By» (12+)
01.40 «Игорь Лученок. Мелодия 

судьбы» (12+)
02.30 «Щит Союза» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 01.00, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 

«Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная» (12+)

08.05, 16.05, 00.15, 03.40 «По ту 
сторону Великой стены» (12+)

08.50, 16.55 «Специальный 
репортаж. Нижне-Свирский 
заповедник» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации» 
(12+)

11.05, 17.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» 
(16+)

12.15, 18.15, 02.30 «Кикнадзе. 
Мнение» (12+)

12.45, 18.40 «ГАМЛЕТ 
ЩИГРОВСКОГО УЕЗДА» (12+)

14.45, 23.15, 04.40 «Фабрика кино. 
Творческое объединение 
«Экран»» (12+)

15.15 «Минск - Москва» (12+)
20.00 «Специальный репортаж. 

Ставропольский край» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Беларусь - 

Россия. Вместе к цифровой 
экономике». Ток-шоу (12+)

23.30, 04.55 «Щит Союза» (12+)
01.40 «Покорители Terra Incognita» 

(12+)
04.25 «Стройка века. Павильон 

«Республика Беларусь» 
и другие павильоны Выставки 
достижений народного 
хозяйства» (12+)

ПРОЩАЙ, ИНФЛЯЦИЯ? ТЕМПЫ 
РОСТА ЦЕН В РОССИИ И БЕЛАРУСИ 
ОПУСТИЛИСЬ ДО ИСТОРИЧЕСКОГО 
МИНИМУМА  ВСЕГО ТРИ
ЧЕТЫРЕ ПРОЦЕНТА В ГОД. 
ЧТО ЭТО: ВРЕМЕННОЕ 
ДОСТИЖЕНИЕ ИЛИ ТЕНДЕНЦИЯ? 
КОГДА ИНФЛЯЦИЯ ДОСТИГНЕТ 
ЕВРОПЕЙСКИХ ЗНАЧЕНИЙ, А ЦЕНЫ 
НА ТОВАРЫ И УСЛУГИ ПЕРЕСТАНУТ 
РАСТИ?

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ «МИНСКМОСКВА» 
НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» 

ВО ВТОРНИК, 27 ФЕВРАЛЯ, В 18.15.

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

26 февраля 27 февраля 28 февраля 1 марта

22 февраля 23 февраля 24 февраля 25 февраля

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader» 
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В СТОЛИН

4. ОТЫСКАТЬ 
ГОРЫНЫЧА

Не заскучают на Столинщине и люби-
тели мистических историй. Авантюри-
стам - прямиком к реке Горынь. Гово-
рят, ее песчаные отмели - родной дом 
того самого огнедышащего змея. А как 
еще объяснить таинственные круги на 
воде и внезапные «фонтаны»? И хоть 

дракона здесь давно никто не видел, 
местные рыбаки порой выуживают из 
глубин Горыни великанов-сомов весом 
больше пятидесяти кило. Чем не чудо?

Если верить легенде, название у горо-
да тоже «рыбное». На его месте когда-то 

было огромное озеро, в котором один счаст-
ливчик выловил сто линей. Отсюда и Столин.
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В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● От Москвы до Столина около тысячи киломе-

тров. На машине - 12 часов. От Минска до Столи-
на - четыре часа на авто.

 ● На поезде из столицы РФ можно добраться до 
Бреста, а потом пересесть на автобус или марш-
рутку. Дороги - на 17 часов, билет - от 3,4 тысячи 
рублей.

 ● Проживание в гостинице или агроусадьбе -  
от 1,5 тысячи рублей.

2. УВИДЕТЬ ПОЛЕССКУЮ 
АМАЗОНИЮ

Весной здешние места превращаются в «тропиче-
ские джунгли», как на Амазонке. Всему причина па-
водок. Протекающая по болотистым низинам Припять 
сливается со своими многоводными притоками в еди-
ную водную гладь. Древнегреческий историк Геродот, 
побывав здесь, назвал разливные полесские воды 
морем. В честь великого путешественника и истори-
ка водное «зеркало» так и нарекли - море Геродота. 
Зрелище, как у Некрасова: «Всю эту местность вода 
понимает, так что деревня весною всплывает». Дере-
вянные и резиновые лодки становятся не роскошью, а 
средством передвижения. Бывало, даже коровы и сви-
ньи неделями жили на плотах, привязанных к сараям.

Знаменитые Ольманские болота привлекают своей 
«краснокнижной» флорой и фауной сотни туристов. На 
фотоохоте можно встретить многих редких пернатых: 

белую цаплю, черного аиста, квакву, варакушку. Но 
места здесь не только первозданные, но и мало-

проходимые. Поэтому без опытного проводника 
соваться глубоко в дебри не стоит.

5.  РАЗГАДАТЬ ТАЙНУ 
ПЕТРОГЛИФОВ

Пятьсот лет назад город был собствен-
ностью магнатов Соломорецких, затем 
Вишневецких и Пацов. Прославил Столин 
представитель богатейшего рода Великого 
княжества Литовского Антоний Радзивилл. 
Точнее, его дама сердца - французская кня-
гиня Мария Дорота де Кастелян.

Утонченная мадемуазель превратила вет-
хий замок в Несвиже в «конфетку». Потом 
взялась за Столин. Привезла архитектора из 
Берлина, который возвел для нее роскошный 

дворец. Ничем не примечательную дубраву 
под окнами разбавила экзотическими де-
ревьями. Увы, во время войны резиденция 
сгорела. Уцелел только парк.

Еще одна приманка для туристов - четы-
ре десятка старинных валунов. На языче-
ских камнях высечены причудливые знаки 
и надписи. Письмена пока никто не смог 
расшифровать. Краеведы, отыскав похожие 
завитки в книгах и на знаменитых Борисо-
вых камнях, предположили, что столин-
ским находкам почти тысяча лет. Говорят, 
если прикоснуться к древним святыням  
и загадать сокровенное, все сбывается.

3. ПОВОДИТЬ «КОНИКА»  
В КАРНАВАЛЬНУЮ НОЧЬ

Столинщина хранит свою самобытность. Думаете, карнавалы быва-
ют только в Венеции? Вовсе нет: хотите впечатлений, приезжайте пе-
ред Новым годом в Полесье. Колоритный обряд «Коники» в Давид-Городке 
порадует буйством красок, костюмов и веселья. Он ураганом врывается  
в тихую, размеренную жизнь городка.

Вот только представьте: по улицам скачет рогатый черт, девчат пугает косо-
лапый мишка, под гитару и бубен поют цыгане в пестрых нарядах. «Коников» 
любит молодежь, и поэтому к классическим маскам каждый год добавляются 
новые: Бэтмэн, Супермен, Джек Воробей.

Главным героем волшебной ночи, как и прежде, остается Коник. Голова из 
валенка, тело - плетеная корзинка с простынью-накидкой, а сзади - льняной 
хвост. Ведет Коника служивый в шинели. Шумная компания с песнями и пля-
сками ходит от дома к дому, колядует. Обряд появился в годы Первой мировой 
войны. Русские казаки на Колядки под старый Новый год смастерили из под-
ручных средств «коника» и пошли веселить честной народ. Сегодня 
вековая традиция - претендент на попадание в список объектов не-
материального культурного наследия Беларуси.

1. ПОХРУСТЕТЬ 
ЗЕЛЕНЕНЬКИМИ

В окрестностях Столина есть агро-
городок Ольшаны - огуречная столица 
Беларуси. Мимо не проедете: все ого-
роды сельчан - сплошные теплицы. За 
хрустящими «молодцами» фуры мчат 
из Москвы, Петербурга и даже из Мур-
манска. На грядках до поздней осени, 
засучив рукава, работают семьями.  
А они тут, как правило, большие! Что-
бы получить урожай, в теплицах днюют  
и ночуют. Так что не удивляйтесь, если 
за стеклом в зелени увидите… кровать! 
Здесь так и шутят: 
«Работай в межи, 
там и лежи!»

Подготовила  
Кристина ХИЛЬКО.
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В сезон здесь 
выращивают больше 
тонны огурцов на 
каждого жителя.

В 2016 году необычный новогодний 
обряд отпраздновал свое 100-летие.

Окрестные леса богаты 
дичью, а реки и озера рыбой. 
Были времена, когда магнаты 
Радзивиллы устраивали здесь 
поистине царскую охоту.

Отпечатано:
с готового оригинал-макета
в ООО «Элефант»
610040, г. Киров, ул. Мостовая, д.32,  
корпус 7.
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Валентина РОГАЧЕВА

В самом центре 
Кировской области 
растет поселок, в 
котором живут, 
работают, растят 
детей талантливые 
молодые люди.

От Кирова до поселка про-
граммистов - что за Слобод-
ским в черте деревни Беля-
евской - меньше 40 км. На 
машине - час пути. Дорога 
зимой идеальная. Виды ска-
зочные: просторные поля упи-
раются в стену соснового бора, 
а в центре всего этого благоле-
пия - большой пруд. Тишина 
и покой.

Поселок программистов - 
это семь новеньких коттеджей 
вдоль единственной улицы, 
которая упирается в детский 
городок: с башенками, навес-
ными мосточками, горками 
высотой с двухэтажный дом. 
Румяные детки - два мальчика 
и девочка - играют в догонялки 
по снежному сугробу. Их папы 
сейчас дома, работают. Каж-
дый из них через интернет вы-
полняет определенный проект. 
А мамы заняты хозяйством.

В поселке шесть молодых се-
мей с детьми: всего двенадцать 
взрослых и семеро детей.

Поляна поделена на 60 зе-
мельных участков, так что в 
перспективе поселок будет 
только расти.

В ГОРОД УЕХАТЬ - НОРМА, 
В ДЕРЕВНЮ - НЕТ

Первыми в поселок про-
граммистов приехали Иван и 
Настя Солодуха. Бросили все в 
Питере, собрали двоих детей и 
перебрались в вятскую глубин-
ку. Здесь у них родился третий 
ребенок. За ними последовали 

семьи из Москвы, Пензы, Ки-
рова и республики Коми.

Алексей и Светлана Коны-
шевы стали третьей семьей в 
поселке. Сейчас у них огром-
ный двухэтажный особняк. 
Именно к Алексею мы напра-
вились с вопросами.

Он родился в Кирове в 1981 
году, в 2004 - закончил фа-
культет автоматики и вычис-
лительной техники кировского 
«политеха», после чего в по-
исках хорошей работы уехал в 
Москву. Там снимал квартиру, 
женился. Но огни большого 
города парня не радовали.

- Как живут в Москве? - от-
вечает Алексей вопросом на 
вопрос о том, зачем ехать из 
столицы в поселок. - Сни-
мают жилье, часами стоят в 
пробке по дороге на работу и 
назад. Через какое-то время 
покупают маленькую квартир-
ку за огромные деньги и всю 
жизнь за нее платят. Чтобы 
встретиться с друзьями хотя 
бы раз в неделю, нужно найти 
свободное время и опять про-
стоять в пробках. В магазин 
выезжают раз в неделю, стоят 
в очередях, нервничают. Де-
ти выходят гулять только со 
взрослыми, на специально 
отведенные красочные пло-
щадки-загоны. Кому все это 
в радость? Да, есть люди, ко-
торые сам факт присутствия в 
большом городе, в огромном 
потоке машин, под светом ты-
сяч ламп считают жизнью. Для 
них именно так и должно быть. 
Переубеждать бессмысленно, 
да и не нужно. Но есть другой 
тип людей, которым ближе 
жизнь в деревне. Я из их числа. 
И стал искать варианты. Пере-
ехать в существующее село не 
так просто, как кажется. Земля 
там уже давно кому-то принад-
лежит, и, даже если сейчас на 
ней никто не живет, у нее есть 
собственники и искать их зача-
стую проблематично. Поэтому 
возникла идея строить новый 
поселок. Эту мысль закинули в 
интернет, обсудили. Почти 60 
человек написали, что готовы 
переехать. Но, как видите, до 
реального дела дошли едини-
цы. Потому что между «гово-
рить» и «делать» - пропасть.

В намерении «делать» Алек-
сея поддержала жена. Она тоже 
оказалась не из числа тех, ко-
го прельщают огни большого 
города.

На время стройки ребята 
сняли квартиру в Слобод-
ском. Город им понравился: 
есть вся необходимая для жиз-
ни инфраструктура (больни-
ца, садики, школы, киноте-
атр, магазины, в том числе и 

федеральных сетей), 
приветливые люди и, 
главное, размеренный 
ритм жизни. В июне  
ребята переехали в 
свой дом.

КОЛИЧЕСТВО 
ЛЮДЕЙ НА 
ОБЩЕНИЕ НЕ 
ВЛИЯЕТ

- Все спраши-
вают, хватает ли 
нам общения. Да его 
здесь больше, чем в 
любом городе! - уве-
ряет Алексей. - Все де-
ло в том, что число лю-
дей на улице никак не 
связано с количеством 
общения. Вот в городе 
много людей, но когда 
идешь по нему, ты же не 
общаешься с прохожими. 
Да и с соседями никто не 
общается. Так что даже в 
мегаполисе люди ощущают 
нехватку общения. А у нас 
тут шесть семей, у которых 
общие интересы, нам есть 
что обсудить.

Вопрос с общением в поселке 
программистов действительно 
решен профессионально. Раз 
в неделю одна семья проводит 
вечер английского и собирает у 
себя соседей. Пьют чай и обща-
ются только на английском. Так 
ненавязчиво детишек обучают 
иностранному. В другой день 
у соседей собираются на лепку 
из глины. Вечерами большой 
компанией катаются с огром-
ной горки на ватрушках. А летом 
проводят свободное время на 
пруду: купаются, ловят рыбу. В 
поселке есть свой трактор, так 
что дорога всегда расчищена. До 
Слободского совсем близко - 15 
минут на машине (а она есть у 
каждой семьи). В город едут за 
продуктами, возят детей в круж-
ки и секции.

- В Москве мы ездили в ги-
пермаркет раз в неделю, чтобы 
забить холодильник. Но там 
это было и по расстоянию, и по 
времени дольше. Здесь до ма-
газина добраться куда удобней: 
ни пробок, ни очередей, - про-
должает рассказывать про пре-
имущества Алексей. - За пять 
лет жизни в столице в театре 
я был всего пару раз: нет вре-
мени, да и я не театрал. А вот 
наши соседи по поселку ездят 
в Киров в Театр на Спасской 
почти на все премьеры. Гово-
рят, что постановки не хуже, 
чем в Питере. Так что ничего 
мы не потеряли, переехав из 
города. Зато какая свобода для 
детей! Вот моей дочке всего 
четыре года. Она собирается, 
сама идет гулять с соседскими 

ребятами: бегают сколько хо-
тят, придумывают себе игры.

Конечно, дети в поселке не 
круглые сутки предоставлены 
сами себе. Алексей и Света 
возят свою дочь в садик в Сло-
бодской. А вот Иван Солодуха 
сына-школьника обучает сам, 
а контрольные парень ездит 
сдавать в город. В Слободской 
же остальных ребят возят на 
секции и кружки.

ЗАРАБОТАТЬ МОЖНО ИЗ 
ДОМА

- Все, кто к нам приезжает, 
всегда спрашивают, как же 
мы в деревне живем? Как со 
снегом справляемся, с отопле-
нием, с канализацией? Так и 
хочется сказать: «Люди! XXI 
век на дворе!» Сейчас столь-
ко технологий, облегчающих 
жизнь, что деревня - это уже 
не трудный быт. Снег убирает 
трактор, купленный на наш 
поселок, так что дорога хоро-
шая всегда. Котел у большин-
ства работает на электричестве 
- включил в розетку, и тепло. 
Для канализации вообще де-
сяток технологий создано, так 
что никаких выгребных ям и 
ассенизаторских машин. Глав-
ное в другом - и эту мысль я 
никак не могу донести до жур-
налистов - сегодня, работая 
удаленно, человек может за-
рабатывать больше, если бы 
он ходил на завод или в офис 
и находился там от звонка до 
звонка. Сегодня можно не уез-
жать из прекрасного во всех 
смыслах Слободского или из 

любого места нашей страны, 
чтобы получать достойную 
зарплату. И это не просто те-
ория или пустые слова. Это до-
казанный факт. Уверенный, 
что за программированием и 
IT-технологиями - будущее, я 
пошел на эксперимент. В ли-
цее Слободского набрал груп-
пу ребят и провел с ними заня-
тия по программированию. Да, 
это сложно, и до конца дошли 
три человека. Но теперь, учась 
в 11-ом классе,  они могут ра-
ботать удаленно и получать 
по 30 000 рублей в месяц. Эти 
ребята уже могут не уезжать 
из родного дома. Обучил я и 
взрослого человека. Он вообще 
не имел никакого отношения к 
программированию, не закан-
чивал «политех». Главное - он 
хотел научиться. Сейчас его 
доход в месяц - 120 000 рублей. 
Вот в чем главная идея нашего 
поселка: можно жить где хо-
чешь - где удобно, комфортно 
- и при этом достойно зараба-
тывать. А в поселке мы лишь 
создали условия для удобной 
жизни: провели оптоволокно, 
отремонтировали дорогу, стро-
им детскую площадку. Когда 
семей здесь станет больше, 
будем детей организованно в 
школу и сад возить, по прин-
ципу развозки.

Обучать программированию 
всех желающих Алексей пла-
нирует и дальше. Уже летом он 
хочет организовать в поселке 
лагерь IT-шников. В него при-
глашает не только детей, но и 
взрослых.

 ■ ВОПРОС РЕБРОМ

ЧЕМ ПОМОГАЮТ ВЛАСТИ
На этот вопрос Алексей лишь 

задорно засмеялся. Никто из чи-
новников к ним не приезжал. А 
они не обращаются к чиновникам. 
А зачем? Земля в собственности 
программистов. Они сами обслу-
живают и содержат все общие 
коммуникации: дорогу починили 
за свой счет, снег чистят своим 
трактором (хотя поселок програм-
мистов в черте муниципального 
образования деревни Беляевской 
и власти, по идее, должны трак-
тор присылать и сюда). Област-
ные власти, для которых поселок 
программистов мог бы стать хо-
рошим брендом, к ним интереса 
не проявили ни разу.

Зачем программисты 
со всей страны едут 
жить в вятскую тайгу
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Главная 
идея, 

которую хочет 
донести Иван 
Солодуха, - 

зарабатывать 
можно где 

угодно.



10 Россия
www.kp.ru
21.02.2018 Особый случай

Роман ЛЯЛИН  
(«КП» - Екатеринбург»)

После операции 
по удалению груди 
у нее забрали 
приемных детей.

История 40-летней Ирины 
Сомовой (имена изменены. - 
Ред.) из Екатеринбурга об-
летела всю Россию. Тысячи 
семей поддержали женщи-
ну, на которую ополчились 
«звери-чиновники». Ирина 
растила троих родных детей. 
Вдобавок Сомовы приютили 
двух малышей из детдома. И 
тут семейную гармонию рас-
топтала соцопека. Отобрала 
приемных ребятишек, а Ири-
ну назвала «трансгендером».

Причина тому - женщина 
решила отказаться от груди.

- Да, я сделала операцию по 
удалению молочных желез, - 
негодует Сомова. - Троих 
детей ею выкормила. После 
этого она стала некрасивая, 
очень большая. А мне нравят-
ся футболки, джинсы.

ОБРАЗЦОВАЯ СЕМЬЯ?
- Даньку я первый раз уви-

дела в декабре 2013-го, ему 
тогда было полтора годика, - 
делится с нами Ирина. - Мама 
Даньки была наркоманкой. 
Родился недоношенным, с 
врожденным заболеванием 
и сильно отставал в развитии.

Второго приемного ребен-
ка - Кирилла - Ирина приме-
тила в приюте, когда оформ-

ляла документы на Даньку. 
У него сложная форма ДЦП. 
Дети были под опекой у Со-
мовых, но они собирали до-
кументы на полноценное 
усыновление.

Казалось бы, идеальная се-
мья. Но было у Ирины весь-
ма сомнительное увлечение. 
В Инстаграме под мужским 
псевдонимом она вела блог о 
жизни… трансгендеров.

- В интернете такие персо-
нажи пользуются популяр-
ностью, вот и решила попро-
бовать, - объясняла позже 
женщина.

РАССЛЕДОВАНИЕ  
ПО СОЦСЕТЯМ

Инстаграм и подвел Ирину. 
Блог был привязан к сотово-
му номеру женщины, поэто-
му оказался в рекомендаци-
ях у сотрудницы районного 
управления соцполитики, с 
которой Сомова обсуждала 
тонкости процедуры усынов-
ления.

Блог настолько шокировал 
чиновницу, что она решила 
выяснить, кто из ее знако-
мых его ведет. На страничке 
оказались и фото самой Ири-
ны - уже после операции по 
удалению груди. Правда, без 
лица.

- Тетушки-чиновницы про-
вели целое расследование. 
Они фотографию Сомовой 
сравнили с десятками других 
снимков по губам, по родин-
кам, по ушам. Так они выяс-
нили, что блог ведет Сомо-

ва, - негодует адвокат Ирины 
Алексей Бушмаков.

Госслужащие задумались, 
кому они отдали на воспита-
ние детей. Вышли на клини-
ку, где Сомовой делали опе-
рацию. Там пояснили, что 
просто по желанию пациента 
орган ему не отрежут - даже 
за деньги. В случае Ирины 
основанием для вмешатель-
ства стала справка из психи-
атрической больницы. Со-
трудницы опеки узнали, что 
у Сомовой есть подтвержден-
ный диагноз - «трансгендер-
ность». То есть она мужчина 
в женском теле.

ВОЙНА ЗА ДЕТЕЙ
Позже на судебном заседа-

нии одна из чиновниц будет 
вспоминать:

- Сомова говорила, что мы 
не имеем права отбирать у нее 
детей, что она будет за них 
бороться. Обронила даже, что 
вместе со всей семьей уедет 
подальше от наших, как она 
выразилась, преследований.

Сомовы обратились в суд, 
чтобы доказать свое право 
воспитывать Даньку и Ки-
рилла.

- Думали, что судья встанет 
на нашу сторону, - вздыхает 
Ирина. - Внутренние раз-

мышления на тему транс-
гендеров - это мое личное. 
Я на всю жизнь мама своим 
детям и жена своему мужу.

Но представители Фемиды 
во время закрытого заседа-
ния решили, что в детдоме 
мальчикам будет лучше, чем 
с Ириной Сомовой. Больше 
того, фактически суд признал 
Ирину мужчиной.

- Гражданка Сомова иден-
тифицирует себя в качестве 
представителя мужско-
го пола, стремится к при-
нятию социальной роли, 
свойственной мужскому по-
лу, - бесстрастным голосом 
зачитывала судья текст при-
говора. - Врачебной комис-
сией установлена психоло-
гическая принадлежность к 
мужскому полу.

Несмотря ни на что, сда-
ваться Сомова не собирается. 
Она обжаловала решение в 
вышестоящем суде. А органы 
опеки, похоже, нацелились 
на родных детей Сомовых: 
полиция проверяет, испол-
няли ли они свои родитель-
ские обязанности.

- Родных детей из семьи  
изымают, когда их жизни 
и здоровью угрожает опас-
ность. Или если родители не 
исполняют свои обязанно-
сти. Про маму-трансгендера 
в законе нет ни слова, - пояс-
нил уполномоченный по пра-
вам ребенка Свердловской 
области Игорь Мороков. - Что 
касается детей, переданных 
по договору о приемной се-
мье и на усыновление, есть 
четкий перечень позиций. 
Например, приемный ребе-
нок должен воспитываться в 
традиционной семье.
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Ирина уверяет, что уменьшила грудь  
из эстетических соображений.  

И у них с мужем крепкая семья.

Суд признал мать троих 
детей мужчиной

«Ну и правильно 
отобрали у нее детей!»

Ульяна СКОЙБЕДА

Точка в конфликте поставлена: женщина врала, что «в бло-
ге просто фантазировала», чиновники с самого начала были 
правы.

Теперь начнется новый хайп: «Ну и что, что трансгендер: 
деткам все равно лучше в семье, где их любят, с папой и па-
пой! Вот на Западе…»

И здесь я буду яростно не согласна.
Сладкие картинки, где два ухоженных гомосексуалиста 

ласкают младенца, вызывают во мне оторопь, физический 
ступор и обморочный шок.

Кроха, изуродованный с первых дней. Даже если его  
не заставят с пяти лет принимать таблетки по перемене  
пола, блокаторы гормонов, малыш попросту растет в другой 
норме.

Бедное дитя.
Мне скажут: как же так? А гражданские права?
А я отвечу: психические больные поражены в правах. Транс-

гендерность не зря определяют в психиатрических больницах, 
как и гомосексуальность.

Мне бросят: а как же родные дети «радужных»? Многие из 
них хотят - и рожают, и даже заявляют об этом в соцсетях, 
следуя задаче: пропаганде извращения как нормальности.

А я останусь спокойна: да, это грустно, но здесь Бог решает, 
а не я. Родных детей у психически больных из-за одного диа-
гноза никто не изымает. Больные рожают больных и здоровых. 
Говорят, вероятность пятьдесят на пятьдесят.

«Детям нужна мама.  
Хоть трансгендер,  
хоть трансформер…»

Елена КРИВЯКИНА

В истории есть очевидные несостыковки. Во-первых, суд, назвав 
Ирину мужчиной, признал однополый брак. А в нашей стране такие за-
прещены. Допустим, у Ирины есть такое психическое расстройство, как 
транссексуализм. Но разве в результатах психиатрической экспертизы 
говорится, что Ирина воспринимает себя гомосексуалистом? Нет. Значит 
теперь она по идее должна уйти от мужа и начать сожительствовать с 
женщиной!  А может быть, мужу Ирины надо пройти психиатрическую 
экспертизу? Может, и у него какое-нибудь завихрение? Он ведь тоже не 
гомосексуалист и вряд ли бы захотел жить с женщиной, внезапно обер-
нувшейся мужиком. Думаю, сотрудники опеки попросту струхнули. Мало 
ли, начальство узнает, что у них тут какая-то странная родительница-
трансгендер. Традиционные ценности для России тема острая, лучше 
перебдеть, а дети, ну что дети...  Сейчас они в детдоме. Думаете, за 
ними очередь выстроится из приемных родителей? Если уж на то пошло, 
сотрудники опеки вначале должны были подобрать другую приемную 
семью и только потом изымать. Потому что детям нужна мама. Будь 
она хоть трансгендер, хоть трансформер. Кто-то мне возразит: лучше 
детский дом, чем моральное растление, мать-трансгендер испортит 
психику ребенку, привьет ему половые нарушения.

И вот что я на это отвечу: загляните как-нибудь в детдом. Когда вам 
навстречу выбегут дети с криком «мама» или «папа», когда вы посмотрите 
им в глаза, когда у вас будет ком стоять в горле и вы прочувствуете, 
что такое детдом, вы меньше всего будете думать о трансгендерах. Я 
вам обещаю.

 ■ ЕСТЬ МНЕНИЕ

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

«Транссексуализм - 
это врожденное 
психическое 
расстройство»

- Под «транссексуализмом» понимается 

стойкое неприятие человеком своего по-

ла и ощущение себя человеком противо-

положного пола,  - объясняет главный 

внештатный специалист по медицинской 

психологии и психотерапии Свердлов-

ской области Михаил Перцель.  - Это 

сопровождается стремлением приве-

сти свои анатомические черты к своим 

внутренним ощущениям. По междуна-

родной классификации болезней «транс-

сексуализм» относится к психическим 

расстройствам.

Больше фото 
и комментариев - 
на сайте kp.ru
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Елизавета ЗАХАРОВА

Работники кировских 
кафе и ресторанов 
приоткрыли дверь на 
кухню своей профессии 
и рассказали, что порой 
клиент сам виноват в 
испорченном ужине.

Мы продолжаем цикл пу-
бликаций, раскрывающих 
изнанку профессии. 

Даже самый преданный фа-
нат домашних котлеток, пюре 
и компота по бабушкиному 
рецепту, рано или поздно по 
совершенно таинственной 
причине изменит домаш-
ним яствам и отправится в 
мир общественного питания. 
Здесь-то и понадобится ему 
мужество, честь и благород-
ство, чтобы не насолить офи-
цианту и не отведать из его 
рук переперченный суп.

ОТ НАС ЭТО НЕ ЗАВИСИТ!
Когда мы приходим в кафе 

или ресторан, вверяем свои 
жизнь и здоровье официанту, 
который, в отличие от нас, 
находится на своем рабочем 
месте, а к нему пришел уже 
пятнадцатый «капризный ре-
бенок» за смену. 

- Почему-то многие гости 
считают, что они единствен-
ные и особенные, - расска-
зывает официантка одного 
кировского ресторана София. 
- И не понимают, что за каж-
дым официантом закреплено 
по 3-5 столов и каждого надо 
обслужить. Желательно улы-
баясь. А ведь каждый гость 
считает своим долгом напом-
нить о себе. Вы не поверите, 
но мы знаем!

- Мы не медленные - просто 
либо гостей очень много, ли-
бо повар еще не приготовил 
блюдо. Если хотите быстро и 
сытно, то «свободная касса» в 
нескольких кварталах от нас, 
- смеется София. - Да и если 
гости заказали все и сразу, то 
придется тоже потерпеть: мы 
не роботы и не осьминоги, 
как ни старайся, мы сможем 
принести, ну, максимум пять 
блюд - и то, это очень сложно.

В ОФИЦИАНТАХ ТОЛЬКО …
Как правило, официанта-

ми устраиваются работать на 
первое время, пока не най-
дется более удачный вариант. 

- Я работала не так долго, 
1,5 месяца, но все же теперь 
эту кухню знаю изнутри, - 
рассказывает Валерия. - Мне 
пришлось заполнить время, 
пока не могла найти другую, 
более стоящую работу, куда 
бы взяли без особого опыта. 
Это обычная забегаловка-рю-
мочная. Моими коллегами 

были девушки, как модно се-
годня говорить, 24+. У них 
не было образования, кроме 
школьного, и это место было 
единственным источником 
их дохода. Как ни странно, 
их это более чем устраивало.

Но зачастую на рабочем ме-
сте в кафе, барах и ресторанах 
можно увидеть и тех, кто не 
может найти работу по сво-
ей специальности: дизайне-
ров, учителей, журналистов и 
прочих «гуманитариев». И все 
они приходят на месяц-два, а 
задерживаются года на три.

-Нет ничего более посто-
янного, чем временное. Ты 
приходишь работать офи-
циантом ради хлеба насущ-
ного, попутно просматри-
вая престижные вакансии, а 
потом привыкаешь. Потому 
что здесь есть много «плю-
шек», - ухмыляется Сергей. 
- К примеру, даже если у нас 
нет обеда, то ты можешь от-
проситься у администратора, 
прийти на кухню, и там тебя 
обязательно покормят, пусть 
и не бифштексом за 400 ру-
блей, но вкусно - это точно. 

ВОЛКА НОГИ КОРМЯТ, А 
ОФИЦИАНТА - ЧАЕВЫЕ

Для официанта нет ничего 
дороже, чем чаевые. При удач-
ном стечении обстоятельств за 
месяц официант может полу-
чить в разы больше, чем оклад.

- Я не знаю ни одного офи-
цианта, чья зарплата превы-
шала бы 20 тысяч рублей в 
месяц, - рассказывает Сергей. 
- Но при этом самым провор-
ным в конце концов удава-
лось уносить домой 40 тысяч! 
И это с учетом того, что офи-
циант делится 20 процентами 
чаевых с другим персоналом.

- Благодарность от клиента 
- один из самых приятных мо-
ментов в работе, не спорю, - 
говорит София. - Но когда ты 
уже набрался опыта, то гораз-
до интереснее делать «ставки» 
на того или иного клиента. 
И эта самая главная голо-
воломка! Здесь все до такой 
степени непредсказуемо, что 
когда приходит время подво-
дить итоги, то чаще всего вы-
игрывают не те лошадки, на 
которых мы поставили!

- Размер чаевых вообще за-
висит исключительно от само-
го официанта, - делится секре-
том «стажистка» Екатерина. 
- От его личной харизмы, чут-
кости, внимательности, добро-
желательности и правильного 
подхода к конкретному гостю! 
Это мастерство приходит толь-
ко с опытом.

ПАПИКИ, ФИФЫ И 
КОШЕЛЬКИ

Для обычного человека 

язык профессионалов, как 
еще один иностранный: звуки 
и буквы вроде понятны, а что 
за слова - неизвестно. Так и у 
официантов есть свой язык, 
на котором они обсуждают 
своих гостей.

- Я думаю, у любого заведе-
ния есть своя классификация 
гостей, - рассказывает София. 
- Это как позывной у военно-
го: чтобы легче определить, о 
каком госте идет речь и что от 
него можно ожидать.

-У нас в забегаловке гости 
делились на три типа. «Оди-
нокие дамы» - приходили 
либо поодиночке, либо ком-
паниями, ели, выпивали, и 
по их лицам было сразу все 
понятно: они пытаются здесь 
отхватить «лакомый кусо-
чек». «Папики» - это муж-
чины с деньгами, которые 
приходят выпить, отдохнуть 
и посмеяться с одинокими 
дамами или, как бы цинично 
ни звучало, над ними, наме-
кая на совместный вечер. И 
еще «бизнес-люди» - те, кто 
пришел на обед.

- А у нас прибавлялись «фи-
фы», - рассказывает Сергей. 
- Это такие молоденькие де-
вушки, которые чаще всего 
приходят в ресторан с «ко-
шельками». У них мало моз-
гов, но много амбиций - гре-
мучая смесь. От таких девиц 
больше всего нервотрепки!

Еще одним типом гостей 
являются иностранцы. К ним 
требуется тактичный под-
ход, потому что то, что для 
нас кажется обыденным, для 
иностранца это станет непо-
нятной, непознанной дико-
винкой.

ЕДА С «СЮРПРИЗОМ»
Интернет пестрит аноним-

ными признаниями офици-
антов, как они расправляются 
с наглыми, грубыми гостями: 
то плюнут в кофе, то подме-
шают в суп что-нибудь из ап-
течки, а может быть, и вовсе 
подадут на блюдечке с голу-
бой каемочкой еду с мухой.

- Я думаю, что это стерео-
тип, - рассказывает Валерия. 

- По крайней мере, даже в за-
ведении такого уровня, где я 
работала, требовался серьез-
ный подход к работе и уваже-
ние к клиентам. Маленькое 
заведеньице, где все друг дру-
га знают. «Сюрпризы» - это 
скорее удел мегаполисов.

- Признаюсь, грубому го-
стю хочется как-нибудь на-
солить, - делится София. - Я 
могла слить в один бокал не-
допитое предыдущими кли-
ентами пиво и подавала на 
стол как свеженалитое, раз-
ливное, высшей пробы.

Помимо «сюрпризов», в 
ресторанном бизнесе самые 
ловкие официанты давным-
давно придумали другие, бо-
лее безобидные для здоровья 
приемы надувательства кли-
ентов.

- У «профи» есть такое по-
нятие, как «чек от руки», - 
рассказывает Сергей. - Гостю 
обычно приносят извинения 
и говорят, что касса слома-
лась или закончились краска, 
и что-нибудь еще для убеди-
тельности добавят. Но такие 
махинации обычно прово-
дятся при отсутствии адми-
нистратора - а в стоящем за-
ведении это редкость.

- В нашем ресторане ино-
гда сам администратор вы-
ступал инициатором обма-
на, - делится София. - Админ 
нас собирал и говорил, что 
есть некая схема, при кото-
рой все официанты останутся 
довольны. К примеру, компа-
ния «посидела» на крупную 
сумму денег. Мы приходили, 
просили прощения, говори-
ли, что аппарат сломался, и, 
так как хорошо отдохнувшим 
ребятам уже все равно, рас-
считывали их на словах. А 
в кассу проводили сумму со 
скидкой в 20% - остаток рас-
кидывали на официантов.

Как признаются професси-
оналы ресторанного бизне-
са, самая легкая добыча - это 
компания любителей выпить. 
Когда гости дошли до кон-
диции, то они, как правило, 
не считают ни количества 
напитков, ни количества за-

кусок. Поэтому ловкие офи-
цианты пробивают на 2-3 
порции больше заказанного. 
Но иногда клиенты забирают 
с собой чеки и на утро при-
ходят с разборками.

- Удобно «ловкачить» и на 
выездных мероприятиях или 
же на больших застольях, ког-
да гости заказывают сразу не-
сколько порций салата или 
суши, но чтобы они были в 
одной чаше, - говорит Сер-
гей. - Тогда вместо трех сетов 
мы приносим два, а вместо 25 
отдельных порций салата на 
банкетный стол ставим пять 
блюд, в каждом из которых 
всего четыре порции. Главное 
- это обходительность и при-
ветливость - тогда никто и не 
заподозрит тебя в маленьких 
хитростях.

О том, как приходится 
выживать продавцам 
и барменам, читайте в 
номерах от 30 января 

и 7 февраля  
и на сайте kirov.kp.ru.
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О чем молчат официанты:

Почему фифа хуже 
бизнес-леди

ЧАСТЬ 
3

Когда зал 
забит, сложно 

работать: каждый 
гость считает своим 
долгом напомнить о 

себе и о том, что 
он хочет есть.

Чтобы не испортить ни себе 
обеденный час, ни официанту 
карму, работники общепита дали 
несколько советов, что необ-
ходимо делать и чего не стоит 
делать, чтобы не получить еду 
«с сюрпризом».

1Не кричите через весь ре-
сторан, чтобы позвать офи-

цианта. Когда заметите, что он 
на вас смотрит, поднимите руку.

2Не давайте солонки и па-
кетики с сахаром вашим 

детям. Официанты устали вечно 
убирать все это, рассыпанное 
на полу.

3Хотите разозлить офици-
анта - устройте на столе 

свинарник.

4Не трясите пустым стака-
ном над головой, чтобы 

вам долили еще пива.

5И самое главное - если вы 
раздражены и злитесь, то 

оставайтесь дома.

5 ПРИЧИН 
ПОЛУЧИТЬ ЗАКАЗ 
«С СЮРПРИЗОМ»
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Елена БОДУЭН

Певица обвиняет  
свою бывшую  
подругу Елену Кипер  
в обмане.

В нашем шоу-бизнесе лю-
ди часто работают друг с дру-
гом на доверии, на дружеских 
отношениях, но иллюзии о 
дружбе разбиваются после 
первых же разговоров с юри-
стами.

Сколько еще будет таких 
неприятных историй? Одна 
развивается прямо сейчас - 
Лолита обвиняет своего про-
дюсера Елену Кипер в мошен-
ничестве.

С Еленой Милявская со-
трудничала несколько лет - 
женщин связывали друже-
ские отношения, а также 
договор, по которому певи-
ца передала продюсерскому 
центру Кипер право распо-
ряжаться ее творческим на-
следием.

ГдЕ дЕньГИ, ЛЕн?
- Я выяснила, что Елена об-

манывала меня, продавая мне 
чужие песни, выдавая их за 
свои, например, - рассказы-
вает Лолита. - Говоря автору, 

находящемуся в стесненных 
обстоятельствах, что просто 
так его песни никто не ку-
пит. А вот через нее это бу-
дет проще, но ее услуги стоят 
10 процентов (речь о песне 
«Ориентация Север», кото-
рую написала Юлия Осина-
Фридман, получившая за нее 
1000 долларов от Елены, а 
та взяла за нее с Лолиты аж 
15 000 «зеленых». - Ред.). Я 
подписала с Кипер пятилет-
ний контракт, чтобы она мог-
ла заниматься реализацией 
всего, что у меня есть, - весь 
мой съемочный, концертный, 
песенный материал перешел 
в ее ведомство. Это нормаль-
ная общемировая практика, 
когда артист снимает с себя 
подобную головную боль и 
когда специальные фирмы 
занимаются размещением 
контента на различных плат-
формах, слежением за про-
движением песни… И мы 
ударили по рукам.

Я не прочитала наш пяти-
летний договор, так как у нас 
было 10 лет дружбы. Поду-
мала: ну какая-то безделица, 
договор с подругой! Я бы ни-
когда не обратила внимания, 
что у меня есть проблемы с 
выплатой отчислений, если 

бы поклонники не увидели, 
что мои песни постепенно 
исчезли со всех платформ, 
где были размещены раньше. 
Я спросила Лену: а где? Она 
ответила, мол, мы переходим 
в другую компанию. И в тече-
ние двух месяцев мои песни 
заливались коряво - у меня 
даже никто не взял нормаль-
ные по звуку версии песен. 
Я написала письмо Лене и 
ее партнеру Артему Боровко-
ву, объяснив, что меня это 
не устраивает. Как выясни-
лось потом, она перепродава-
ла мой материал различным 
рекорд-компаниям. Органи-
зовалось 4 посредника, и те 
отчисления, которые я по-
лучала, пройдя через столь-
ко промежуточных пунктов, 
превращались в крохи. Когда 
я поговорила с людьми, кото-
рые покупали или отдельные 
композиции, или весь мой 
бэк-каталог (старые песни), 
они рассказали, какие сум-
мы переводили. Я сказала, 
что не хочу больше работать с 
Леной, и услышала от ее пар-
тнера Артема, что я, конечно, 
имею право не получать свои 
деньги, но они свои деньги на 
мне получать хотят и будут. 
С наглым выражением лица 
мне сказали: «Ты сама под-
писала - сама виновата, вот 
сиди и не питюкай». И я ре-
шила положить этому конец.

«дура, нЕ разобраЛась 
с доГовором»

- На сегодняшний день 
бэк-каталог - а это вся моя 
жизнь начиная с 2000 года, 
все песни - проданы Леной 
за приличную сумму денег, 
из которой я тоже ничего 

не получила, - продолжает 
певица. - Я должна вернуть 
по праву свою интеллекту-
альную собственность. Ка-
ков размер упущенной мною 
выгоды, я не знаю. Я честно 
говорила, что не буду счи-
тать, сколько я потеряла. 
Сама дура, не разобралась с 
договором и поздно увидела 
проблемы, потому что была 
занята. Давайте разойдемся 
мирно, я даже не буду через 
суд просить свою долю. Мне 
сказали, что я могу ничего 
не получать, а они будут, по-
ка действует договор. Но вот 
тут разозлилась я и сказала, 
что теперь никто ничего по-
лучать не будет. Я хочу через 
суд арестовать бэк-каталог, 
чтобы никто не мог на нем 
зарабатывать. Мы попросили 
убрать из всех соцсетей Еле-
ны Кипер описания тяже-
лейшего труда, который она 
в меня вложила. Хочу, чтобы 
ее имя в сочетании с моим 
больше не звучало.

Подружки на миллион: 
когда-то Лолита и Елена 

Кипер были 
неразлейвода, а теперь 

будут делить деньги 
через суд.

 ■ КомПЕТЕнТно

«многое 
зависит 
от условий 
договора»

- Споры между артистом 
и продюсером стары как 
мир, - говорит Максим Дми-
триев, генеральный директор 
РАО (Российского авторско-
го общества). - Как артисту 
проверить, справедливы ли 
отчисления, если они пере-
дали права продюсеру? Все 
зависит от условий договора 
между артистом и продюсе-
ром. Если таковые предусма-
тривают контроль артиста в 
анализе доходов, то, конеч-
но же, он это сможет сделать. 
Схема выплаты процента от 
дохода (роялти) как раз этот 
случай. Очень часто продю-
сер платит артисту фикси-
рованную, разовую сумму 
за передачу прав, то в этом 
случае артист уже не может 
претендовать на роялти. Что 
касается слов Лолиты о том, 
что ее бэк-каталог был пере-
продан 4 раза, - возможно 
все. Все регулируется усло-
виями договора.

- Как нам кажется, этот конфликт несколько надуман-
ный, - говорит адвокат Виктор Пастернак, выступающий 
от лица Елены Кипер. - Долгие годы Елена и Лолита со-
трудничали, никаких проблем не было. Все контрактные 
обязательства выполнялись в полном объеме, и ни у кого 
не было никаких нареканий. Мы были удивлены, узнав, что 
певица Лолита имеет к Елене претензии. Так как в то время, 
когда каталогом певицы занималась компания Кипер, все 
вознаграждения ей перечислялись в полном объеме. смотрите на сайте kp.ru хит Лолиты 

«ориентация север» и сами решайте,  
стоит ли он 15 000 долларов
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Лолита:

Продюсер покупала песню 
за тысячу долларов, а мне  
продавала за пятнадцать

 ■ оТвЕТнЫЙ Ход

«Лолита получила все 
в полном объеме»
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Максим ЧИЖИКОВ

Спортивный 
чиновник убежден, 
что кто-то очень 

чтобы подставить 
россиян на Играх 
в Пхенчхане.

- В допинг-пробе кер-
лингиста Александра 
Крушельницкого, который 
вместе со своей женой 
Анастасией Брызгаловой 
выиграл в дабл-миксте 
олимпийскую 
«бронзу», нашли 
мельдоний. Ка-
кие у вас есть 
версии, как он 
мог туда по-
пасть?

- Я не могу 
сказать, что это 
версии. Мы ве-
рим Александру 
Крушельницко-
му, прекрасному 
спортсмену и за-
мечательному че-
ловеку, что он не 
пил мельдоний. 
Во-первых, пото-
му что с конца 
2015 года мы его 
не получаем. Во-
вторых, мельдо-
ний для керлин-
гиста вообще не 
важен, как, допу-
стим, и зеленка. 
В-третьих, 22 ян-
варя 2018 года 
Александр сдал десятую про-
бу, и она отрицательная. А вот 
12 февраля, когда сделали 
пробу в Корее, она оказалась 
положительной. Можете себе 
представить человека, кото-
рый поехал с женой на Олим-
пиаду, ночью встал, втихаря 
от нее стал пить мельдоний... 

мальный человек, хороший 
спортсмен, первый номер 
мирового рейтинга. Есть ло-
гика в этих действиях? На мой 
взгляд, нет. Врач теоретиче-
ски мог подложить? Врач у 
нас пять Олимпиад прошел, 
опытный человек. Он подпи-
сал бумагу в конце ноября 
2015 года, что мы мельдоний 
не получаем.

Те, кто это сделал, на мой 
взгляд, недалекие люди. Кер-
лингисту дали мельдоний. И 
что, он точнее стал кидать? 
Какая логика? На мой взгляд, 
это чистая провокация. По-
тому что пара выглядит ве-
ликолепно, Настя Брызга-

Бонд. После этого и получа-

ем вот такую проблему. Как 
мы понимаем, если бы не он, 
значит, был бы другой. Кто-то 
очень не хочет, чтобы мы шли 
с российским флагом на за-
крытии Олимпиады.

- В то, что мог подсыпать 
кто-то из своих, вы тоже 
не верите?

- На 99,9 процента я отвер-
гаю этот вариант. Да, была 
еще наша пара на сборах в 
Японии. И для чего она под-
сыпала мельдоний? Чтобы 
дальше играть на первенстве 
мира? Знаете, за руку я их не 

держал, как и других людей. 
Знаю, что ему подсыпали. Кто 
подсыпал, не знаю.

- А каково содержание 
мельдония в пробе?

- Примерно одна таблетка. 
Это не массовое, а одноразо-
вое применение.

- А где сейчас спор-
тсмен?

- Александр Крушельницкий 
был в Сеуле, встречался с ад-
вокатом, который занимался 
другими нашими спортсмена-
ми перед Олимпиадой, под-
писал бумагу на ведение дел.

- Какие действия еще 
собираетесь предприни-
мать?

- Мы запросили записи с ви-
деокамер в Японии и Южной 
Корее. Подали заявление в 
Следственный комитет Рос-
сии, чтобы там разобрались 
в этой ситуации.

P. S. Вчера Спортивный 
арбитражный суд, который 
действует в Пхенчхане, от-
ложил рассмотрение дела 
Крушельницкого. Результат 
пробы Б тоже показал нали-
чие мельдония.

Сергей КИРИЛЛОВ

У фигуристки Габриэлы 
Пападакис во время 
короткого танца 
распахнулось платье, 
и это сыграло решающую 
роль в борьбе за «золото».

Олимпиада испытывает на проч-
ность не только нервы, но и спор-
тивную экипировку. Так, у фран-

Габриэлы Пападакис, 
выступающей в танцах на льду в 

Гийомом Сизероном, при 
выполнении одного из элементов 
сильно съехала набок верхняя часть 
платья, обнажив грудь.

- Мой костюм раскрылся. Было 
тяжело. Такое случилось со мной 
впервые. Однако я старалась оста-
ваться сфокусированной и хотела 
закончить программу без других 
эксцессов. Это мой самый страш-
ный кошмар, который произошел 
на Олимпиаде. Я сразу это почув-
ствовала. Я молилась. Это все, что 

которая в результате этого конфуза 
вместе со своим партнером ока-
залась после короткого танца на 
втором месте.

грали произвольный танец, но дотя-
нуться до канадцев так и не смогли, 
уступив им по сумме менее одного 
балла!

Фигурное катание. Танцы. 

Итоговая классификация. 

205,28. 3. Майя Шибутани/Алекс 
5. Ека-

терина Боброва/Дмитрий Со-

ни Загорски/Джонатан Гурейро 

Спорт

 СКАНДАЛ

Андрей СОЗИН, первый вице-президент 
Федерации керлинга России:

Допинг 

это провокация

Александр Крушельницкий 

по керлингу Анастасия 

готовились к Олимпиаде.
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Война против Войнова
Сергей КИРИЛЛОВ, 
Евгений НЕСЫН

Американцы хотят 
убрать с Олимпиады 
нашего хоккеиста.

Защитник сборной России 
Вячеслав Войнов должен быть 
изгнан с Игр, кричат амери-
канские журналисты. Именно 
они на пресс-конференции на-
помнили МОК, что в 2015-м 
наш хоккеист обвинялся в Ка-
лифорнии в домашнем наси-
лии и был осужден на 90 дней 
тюремного заключения. (После 
этого «Лос Анджелес Кингз» 
разорвал контракт с хоккеи-
стом, и Войнов перебрался в 
питерский СКА.)

- Конечно, МОК и Между-
народная федерация хоккея 
(ИИХФ) могут провести до-
полнительное расследование. 
В данном случае ИИХФ должна 
была принимать это решение, - 
последовал ответ от директора 
МОК по коммуникациям Мар-
ка Адамса.

Федерация хоккея России 
оперативно ответила западным 
СМИ в Твиттере:

- Войнов имеет право уча-
ствовать во всех международ-
ных турнирах. Войнов и его же-
на живут вместе в счастливом 
браке. Мы просим СМИ ува-
жать частную жизнь спортсме-
на и немедленно прекратить 
спекуляции по этому вопросу.

Но почему вдруг всплыла эта 
история? Все очень просто. Се-
годня на Олимпиаде состоят-
ся хоккейные четвертьфиналы. 
Россия играет с Норвегией, а 
команда США с Чехией. А вот 
в полуфинале наши дорожки с 

американцами пересекаются. 
Напомним, что на групповом 
этапе мы разгромили сборную 
США - 4:0, не оставив им ни-
каких шансов. Может, янки ду-
мают, что смогли бы обыграть 
нас без Войнова?

moc.sserpkoollabolg

Следим за Играми 

Олимпиады
на Радио «КП».

Слушайте в течение дня.

FM.KP.
RU

 КСТАТИ

Словенского хоккеиста 
удалили с Игр

Это уже второй допинг-скандал на Олимпиаде. Вслед за нашим кер-
лингистом Александром Крушельницким положительную пробу сдал 

нападающий сборной Словении Жига Елич, которого досрочно 
лишили аккредитации и отправили домой.

Во вчерашнем матче 1/8 финала против сборной Норвегии Елич 
не играл, и скандинавы победили в овертайме - 2:1.

Наш четвертьфинальный матч против норвежцев начнется 
в среду, 21 февраля, в 10.40 по московскому времени.
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Защитник Вячеслав Войнов (№ 26) в матче против 
сборной США (4:0) сделал голевой пас, с которого 

шайбу забросил Илья Ковальчук (№ 71).

Эксклюзивные 

«Олимпиада»
на сайте kp.ru

Серебряная грудь

Танец французской 
пары, после того 
как у Габриэлы 

Пападакис 
обнажилась грудь, 

был смазан.
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Анна ДОБРЮХА

«Комсомолка» вместе с ру-
ководителем Национального 
агентства по безопасности 
пациентов Алексеем Стар-
ченко добилась включения 
новейших расходных мате-
риалов для стоматологии по 
полису ОМС. 

ТАРИФ «ГОСГАРАНТИЯ»
Нередко, заглянув в каби-

нет врача-стоматолога рай-
онной поликлиники, мы 
слышим: если хотите нар-
коз и материалы для пломб 
бесплатно, то они будут, 
мягко говоря, не са-
мыми лучшими. Вро-
де бы логично: денег 
на здравоохранение 
у нас всегда не хва-
тает, вот и закупают 
для государственных 
и муниципальных ле-
чебниц что подешевле. 
И если пациент хочет, на-
пример, современные свето-
отверждаемые пломбы, то, 
как правило, получает от-
вет: этот материал в ОМС и 
близко не вписывается, за 
это однозначно надо пла-
тить!

- Такая ситуация - факти-
чески введение в заблужде-
ние потребителя медицин-
ских услуг, то есть пациента, 
- подчеркивает руководитель 

Национального агентства 
по безопасности пациентов 
Алексей Старченко. - По-
тому что тариф, по которому 
поликлиники и больницы 
получают оплату за оказан-
ную медпомощь, включает 
стоимость расходных ма-
териалов. И - внимание! - 
сегодня ни одна программа 
госгарантий (документ об 
оказании бесплатной мед-
помощи гражданам Рос-
сии. - Авт.), утверждаемая 

правительством, не содер-
жит ограничений по видам 
и стоимости расходников. 
Это значит: пациенту долж-
ны предоставить то, что ему 
необходимо по медицин-
ским показаниям и исходя 
из современных стандартов 
лечения.

РЕГИОНЫ ИДУТ В ОТКАЗ
- По этой теме я почти 

полгода добивался офици-
ального ответа Минздрава 
и хочу обнародовать его че-
рез «КП», чтобы все знали, 
- рассказал Алексей Стар-
ченко еще в середине про-
шлого года. - Правитель-
ство РФ утверждает базовую 
программу ОМС, в которой 
перечислены в том числе за-
болевания зубов - кариес, 
пульпит и другие. То есть те 
заболевания, которые тре-
буют пломбировки. В этой 
программе госгарантий ни-
какие расходные материалы 
не ограничены. То есть все, 
что предусматривается со-
временными стандартами 
лечения, без ограничений 
должно быть предостав-
лено пациенту бесплатно. 
Если человеку необходима 

светоотверждаемая пломба, 
она должна быть включена в 
территориальную програм-
му ОМС того региона, где 
живет пациент, и оплачена 
за счет средств ОМС.

СУДЫ ОТМЕНЯЮТСЯ
Один из читателей «КП», 

Олег Л. из Саратова, по сове-
ту нашего эксперта Старчен-
ко решил отстаивать свои 
права и отправил ссылку на 
программу госгарантий и на 
официальный ответ Минз-

драва в свои региональные 
органы здравоохранения 
и фонд ОМС. Отовсюду 
пришли отписки: мол, у нас 
в документах дословно не 
написано, что в ОМС входят 
светоотверждаемые пломбы. 
Но пока саратовец собирал 
документацию, пришла от-
личная новость.

- После наших совместных 
бомбардировок разных ин-
станций Минздрав и Феде-
ральный фонд обязательного 
медстрахования выпустили 
документ, который напря-
мую говорит о включении 
пломб из фотополимеров 
(то есть светоотверждаемых 
пломб) в базовую программу 
ОМС, действующую во всех 
регионах России, - подчер-
кивает Старченко. - Теперь 
люди могут ссылаться на эти 
конкретные рекомендации 
(см. «Официально»).
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Что полагается 
пациентам стоматологов 
по полисам ОМС 

Восстановление зуба пломбой I 
- VI класса по Блэку с использовани-
ем материалов из фотополимеров, 
включая полирование пломбы.
Документы:

✔ Программа государственных га-
рантий бесплатного оказания граж-
данам медицинской помощи на 2017 
год и на плановый период 2018 и 
2019 годов (Постановление прави-
тельства РФ от 19.12.2016 № 1403);

✔ методические рекомендации по 
способам оплаты медицинской помо-
щи за счет средств обязательного 
медицинского страхования, Прило-
жение 7 (письмо Минздрава России 
№ 11-7/10/2-8080 и Федерального 
фонда обязательного медицинско-
го страхования № 13572/26-2/и от 
21.11.2017).

Современные пломбы стали 
бесплатными. Зуб даю!

Здоровье
Пе
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 к
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ал

Телевизор

- Миша, 
я лечу тебя 
бесплатно - 
совсем как 
взрослого!

СОВЕТ 
ЭКСПЕРТА

- Если в стоматологической кли-
нике, куда вы обратились по полису 

ОМС, вам пытаются навязать платные 
услуги, сразу же звоните в свою страхо-
вую компанию, выдавшую полис ОМС. 
Медицинские страховщики сейчас 

помогают защищать право паци-
ентов на качественную бес-

платную медпомощь.

Окончание. 
Начало на < cтр. 1.

В 2004 года он стал руково-
дителем дирекции информа-
ционных программ Перво-
го канала, ради чего ушел из 
кадра (делая исключения по 
особым случаям вроде «Пря-
мых линий» с президентом). 
А тут, получается, вернулся.

Второй раз пришлось удив-
ляться, когда в самом начале 
выпуска Клейменов вышел 
из-за стола и подошел к ви-

деостене. На экране засты-
ла фотография керлингиста 
Александра Крушельницкого, 
в допинг-пробе которого об-
наружили мельдоний. Силуэт 
спортсмена вдруг выехал из 
видеостены в студию, оста-
новившись рядом с ведущим 
на манер голограммы. Вроде 
ничего особенного - такие 
штучки изобретены уже дав-
но, но живенько вышло.

- Мы полностью изменили 
набор оборудования, - рас-
сказал «КП» технический 
директор дирекции информа-
ционных программ Первого 
канала Антон Филиппов. - В 
частности, заменили стацио-
нарные камеры на два ро-
ботизированных крана со 
свободной траекторией по-
лета. Это самые настоящие 
камеры-роботы. Боковая 
видеостена может работать 
в сочетании с виртуальной 
графикой - выезжающий в 
студию керлингист это про-
демонстрировал. Появилась 
точка, на которой ведущий 
работает стоя. 

Наконец, ведущий теперь 
может сам запускать графи-
ку или ролик на видеостене 
при помощи интерактивного 
экрана-тачскрина, встроен-
ного в стол.

Программа от 19 февра-
ля - это уже второй эфир из 
новой студии. Первым стал 
юбилейный выпуск от 1 ян-

варя, посвященный 50-ле-
тию «Времени», который 
также вел Кирилл Клейме-
нов. Напомним, тогда го-
стем программы был Влади-
мир Путин. С тех пор студию 
окончательно довели до ума.

Подготовил  
Сергей ЕФИМОВ.
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На самом деле никакого керлингиста рядом с Кириллом 
Клейменовым нет. А кажется, что есть. Технологии!

Новое «Время»:

Где Екатерина Андреева и надолго ли 
вернулся Кирилл Клейменов

«Время». Ежедневно, 21.00.

Екатерина Андреева  
по-прежнему ведет «Время».

ВОПРОС - РЕБРОМ

Куда дели прежних ведущих?
В ближайшее время Кирилл Клейменов продолжит вести 

будничные выпуски «Времени» на центральный регион страны. В 
субботнем выпуске его заменят Екатерина Андреева и Виталий 
Елисеев по очереди. Они же ведут программу в будни на дубли 
вещания (так называемые орбиты - их четыре). Воскресный выпуск 
по-прежнему за Виталием Фадеевым.

Слухи об уходе Екатерины Андреевой из программы - всего лишь 
слухи, сообщили «КП» на Первом канале, а новый график работы 
ведущих связан с необходимостью хорошенько обкатать новую 
концепцию. Сколько на это потребуется времени, пока неизвестно.
Судя по всему, новое «Время» становится итоговой программой 
дня с уклоном в аналитику, а не просто расширенным выпуском 
новостей. Кстати, рядовые новостные выпуски тоже выходят из 
новой студии.
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Киров
Вятские Поляны
Луза
Воркута
Сыктывкар

-15...-13
-13...-11
-15...-13 
-31...-29
-16...-14

-11...-9
-10...-8

-14...-12
-28...-26
-16...-14

Прогноз погоды на завтра, 22 февраля

Давление - 749 мм рт. ст.
Относительная влажность 
воздуха - 66%
Ветер северозападный
2-3 м/с
Восход - 06.57 
Закат - 16.52
Луна - растущая
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

Нигерийский атлет занял 
на Олимпиаде в Корее три-
ста тысяч евро. 

✱  ✱  ✱
- Говорят, кондуктора 

трамвая поймали на кор-
рупции.

- Чего такого он на-
творил?

- Этот подлец съедал 
все счастливые биле-
тики.

✱  ✱  ✱
В России, если человек 

с рыбалки возвращается 
трезвый и с рыбой, то он 
считается браконьером.

✱  ✱  ✱
В новостях сказали, 

что ожидается большой 
снегопад и все, кто соби-
рается в дорогу в такую 
погоду, должны иметь с 
собой цепи, лопату, оде-
яло, обогреватель, бук-
сировочный трос, фона-
рик, запасное колесо...

Сегодня в маршрут-
ке я, похоже, выглядел 
странновато...

✱  ✱  ✱
Палка сделала из обезья-

ны человека. Вторая палка 
сделала из него лыжника!

✱  ✱  ✱
Сорок лет я задавался 

вопросом, кто же такие 
ВОСАДУЛИ, которые в 
огороде.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Пациент Кащенко. 8. Какая 
звезда Голливуда десять 
месяцев брала уроки тан-
цев и вокала ради съемок 
в мюзикле «Чикаго»? 9. Ис-
пытательный ... 10. В каком 
городе можно увидеть самую 
большую коллекцию картин 
Пабло Пикассо? 11. Элек-
тронный документ. 12. Один 
из главных танцев Средневе-
ковья. 13. «Словно Врубель 
наш вдохновенный, лунный 
... тот профиль чертил». 17. 
Литургическая книга. 18. 
Небогатый ... у рыбака. 19. 
«Пламенем вспыхнет огнен-
ный глаз - девочку чудом 
спасет ...». 20. Шнапс у 
японцев. 21. «А бывало, за-
жигали ранним вечером ме-
ня. В окна бабочки влетали 
и кружились у огня». 22. Что 

губит принятый парламентом 
закон? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Миро-
вая марка джинсов. 2. Кто 
из гоголевских героев косил 
под ревизора? 3. Исконно 
русский путешественник. 
4. Какому режиссеру мир 
обязан жанром итальянского 
вестерна? 6. Чем ловит теле-
видение лопухоидов Гробыня 
из фэнтези «Таня Гроттер и 
магический контрабас»? 7. 
«Несколько извинений выгля-
дят менее убедительно, чем 
одно» (английский классик). 
11. «Геноцид» против кома-
ров. 14. Горная дисциплина 
велоспорта. 15. Из-за чего 
сериальный доктор Хаус по-
стоянно испытывает сильные 
боли в ноге? 16. Шрифт от 
руки. 17. Что коллектив объ-
являет негодяю?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Псих. 
8. Зеллвегер. 9. Пуск. 10. Барселона. 11. Файл. 12. 
Эстампи. 13. Луч. 17. Богородичны. 18. Улов. 19. 
Контрабас. 20. Саке. 21. Керосинка. 22. Вето. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Левайсы. 2. Хлестаков. 3. Землепро-
ходец. 4. Леоне. 6. Слухач. 7. Хаксли. 11. Фумигация. 
14. Нортшор. 15. Инфаркт. 16. Курсив. 17. Бойкот.
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Комментирует  
стилист-имиджмейкер Вика МАЙОРОВА:

- Черное платье в белый горох отлично 
смотрится с красными аксессуарами и обувью. 

Асимметричный шлейф уже неактуален, поэтому 
лучше выбрать классический силуэт платья.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый Петровско-
Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 
127287.  
На конверте напишите:  
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем  
сайте kp.ru в разделе  
«Будь стильной с «КП»!»

Екатерина МЕЩАНКИНА, 28 лет, Самара: 
- Занимаюсь сферой общественного 
питания и очень люблю свою работу. 

Помимо основной сферы деятельности, 
у меня еще очень много интересов: рисую 

маслом и акрилом, занимаюсь спортом, 
люблю плавать, увлекаюсь воздушной 

акробатикой и посещаю различные 
творческие мастерские классы.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Следующий номер «Комсомольской правды»  
выйдет во вторник, 27 февраля.  

Поздравляем читателей с Днем защитника Отечества!
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